
ФСБ 
обратилась  
по IP-адресу 
Блокировку ProtonMail  
и Tor объясняют борьбой  
с телефонным терроризмом

Очередной всплеск телефонно-
го терроризма потребовал бло-
кировки в России интернет-сер-
висов, которые, как подозревает 
Федеральная служба безопасно-
сти (ФСБ), использовались для 
массового распространения за-
ведомо ложных сообщений о те-
рактах. Служба потребовала от 
операторов связи  заблокировать 
26 IP-адресов, в том числе за-
щищенной электронной почты 
ProtonMail и сети Tor. Их блоки-
ровка пока не привела к полно-
му отключению самих сервисов, 
но такой механизм,  возможно, 
будет использован властями 
в будущем, считают эксперты.

ФСБ потребовала от операторов 
связи заблокировать 26 сетевых ад-
ресов, используемых для массового 
распространения заведомо ложных 
сообщений о террористическом ак-
те, следует из копии письма, дати-
рованного 25 февраля, которое на-
правил оператору МТС «начальник 
центра ФСБ» Михаил Михайлов. 
Документ вчера был опубликован 
в Telegram-канале консалтинговой 
компании «Ордерком», его подлин-
ность подтвердил собеседник „Ъ“ 
в отрасли связи. «Подобные письма 
направлены всем крупным операто-
рам»,— сообщил собеседник „Ъ“ на 
рынке связи.

В МТС и «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев, в «Ростелеко-
ме» на запрос „Ъ“ не ответили. Пред-
ставитель «МегаФона» заявил, что 
оператор не блокирует указанные 
в опубликованном письме адреса. 
В Telе2 заявили, что оператор «дей-
ствует строго в рамках законодатель-
ства и своевременно выполняет все 
требования по ограничению досту-
па к запрещенным ресурсам».

Господин Михайлов в письме ар-
гументирует требование тем, что 
в России участились случаи лож-
ных сообщений «террористической 
направленности», из-за чего в ян-
варе прошли массовые эвакуации 
школ, административных зданий 
и торговых центров. Материальный 
ущерб от массовых эвакуаций толь-
ко в январе 2019 года составил око-
ло 500 млн руб., приводит он оцен-
ки МВД. В качестве основания для 
блокировки 26 адресов ФСБ ссыла-
ется на положения закона «О связи», 
а также необходимость «обеспече-
ния безопасности при проведении 
XXIX Всемирной зимней Универсиа-
ды 2019 года» в Красноярске.
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Единственно бедное учение
Бедные в России отказываются от услуг и алкоголя ради непродовольственных товаров

Аналитический центр при правительст-
ве обновил оценки структуры потребле-
ния разных доходных групп в РФ — они 
показывают, что к 2018 году доля трат 
на непродовольственные товары у са-
мых обеспеченных семей снижалась, 
тогда как расходы на товары длитель-
ного пользования в беднейших  группах 
росли, что коррелирует с ростом за-
кредитованности этих домохозяйств. 
При этом бедные в отличие от богатых 
увеличили долю расходов на образова-
ние. В целом потребление услуг растет 
за счет богатых: в России высоко потре-
бление госуслуг и слабо развит рынок 
«белых услуг для бедных», хорошо раз-
вивающийся во всех небогатых странах.

В распоряжении „Ъ“ оказались обновлен-
ные Аналитическим центром при прави-
тельстве РФ (АЦ) расчеты неравенства в по-
треблении российских домохозяйств. АЦ 
зафиксировал некоторые крайне примеча-
тельные изменения как в структуре потре-
бления, так и в его динамике в разных до-
ходных группах. Напомним, центр в числе 
других структур занят созданием «портрета 
российской бедности» для правительства.

Напомним, в 2018 году, по данным Рос-
стата, домохозяйства впервые потратили 
на текущее потребление больше, чем за-
работали (100,7% доходов), поставив тем 
самым новый исторический антирекорд 
(см. „Ъ“ от 5 марта). Согласно же оценкам 
АЦ, в структуре личного потребления до-
ля расходов на «продовольствие для до-
машнего питания» выросла с 28,5% в 2014 
году до 30,1% в 2018-м, хотя доля расходов 
на алкоголь в них устойчиво снижалась — 
с 1,7% до 1,5% соответственно. За тот же пе-
риод доля расходов на непродовольствен-
ные товары снизилась с 40,1% до 36,5%, а на 
оплату услуг выросла с 26,3% до 28,7%, что 
в первом случае объясняется продолжаю-
щимся снижением реальных доходов насе-

ления (за последние пять лет на 11%), а во 
втором — увеличением расходов на обслу-
живание банковских долгов и налоговых 
платежей.

Характерные для структуры личного по-
требления в РФ крайне низкая доля услуг 
(ниже развитых стран и схожих по уровню 
развития стран) и крайне высокая доля рас-
ходов на товары длительного пользования 
(по данным АЦ, «одна из самых высоких 
в мире») в 2018 году стали ближе к норме. 

Однако, как отмечают аналитики, агрегиро-
ванные показатели скрывают высокий уро-
вень социального неравенства. Так, исходя 
из 20-процентного распределения Росстата, 
если в третьем квартале 2013 года в расхо-
дах 20% наименее обеспеченных граждан 
покупка продуктов для питания дома со-
ставляла 43%, то в третьем квартале 2018 го-
да показатель вырос до 48%. За тот же пери-
од доля таких же расходов 20% самых обес-
печенных домохозяйств не изменилась, 

составив чуть больше 20%. Между третьим 
кварталом 2013 года и тем же кварталом 
2018 года доля трат на продовольствие для 
готовки дома росла во всех 20-процентных 
доходных группах, кроме пятой, тогда как 
доля трат на питание вне дома снижалась 
заметнее всего в четвертой доходной груп-
пе (в распределении Росстата это средний 
класс), которая сильнее всего пострадала от 
кризиса, а с первой по третью группу пока-
затель не изменился совсем.

Противоположная тенденция наблю-
далась в покупках непродовольственных 
товаров. Сильнее всего доля трат на них 
снизилась у самых обеспеченных семей: 
в пятой группе — с 47% до 41%, а в четвер-
той группе — с 36% до 33%. Росли же расхо-
ды на непродовольственные товары лишь 
у самых малообеспеченных 20% — с 27% до 
29%. Это довольно примечательно: склон-
ность малообеспеченных людей покупать 
товары длительного пользования должна 
увеличиваться в период роста доходов. Од-
нако в России она, судя по динамике нео-
беспеченного потребительского креди-
тования в последние два года (см. „Ъ“ от 
11 марта), обеспечена ростом банковской 
задолженности.

Увеличение трат на гаджеты и другую 
технику беднейшие домохозяйства ком-
пенсировали снижением потребления ал-
коголя и некоторых видов услуг (прежде 
всего транспорта). В то же время доля трат 
наименее обеспеченных семей на обра-
зование в 2013–2018 годах устойчиво уве-
личивалась, тогда как у самых обеспечен-
ных она, напротив, устойчиво снижалась 
(см. график). Одним из объяснений этой 
тенденции, по словам заместителя главы 
управления макроэкономических иссле-
дований АЦ Виктории Павлюшиной, яв-
ляется то, что в выборочном обследовании 
бюджетов домохозяйств, на котором бази-
руется статистика Росстата, не учитывает-
ся оплата образовательных услуг за грани-
цей, которыми преимущественно пользу-
ются самые обеспеченные домохозяйства. 
«Сокращение числа бюджетных мест и рост 
стоимости обучения в российских вузах 
привели в последние пять лет к заметному 
увеличению числа российских студентов, 
предпочитающих обучение за рубежом»,— 
говорит она. А увеличение доли расходов 
на образование у наименее состоятельных 
семей объясняется тем, что отказаться от 
них граждане не могут даже при росте це-
ны, а также тем, что ради образования со-
кращают потребление других услуг.

Между тем заметим, что 20-процентное 
распределение Росстата, а точнее опросы, 
на основании которых собираются эти дан-
ные, в реальности не включает богатых лю-
дей. Иллюстрацией этого являются дан-
ные статистиков о средних зарплатах ра-
ботающего населения по 10-процентно-
му распределению. Исходя из них, напри-
мер, средняя зарплата 20% наименее обес-
печенных работников в 2017 году составля-
ла около 11 тыс. руб., а самых обеспечен-
ных 20% — 93 тыс. руб. в месяц. Однако да-
же между ними существует разительная 
разница в расходах на потребление.
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Коллекторам отключают 
свет и воду
Взыскателей могут оставить без долгов 
граждан по коммунальным платежам

Новые поправки к законодательству 
полностью запретят передачу коллекто-
рам долгов населения по жилищно-ком-
мунальным услугам (ЖКУ). Коллекторы 
считают ограничение нецелесообраз-
ным: в отличие от участников рынка 
ЖКУ у них есть жесткие правила рабо-
ты с должниками, защищающие послед-
них. Эксперты признают, что в  работе 
с населением представители сферы 
ЖКУ иногда «устраивают бесчинства» 
 хуже коллекторов. Но запрет уже под-
держал Минстрой и фракция думского 
большинства.

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая 
11 марта внесла в нижнюю палату парла-
мента поправки в Жилищный кодекс и за-
кон о взыскании долгов физлиц (230-ФЗ), 
запрещающие передачу кредиторам и кол-
лекторам долгов по ЖКХ. При этом органи-
зации, которым граждане вносят плату за 
жилое помещение и коммунальные услуги, 
вправе уступать требование по взысканию 
просроченной задолженности другим про-
фессиональным участникам рынка ЖКУ — 
управляющим компаниям (УК), товарище-
ствам собственников жилья (ТСЖ), жилищ-
ным кооперативам либо ресурсоснабжаю-
щим организациям.

В пояснительной записке указывается, 
что принятие законопроекта позволит за-
щитить жилищно-коммунальные права гра-
ждан и унифицировать процедуры их реа-

лизации, обеспечить законность требова-
ний и ответственности. Сейчас 230-ФЗ не 
распространяется на правоотношения, воз-
никшие из жилищного законодательства, 
за исключением случаев передачи полно-
мочий по взысканию данной задолженно-
сти кредитным организациям или профес-
сиональными взыскателями. «Конструкция 
правовой нормы закладывает противоре-
чие, так как фактически допускается переда-
ча коллекторским агентствам права взима-
ния задолженности граждан по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг, что нарушает 
общие подходы по истребованию задолжен-
ности во внесудебном и судебном порядках, 
установленных жилищным законодательст-
вом, и создает условия для нарушения прав 
граждан»,— отмечается в пояснительной за-
писке. Госпожа Яровая уточнила, что данная 
инициатива поддержана Минстроем Рос-
сии и Федеральной службой судебных при-
ставов (ФССП).

В Минстрое подтвердили, что поддержи-
вают «положения законопроекта со стороны 
запрета передачи полномочий на взимание 
просроченной задолженности по жилищно-
коммунальным платежам в части кредитных 
организаций и лиц, осуществляющих дея-
тельность по возврату просроченной задол-
женности в качестве основного вида деятель-
ности». В ФССП не ответили на запрос „Ъ“.
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Над пропастью Алжир
Абдель-Азиз Бутефлика,  
правящий двадцать лет, вынужден уйти

Алжир, до сих остававшийся одним 
из самых стабильных государств Се-
верной Африки, ждут кардинальные 
 перемены и неизбежная ломка системы 
власти. Вчера в стране сменилось пра-
вительство, а президент Абдель-Азиз 
Бутефлика, правящий с 1999 года, отка-
зался баллотироваться на пятый срок. 
Обращение президента к нации с обе-
щанием масштабных реформ было при-
нято на фоне беспрецедентных акций 
протеста. Смена власти в Алжире станет 
испытанием для его отношений с Росси-
ей. Десятилетиями Москва поставляла 
в эту страну оружие и делала на нее од-
ну из главных ставок на Ближнем Восто-
ке и в Африке.

«Алжир переживает болезненный пери-
од своей истории» — так начинается письмо 
президента страны Абдель-Азиза Бутефли-
ки, в котором тот объявляет: он не будет бал-
лотироваться на пятый срок. В подробном, 
обстоятельном обращении к нации, которое 
было обнародовано в понедельник вечером, 
президент заверяет алжирцев, что следил за 
непрекращающимися протестами, привет-
ствует их мирный характер и готов открыть 
дорогу масштабным переменам.

Первые кардинальные изменения после-
довали немедленно. От имени президента бы-
ло объявлено о переносе на неопределенный 
срок президентских выборов, которые были 
запланированы на 18 апреля. В отставку ушло 
все правительство страны — новым премьер-
министром стал экс-глава МВД Нуреддин Бе-

дуи (сменив на посту главы правительства Ах-
меда Уяхью). Кроме того, в стране была введе-
на должность вице-премьера. Им станет экс-
министр иностранных дел Рамтан Ламамра, 
который также вновь возглавит МИД. В даль-
нейшем президент обещал, что страну ждут 
новые политические и экономические ре-
формы, а главное — новая конституция.

Заявление президента — несомненно, 
тщательно подготовленное — было сдела-
но через три недели после начала протестов 
по всей стране. В протестах приняли учас-
тие студенты, адвокаты, врачи, сотрудни-
ки крупнейших энергетических компаний 
и прочих профессиональных объединений, 
ветераны войны за независимость Алжира. 
Только 8 марта в столице страны Алжире, по 
данным СМИ, на улицы вышли свыше мил-
лиона человек.

Поводом для демонстраций стало офици-
альное выдвижение 82-летнего Абдель-Ази-
за Бутефлики на пятый президентский срок. 
10 февраля было опубликовано его пись-
менное заявление, в котором глава государ-
ства заверил алжирцев в своей готовности 
и дальше управлять страной.

Сам президент на публике не появился, 
а спустя две недели и вовсе улетел в Женеву 
— как утверждалось, на плановое медицин-
ское обследование. Его возвращение ожида-
лось к 3 марта — последнему дню регистра-
ции в избиркоме кандидатов в президенты. 
Но он не вернулся. 
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По данным АЦ, например, за три 
квартала 2018 года среднемесячные 
расходы одного члена самых малоо-
беспеченных домохозяйств на про-
дукты для домашнего питания состав-
ляли 2,8 тыс. руб., а члена самых обес-
печенных семей — 7,7 тыс. руб. при 
среднем показателе в 5,1 тыс. руб. На-
иболее разительна разница — в тратах 
на непродовольственные товары (пре-
жде всего, транспорт, топливо, домаш-
нее оборудование, мебель и медицин-
ские товары). Если у самых бедных се-
мей это 1,6 тыс. руб. на человека, то у 
самых обеспеченных — 16,6 тыс. руб. 
при средних расходах в 6,2 тыс. руб.

Картина российской потребитель-
ской бедности может шокировать 

жителей крупных мегаполисов, осо-
бенно Москвы. Для них средние при-
веденные цифры расходов выглядят 
нереально низкими. Впрочем, этот 

эффект наблюдаем и в аналогичных 
опросах по другим развивающимся 
странам и странам с высоким уров-
нем регионального неравенства. Вы-

борка Росстата, кроме того, имеет те 
же проблемы, что и большинство по-
добных исследований в мире: циф-
ры доходов и расходов верхнего де-
циля вряд ли достоверны и заведомо 
занижены, проблема «недоступно-
сти» данных о высокодоходных груп-
пах (их, как правило, очень сложно 
получить опросными методами) об-
суждается в десятках статей эконо-
мистов ежемесячно. Однако расче-
ты АЦ демонстрируют весьма харак-
терные черты российской специфи-
ки расслоения. Так, низкий рост по-
требления эластичных по спросу 
коммерческих услуг в РФ в бедных 
группах, оборачивающийся ростом 
потребления непродовольствен-
ных товаров, коррелирует с очень 
слабой в сравнении с классически-

ми бедными странами развитостью 
«услуг для бедных», ориентирован-
ных на низкие доходные децили (по 
крайней мере, учитываемых офици-
альной статистикой). Высокий уро-
вень цифровизации, который теоре-
тически должен приводить к росту 
«рынка цифровых услуг для эконо-
мии», в России работает плохо. Нако-
нец, даже тот факт, что образователь-
ные услуги в России неэластичны по 
спросу даже для беднейших домохо-
зяйств, многое говорит о ценностях 
жителей страны. Образование — на-
илучший из доступных «социальный 
миксер»: возможно, он сможет сни-
зить в России экономическое рассло-
ение будущих поколений.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Единственно бедное учение

В ближайшие пять лет спрос на 
нефть продолжит расти — при-
чем более высокими темпа-
ми, чем ее предложение, следу-
ет из прогноза Международного 
энергетического агентства до 
2024 года. 70% прироста добычи 
обеспечат США, которые к концу 
прогнозного периода вытеснят 
Россию с позиции второго после 
Саудовской Аравии нефтяного 
экспортера. Страны ОПЕК в слу-
чае продления санкций против 
Ирана и Венесуэлы к 2024 году 
могут сократить поставки, ожи-
дает агентство. 

Нефтяная отрасль переживает 
время больших перемен, геополи-
тика вновь сильно влияет на ее со-
стояние — и все это происходит на 
фоне замедления роста мировой 
экономики, говорится в прогнозе 

Международного энергетического 
агентства (МЭА) до 2024 года. 

Агентство по-прежнему указыва-
ет на нехватку инвестиций в нефте-
добычу. В прошлом году они выро-
сли лишь на 6%. В 2019-м вложения в 
традиционные проекты могут впер-
вые с 2015 года опередить затраты 
на развитие сланцевых месторожде-
ний. При этом в среднем рост будет 
скромным — всего 4% в год. 

Прирост спроса за ближайшие 
пять лет составит 7,1 млн баррелей 
в сутки (б/с) — потребность в неф-
ти вырастет до 106,4 млн б/с. 44% 
спроса придется на Индию и Ки-
тай, ожидает МЭА. В годовом выра-
жении к 2024 году рост замедлится 
до 1,2 млн б/с (в прошлом году бы-
ло 1,3 млн б/с), но его пик в абсолют-
ном объеме пока не виден. Ожидае-
мое к этому моменту снижение по-

требления в Китае будет компенси-
ровано увеличением нефтеперера-
ботки — в частности, ростом спро-
са на авиационное топливо. Новые 
требования к топливу для морских 
судов, вступающие в силу в 2020 го-
ду, обернутся в итоге повышением 
спроса на дизель.

При таком изменении спроса 
суммарная добыча за пять лет выра-
стет менее значительно — на 5,9 млн 
б/с. Основным драйвером роста 
останутся США, на которые придет-
ся 70% прироста (около 4 млн б/с). В 
агентстве рассчитывают, что к 2021 
году эта страна станет чистым экс-
портером нефти, и к 2024-му она бу-
дет экспортировать ее больше, чем 
Россия (приблизившись к показате-
лям самого крупного поставщика 
— Саудовской Аравии). Но для это-
го США потребуются масштабные 

инвестиции в развитие трубопрово-
дов, отмечает МЭА. Также рост добы-
чи ожидается, в частности, в Брази-
лии, Канаде, Норвегии. Всего стра-
ны, не входящие в ОПЕК, увеличат 
поставки на 6,1 млн б/с, до 68,7 млн 
б/с к 2024 году.

Среди стран ОПЕК значитель-
ное увеличение поставок эксперты 
ожидают лишь от Ирака (с 4,9 млн 
до 5,8 млн б/с — эта страна выйдет 
на второе место в картеле после Сау-
довской Аравии) и от ОАЭ (с 3,35 млн 
до 3,85 млн б/с). Эмираты при этом 
могут опередить Иран (если он оста-
нется под санкциями, сейчас там до-
бывается 3,85 млн б/с) и занять тре-
тью строчку в списке поставщиков 
ОПЕК. Прирост добычи компенси-
рует ее снижение в Иране и Венесу-
эле. При этом общая добыча карте-
ля через пять лет все равно упадет 

на 400 тыс. б/с (до 34,5 млн б/с с уче-
том конденсата), ожидают в МЭА. 

Российская добыча может вер-
нуться к росту во второй полови-
не этого года. Она увеличится до 
11,8 млн б/с в 2021 году и затем сни-
зится до 11,6 млн б/с, прогнозируют в 
МЭА (при условии, что сделка ОПЕК+ 
не будет продлена). Напомним, по 
условиям соглашения участники до-
говорились о сокращении добычи 
нефти на 1,2 млн б/с от уровня октя-
бря 2018 года — на полгода, начиная 
с января 2019-го. Из них 800 тыс. б/с 
придутся на страны ОПЕК (Венесуэ-
ла, Ливия и Иран освобождены от ис-
полнения сделки), 400 тыс. б/с — на 
страны вне этой организации (в том 
числе 228 тыс. б/с — на РФ). На пике в 
прошлом октябре добыча в РФ соста-
вила 11,4 млн б/с.

Татьяна Едовина

Нефти нарисовали перспективу
К 2024 году ее добыча найдет новый спрос

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,08

процента годовых составила средняя по банковской системе РФ ставка по кредитам физли-
цам на 1–3 года в январе 2019 года, сообщил Банк России. Показатель вырос с 14,97% в декабре, не 
превзойдя максимумов 2018 года на фоне меньшего, чем ожидалось, роста инфляции. На среднесрочные 
кредиты пришлось 15,4% оборота банков по таким операциям — это один из самых массовых сегментов рынка, 
он уступает только длинному заемному финансированию из-за больших сумм ипотечных кредитов (на займы 
длиннее 3 лет приходится более 80% оборота). Среди депозитов самыми популярными в январе были рублевые 
вклады до года (77% оборота) в среднем под 6,02% в год — по ним ставка выросла сильнее (5,62% в декабре).

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Регионы разошлись  
в показателях ОМС

Счетная палата обнаружила 
неисполнение ряда показателей, 
установленных правительством 
для системы ОМС в соответствии 
с прежними майскими указами. 
Госаудиторы выявили это после 
анализа территориальных программ 
медицинской помощи. В частности, 
по их данным, 30 регионов РФ 
не смогли снизить материнскую 
смертность до целевых показа
телей, у 24 это не получилось 
сделать в отношении младенческой 
смертности. В пяти субъектах РФ 
выше запланированных оказались 
показатели смертности детей 
в возрасте до четырех лет. 

К таким результатам, по мне
нию Счетной палаты, мог привести 
дефицит части региональных про
грамм медпомощи. В Удмуртии 
в 2018 году он составил 2 млрд 
руб., в Чечне — 1,8 млрд, в Ингуше
тии — 1 млрд. В результате размер 
среднего подушевого норматива 
расходов в рамках ОМС, установ

ленный Минздравом в размере 
3488 руб., в большинстве регионов 
оказался занижен. Одновременно 
выросла кредиторская задолжен
ность отдельных региональных 
медорганизаций. Более всего 
в 2017–2018 годах она выросла 
в Ульяновской области — в 2,5 
раза (до уровня 1,871 млрд руб.), 
в Москве — на 62,5% (до 40 млрд 
руб.), в Кировской области — 
в 1,5 раза (почти до 1 млрд руб.). 
Главной причиной роста долгов 
больниц и поликлиник Счетная 
палата называет выполнение 
майских указов президента в части 
увеличения зарплат медработни
ков. Теперь зарплата составляет 
69,1% расходов средств ОМС и 
48,2% трат региональных бюджетов 
на здравоохранение. При этом доля 
расходов бюджетов на медикамен
ты и перевязочные материалы рав
на 13,3%, средств ОМС — 10,5%.

Различие в демографических 
показателях регионов отражает 
и разницу в величине их тарифов 
на лечение в системе ОМС. Так, за
конченный случай лечения в усло
виях круглосуточного стационара 
в Пензенской области оценивается 
в 17,8 тыс. руб., в Тамбовской 
области — 20,1 тыс. руб., в Ли
пецкой — 19,3 тыс. руб. Госауди
торы отмечают и существенную 
разницу базовой ставки для ме
дицинской помощи, оказанной 
в условиях дневного стационара. 
Если в Пензенской области она 
составила 8,3 тыс. руб., то в Липец
кой — 10,4 тыс. руб., в Тамбов
ской — 4,3 тыс. руб. Кроме того, 
региональные перечни жизненно 
необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов для ме
дицинского применения (ЖНВЛП) 
отличались числом входящих в них 
лекарств, указала СП. 

Анастасия Мануйлова
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НОРМАТИВЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
МЕДУСЛУГ В ОМС (РУБ.)
ИСТОЧНИК: СЧЕТНАЯ ПАЛАТА.
 

Российский союз промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) и Высшая школа экономики (ВШЭ) сегод-
ня публикуют очередной доклад «Контрольно-надзорная 
и разрешительная деятельность в РФ». В докладе дает-
ся внешний взгляд на ситуацию с реформой контрольно-
надзорной деятельности (КНД), в 2018 году после сме-
ны правительства в части направлений снизившей темпы 
или приостановленной. Основные выводы: в 2018 году 
улучшилась до приемлемого уровня ситуация с эффек-
тивностью КНД, ухудшилась до низких показателей си-
туация с профилактикой и консультированием бизнеса, 
остаются на высоком уровне работа с совершенство-
ванием требований и риск-ориентированным подхо-
дом. На приемлемом уровне ситуация с цифровизацией 
КНД. В докладе при этом впервые излагаются системные 
предложения РСПП по принципам развития «цифрового 
контроля» в РФ.

Доклад РСПП и ВШЭ — самый подробный независимый 
взгляд на большинство аспектов реформы КНД, начатой в 
2015 году. Сегодня на «Неделе российского бизнеса» авторы 
представят доклад за 2018 год, фактически описывающий ре-
зультаты «стресс-теста» реформы — напомним, с мая 2018 года 
в Белом доме поменялся фактический куратор реформы КНД 
(министр по делам «Открытого правительства» Михаил Абы-
зов ушел в отставку, проект перешел под контроль вице-пре-
мьера Константина Чуйченко), параметры реформы сейчас 
подвергаются пересмотру и коррекции. РСПП в рамках спе-
циального комитета занимается вопросом КНД с 2009 года, и 
ценность доклада в первую очередь в том, что он демонстри-
рует, как отреагировали участники реформы КНД на «техни-
ческую паузу» по части направлений — в РСПП полагают, что 
это во многом определит потенциал «перезапуска» реформы 
осенью-зимой 2019 года.

Особенностью работы ВШЭ и РСПП является формальная 
«балльная» оценка отдельных направлений реформы КНД в 
2016–2018 годах: в работе оценивается, что, на взгляд бизнеса, 
происходило в этой сфере — достигнуты значимые результа-
ты и обеспечено дальнейшее продвижение, достигнуты уме-
ренные результаты и выполнены минимальные требования, 
заметных достижений нет и минимальные задачи не реше-
ны. Общая укрупненная картина оценок РСПП и ВШЭ по при-
оритетным направлениям реформы КНД такова. В сфере со-
вершенствования требований к бизнесу в 2018 году все так же 
хорошо, как и в 2016–2017 годах. Та же картина в 2018 году 

и по применению в КНД госорганами риск-ориентированно-
го подхода. В повышении результативности и эффективности 
КНД произошло улучшение до среднего балла после провала 
2017 года (в нее РСПП вкладывает в том числе движения к от-
казу от «палочных» систем оценки работы госорганов). Вновь 

ухудшилась до неприемлемого уровня ситуация с развитием 
консультационной и профилактической деятельности в КНД. 
Наконец, информатизация контроля и надзора идет на сред-
нем уровне, как и в 2016–2017 годах. Здесь наилучшей выгля-
дит ситуация с налоговым контролем (ФНС), контролем рынка 
труда (Роструд), таможенным контролем (ФТС), эконадзором 
(Росприроднадзор) и ветнадзором (Россельхознадзор).

Более детальные описания проблематики реформы КНД 
подтверждают, что «пауза» произошла в довольно неприятный 
для реформы момент: есть виды контроля и надзора, в кото-
рых реформа реализована довольно глубоко, есть сектора, в 
которых она де-факто не начиналась, при этом и те, и другие 
виды КНД могут реализовываться одной и той же госструкту-
рой. Среди, например, «дорожных карт» по оптимизации обя-
зательных требований, предусматривающих большое число 
мероприятий, в сфере трудовых отношений выполнено 33%, в 
сфере промышленной и пожарной безопасности — 58%, в тор-
говле — 11%, в транспорте — 0% (в среднем исполнено лишь 
26% мероприятий). Очень проблемная ситуация с принятием 
нормативно-правовых актов или методических документов по 
риск-ориентированному подходу: по данным РСПП, в основ-
ном они не приняты никем, кроме ФМБА и Ростехнадзора.

Имеющими высокую ценность выглядят выводы РСПП и 
ВШЭ об эволюции административной практики органов контр-
оля и надзора. В докладе, в частности, анализируется ситуация 
с ужесточением и смягчением практик назначения штрафов, 
демонстрирующая, что в целом органы КНД в 2018 году уже от-
казались от приостановки деятельности бизнеса в администра-
тивном порядке (менее 1% дел об административном правона-
рушении) и снизили объемы штрафов, однако институт преду-
преждений пока работает слабо, число административных дел 
в половине случаев выше числа проверок в рамках КНД.

Отдельный интерес представляют анализ цифровизации 
КНД и рекомендации РСПП по развитию цифрового контр-
оля. РСПП требует баланса между обязательным и доброволь-
ным использованием бизнесом такого контроля, обязательно-
го сокращения традиционной КНД при введении «цифрового 
контроля» и обязательного перехода на риск-ориентированную 
КНД, принципа наименее затратного решения в случае, если 
внедрение «цифрового контроля» де-факто оплачивают прове-
ряемые. Видимо, нет необходимости уточнять, как нечасто эти 
принципы сейчас даже на уровне деклараций упоминаются 
при внедрении «цифрового контроля» госорганами КНД.

Дмитрий Бутрин

Надзор над цифрой
РСПП сформулировал предложения по общим принципам «цифрового контроля» в КНД

Ставка по кредитам физлицам
на 1–3 года (%)

15,08

8

10

12

14

16

VIII 2018 X 2018 XII 2018
VII 2018 IX 2018 XI 2018 I 2019

РСПП и ВШЭ сегодня представят свои взгляды  
на реформу контроля и надзора ее новому  
куратору — замглавы аппарата правительства 
Юрию Любимову  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №728|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек»,  
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 85 081

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

12

10

8

6

4

2

ДОЛЯ РАСХОДОВ НА ОБРАЗОВАНИЕ В РАЗНЫХ ДОХОДНЫХ ГРУППАХ 
РОССИЙСКИХ СЕМЕЙ (%, ВСЕХ РАСХОДОВ НА УСЛУГИ)

2013 2014 2015 2016 2017 2018 (I–III)

4 квинтиль
5 квинтиль

1 квинтиль
2 квинтиль
3 квинтиль

ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ.

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 12 марта 2019 №42   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Трассу довели до премьера
Дмитрия Медведева привлекли к строительству  
дублера Щелковского шоссе

Губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев попросил премье-
ра Дмитрия Медведева ускорить 
строительство дублера Щел-
ковского шоссе. Для этого не-
обходимо изъять 120 га из со-
става федерального нацпарка 
«Лосиный остров», но Росавто-
дор не смог договориться об этом 
с Минприроды. Господин Медве-
дев пообещал дать соответству-
ющее поручение, но это не озна-
чает, что все разногласия будут 
немедленно сняты, отмечают 
эксперты. Тем более что в Мин-
природы продолжают настаивать 
на сохранении нацпарка.

Строительство дублера Щелков-
ского шоссе стало центральной те-
мой встречи Дмитрия Медведева и 
Андрея Воробьева. Напомним, трас-
су называют одной из самых пере-
груженных магистралей Москов-
ской области. Транспортный поток, 
70 тыс. автомобилей ежесуточно, в 3 
раза превышает расчетный. Вариан-
ты решения проблемы Росавтодор 
пытается найти с 2012 года: рассма-
тривались варианты расширения 
дороги или строительства 19-кило-
метрового дублера. Решено остано-
виться на последнем варианте, по-
скольку потребуется снести значи-
тельно меньше построек, чем в слу-
чае с расширением (30 против 400, 
по предварительным оценкам). При 
этом понадобится вырубка 120 га 
леса на территории, которая входит 
в состав национального парка «Ло-
синый остров». Вырубка леса на тер-
ритории ООПТ запрещена, поэто-
му Росавтодор просил Минприро-
ды изменить границы парка. Под-
московные власти, заинтересован-
ные в ликвидации заторов, пообе-
щали передать в состав «Лосиного 
острова» 2 тыс. га лесов в качестве 
компенсации. Подвижки в перего-
ворах, по данным „Ъ“, начались по-
сле смены руководства ФКУ «Цент-
равтомагистраль» (структура Росав-
тодора, курирующая федеральные 
дороги Подмосковья) осенью 2018 
года. Минприроды подготовило 
проект постановления правительст-
ва РФ об изменении границ нацпар-
ка, который прошел общественное 
обсуждение и антикоррупционную 
экспертизу в конце февраля. «Я хо-
тел бы вас попросить ускорить вы-

пуск постановления, которое позво-
лило бы начать проектирование»,— 
обратился Андрей Воробьев к Дмит-
рию Медведеву. «Это всегда тонкая 
тема, но с учетом того, что это в ин-
тересах людей, я такое поручение 
дам»,— пообещал премьер.

Отметим, господин Воробь-
ев формально не имеет отноше-
ния к строительству дублера: буду-
щая трасса, как и существующее 
Щелковское шоссе, находится в под-
чинении Росавтодора, структуры 
Минтранса РФ. В пресс-службе Ан-
дрея Воробьева „Ъ“ пояснили, что 
это «сложный вопрос, в связи с этим 
возникла необходимость обсудить 
его с председателем правительства».

При этом зампред подмосков-
ного правительства Дмитрий Кура-
кин пояснил, что из 120 га, изымае-
мых из состава «Лосиного острова», 

непосредственно для прохождения 
трассы понадобятся 59 га. «Вариан-
та трассы, при котором не придет-
ся ничего вырубать, не существу-
ет,— заявил господин Куракин.— 
Ущерб от автомобилей, которые ча-
сами стоят в пробках и выбрасыва-
ют в атмосферу СО2, гораздо боль-
ше, чем вырубка». По словам друго-
го зампреда правительства Игоря 
Трескова, дорога будет стоить 47 мл-
рд руб., по оценке Росавтодора — 
37,4 млрд руб. Господин Тресков за-
верил, что проектирование дубле-
ра займет два года, в 2021 году нач-
нется его строительство. «Говорить 
о начале проектирования преждев-
ременно»,— поправили чиновника 
вчера в Росавтодоре.

В пресс-службе Минприроды „Ъ“ 
вчера заявили, что в рамках экспер-
тизы проекта постановления полу-
чили «замечания и мнения общест-
венных организаций», которые «из-
учаются и в случае целесообразно-
сти будут учтены». Для строитель-
ства запрошены «проектные реше-
ния, обоснования и все необходи-
мые материалы от Московской об-
ласти». «Как только документы по-
ступят в Минприроды, будут изуче-

ны, и аргументированные выводы 
будут представлены,— пояснили в 
министерстве.— Дополним, что ра-
нее Московской областью предлага-
лись альтернативные варианты, на-
пример, выкупить участки в дерев-
не Щитниково (для расширения 
существующей трассы.— „Ъ“) или 
проложить тоннель. Минприроды 
России по-прежнему считает тему 
обеспечения сохранности ООПТ 
очень актуальной».

Помимо тоннеля неглубокого за-
легания рассматривался вариант 
строительство хорды вдоль желез-
ной дороги, отмечает глава Общест-
венного совета при Минтрансе РФ 
Михаил Блинкин. Корректировка 
границ нацпарка, по его мнению, 
встретит серьезное сопротивление 
со стороны общественности, на 
фоне которого «скандал с Химкин-

ским лесом покажется детским ле-
петом». «Шансы реализации проек-
та дублера теперь резко повышают-
ся,— уверен член общественного 
совета при Минтрансе Московской 
области Андрей Мухортиков.— Эта 
дорога — одна из самых востребо-
ванных в регионе. Дублер позволит 
разгрузить весь восточный сектор 
Подмосковья».

Глава лесного отдела «Гринписа 
России» Алексей Ярошенко гово-
рит, что в случае с дублером Щел-
ковского шоссе «нет альтернатив-
ных вариантов». Если «он пройдет 
по краю лесного массива, в этом 
нет чего-то очень страшного», доба-
вил эксперт, а включение 2 тыс. га 
лесов в нацпарк защитит их от вы-
рубки под застройку. «Это, конечно, 
важная промежуточная победа, но 
это не означает, что точка в вопро-
се поставлена,— прокомментиро-
вал обещание господина Медведе-
ва политолог Евгений Минченко.— 
Нельзя исключать, что процесс при-
нятия решения продолжат затяги-
вать. Дальше все зависит от того, у 
кого эффективнее лоббизм».

Иван Буранов,  
Анна Васильева

Севастопольская  
Общественная палата перенесла 
конфликты на второй созыв
Она вновь не может начать работу

Член Общественной палаты (ОП) 
Севастополя Олег Гасанов пред-
ложил своим коллегам завер-
шить комплектование ее соста-
ва (вакантными остаются четыре 
места из 33) и создать рабочую 
группу по подготовке регламен-
та, который, по его мнению, не-
обходимо принять на первом за-
седании палаты. Он уверен, что 
лишь после этого ОП может на-
чать работу. Первое заседание 
севастопольской палаты ново-
го созыва было сорвано из-за от-
сутствия кворума. В новый состав 
ОП вновь вошли преимуществен-
но сторонники конфликтующих 
между собой  губернатора Дмит-
рия Овсянникова и экс-спикера 
заксобрания Алексея Чалого.

Олег Гасанов сообщил „Ъ“, что че-
рез официальную электронную по-
чту ОП города обратился ко всем ее 
членам. Он предложил им доуком-
плектовать состав ОП — выбрать 
четверых недостающих членов па-
латы. «Выполнить требование за-
кона, предусматривающее включе-
ние в третью часть ОП представите-
лей местных (муниципальных.— 
„Ъ“) общественных организаций. 
Их права были нарушены при фор-
мировании палаты»,— считает Олег 
Гасанов. После полного комплекто-
вания состава палаты он предлагает 
до ее первого заседания создать «ра-
бочую группу» по подготовке проек-
та регламента ОП. Господин Гасанов 
считает, что его необходимо принять 
на первом заседании палаты.

Первое заседание ОП Севасто-
поля второго созыва должно было 
пройти 7 марта. Однако между чле-
нами палаты возник спор. В итоге 
Олег Гасанов и Энвер Мамутдинов, 
прошедшие в ОП по квоте губерна-

тора, отказались регистрироваться 
и покинули заседание, которое не 
состоялось из-за отсутствия кворума.

Первый состав ОП Севастополя 
состоял из 24 членов. Он был поров-
ну разделен между сторонниками го-
родских властей (Севастополь до ле-
та 2016 года возглавлял Сергей Ме-
няйло, затем Дмитрий Овсянников 
–Ъ)  и экс-спикера заксобрания Алек-
сея Чалого, которые конфликтовали 
между собой. Три года палата практи-
чески не работала, ее заседания раз 
за разом срывались. Согласно ново-
му городскому закону об ОП, в ее со-
ставе должно быть 33 члена. По 11 
выбирают глава города и местный 
парламент. 28 февраля они тайным 
голосованием добрали в палату еще 
семь человек, не определившись еще 
с четырьмя кандидатами. Первое за-
седание палаты было инициирова-
но указом губернатора. Согласно ин-
формации на сайте палаты, на нем 
планировали избрать председателя 
и его заместителей, совет ОП и руко-
водителей постоянных комиссий.

Олег Гасанов заявил „Ъ“, что при 
выборах недостающей трети членов 
ОП 28 февраля «были нарушены» фе-
деральный и региональный законы 
о ее формировании. Он пояснил, что 
в палате должны быть в том числе 
представители муниципальных об-
щественных организаций, тогда как 
в нее выбрали только кандидатов от 
региональных организаций. Также 
господин Гасанов считает, что регла-
мент, по которому работал предыду-
щий состав ОП, для нынешнего не 
подходит, так как был рассчитан на 
24, а не на 33 члена. Он убежден, что 
лишь после избрания недостающих 
четырех членов ОП и принятия но-
вого регламента можно переходить 
к решению кадровых вопросов. «То, 

что было на заседании 7 марта, ни-
чем другим, как попыткой опреде-
ленной группы лиц захватить власть 
в ОП, грубо наплевав на требования 
закона, назвать нельзя»,— сказал 
Олег Гасанов.

В свою очередь, член ОП Юрий 
Чайкин (был доизбран 28 февраля) 
сказал „Ъ“, что палата уже легитим-
на, так как ее состав укомплектован 
более чем на 3/4. Все предложенное 
господином Гасановым «не мешало» 
ей начать работать. «Нужно сначала 
сформировать рабочие органы ОП 
(выбрать руководителей и замести-
телей, состав комиссий, совет ОП.— 
„Ъ“). Как можно формировать регла-
мент, не зная даже, какие комиссии 
будут в ОП»,— считает господин Чай-
кин. Он отметил, что, согласно зако-
ну об ОП Севастополя, вопрос о ее ре-
гламенте не является обязательным 
для рассмотрения на первом заседа-
нии. Господин Чайкин уверен, что 
работу по организации довыборов 
четырех членов в ОП можно прово-
дить параллельно с этим.

Член ОП Алексей Процко, вошед-
ший в нее по квоте заксобрания, ска-
зал „Ъ“, что заседание палаты бы-
ло «сорвано по надуманной причи-
не». По его словам, палата является 
одним из инструментов обществен-
ного контроля власти. Местной ис-
полнительной власти «это очень не 
нравится». «При всех декларациях 
Дмитрия Овсянникова ему невыгод-
но, чтобы палата заработала. Поэто-
му он в нее делегировал товарищей, 
которые должны под любым предло-
гом срывать работу ОП»,— считает 
господин Процко. Пресс-секретарь 
Дмитрия Овсянникова на запрос „Ъ“ 
не ответил.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Военным заводам  
заказали «Юнармию»
Минобороны просит создать отделения  
движения на всех предприятиях ОПК

Как стало известно „Ъ“, на пред-
приятиях российского оборон-
но-промышленного  комплекса 
(ОПК) могут появиться отряды во-
енно-патриотического движения 
«Юнармия». Соответствующее 
предложение было разослано ру-
ководству ОПК с целью «разви-
тия юнармейского движения», чи-
сленность которого, по планам 
военных, к 2020 году должна со-
ставить около миллиона человек. 
Ранее „Ъ“ сообщал о письме врио 
заместителя командующего вой-
сками Восточного военного окру-
га с просьбой принять в «Юнар-
мию» «100% детей офицерского 
состава в возрасте от 8 до 18 лет». 
На предприятиях ОПК готовы под-
держать проект, а правозащит-
ники выражают опасения в свя-
зи с «вмешательством военных 
в детские структуры».

О планах по расширению деятель-
ности военно-патриотического дви-
жения «Юнармия» на предприятиях 
оборонно-промышленного комплек-
са „Ъ“ рассказали несколько источ-
ников, причастных к реализации го-
сударственного оборонного заказа. 
По их словам, в середине февраля на 
предприятия было разослано письмо 
(имеется в распоряжении „Ъ“), в кото-
ром со ссылкой на указание началь-
ника военных представительств Ми-
нобороны РФ полковника Олега Сте-
панова поручалось «продолжить ра-
боту по развитию юнармейского дви-
жения на предприятиях ОПК». В доку-
менте уточнялось, что для выполне-
ния этой задачи нужно на каждом из 
предприятий ОПК создать юнармей-
ские отряды и «организовать на име-
ющихся объектах социально-культур-
ного и спортивного назначения рабо-
ту юнармейских военно-патриотиче-
ских секций, кружков и клубов». Впо-
следствии ведомство просило пред-
приятия ОПК отчитаться о проделан-
ной работе, уточнил менеджер одной 

из оборонных компаний. „Ъ“ напра-
вил запросы в Минобороны и «Юнар-
мию» с просьбой прокомментировать 
эту информацию, но пока не получил 
ответа.

Отметим, «Юнармия» и раньше до-
статочно плотно взаимодействовала 
с оборонной промышленностью. На-
пример, на военно-техническом фо-
руме «Армия-2017» между Объединен-
ной авиастроительной корпорацией 
и движением было подписано согла-
шение о сотрудничестве в сфере па-
триотического воспитания детей. По 
словам источника „Ъ“ в ОПК, создать 
условия для развития «Юнармии» на 
объектах промышленности неслож-
но: это не потребует отвлечения серь-
езных финансовых ресурсов, а дети 
сотрудников этих предприятий смо-
гут вступить в ряды движения.

По словам собеседника „Ъ“: «Сер-
гей Кужугетович (Шойгу.— „Ъ“) уделя-
ет большое внимание развитию дви-
жения, поддержать эту инициативу 
означает поддержать лично его».

Ответственный секретарь Союза 
комитетов солдатских матерей Рос-
сии Валентина Гребеник считает, что 
таким образом военные пытаются 
обосновать деятельность главного 
военно-политического управления 
(создано в 2016 году, его возглавля-
ет генерал-полковник Андрей Карта-
полов). «Не понимаю, как это должно 
быть реализовано. Должны быть как 
минимум люди, преподаватели — 
зачем это предприятиям ОПК, если 
они не собственность Министерст-
ва обороны. И вообще вмешательст-
во военных в детские структуры вы-
зывает опасения»,— отмечает госпо-
жа Гребеник.

Ранее врио заместителя командую-
щего войсками Восточного военного 
округа по военно-патриотической ра-
боте полковник Александр Манаков 
разослал подчиненным письмо, в ко-
тором попросил сосредоточить рабо-
ту на первоочередном приеме в ряды 

«Юнармии» «100% детей офицерского 
состава в возрасте от 8 до 18 лет» (см. 
„Ъ“ от 5 февраля). Отсутствие детей 
офицеров в рядах движения, согласно 
документу, должно «рассматриваться 
как недопонимание военнослужащи-
ми основ государственной политики 
в сфере патриотического воспитания 
граждан». После этого была иниции-
рована служебная проверка, говорит 
офицер центрального аппарата Ми-
нобороны: по его словам, «перегибы 
на местах случаются, когда офицеры 
хотят выслужиться», но «ни о какой 
палочной системе речи не идет».

Напомним, движение «Юнармия» 
было создано 29 октября 2015 года по 
инициативе министра обороны Сер-
гея Шойгу на основе детско-юноше-
ской организации «Движение юных 
патриотов», которая существовала с 
конца 1990-х годов и в июле 2016 го-
да получила государственную реги-
страцию. В 2016 году создатели дви-
жения утверждали, что в него всту-
пили уже более 140 тыс. российских 
школьников от 8 до 18 лет, сейчас чи-
сло участников оценивается пример-
но в 300 тыс. человек. В перспективе и 
это число должно существенно увели-
читься: так, 26 февраля первый заме-
ститель начальника главного военно-
политического управления генерал 
Алексей Цыганков заявил, что к 9 мая 
ведомство прогнозирует увеличение 
численности юнармейцев до 500 тыс. 
человек. Для этого Минобороны пред-
лагает создать юнармейские отряды в 
каждой школе, открыть дома «Юнар-
мии» в каждом регионе и запустить 
круглогодичную сеть юнармейских 
лагерей на базе филиалов парка «Па-
триот». К 75-летию Победы в 2020 году 
планируется увеличить численность 
«Юнармии» до 1 млн человек (такие 
данные приводила заместитель на-
чальника главного штаба движения 
Елена Слесаренко).

Ксения Миронова,  
Иван Синергиев

Его поздравляет президент Федерации спортивной 
борьбы России олимпийский чемпион по греко-рим-
ской борьбе Михаил Мамиашвили:
— Сулейман Абусаидович является для борцов очень 
важной фигурой. Он создал попечительский совет ФСБР, 
был рядом в ключевые для борцов времена, его участие 
в тяжелые периоды помогло сформировать фундамент 

сегодняшних побед сборных России, укрепить позиции 
в управлении мировой борьбой, вывести развитие борь-
бы в регионах на новый системный уровень. Уважае-
мый Сулейман Абусаидович, от имени ФСБР, борцов и 
тренеров сборной России поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Желаю Вам здоровья, всех благ и новых свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года члену Совета федерации 
Федерального собрания Российской Федерации  
от Республики Дагестан Сулейману Керимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Варианта трассы, при котором  
не придется ничего вырубать,  
не существует»
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КПРФ захватила власть в не самом рас-
полагающем для этого месте — поселке 
Разумное Белгородской области, кото-
рой 25 лет в режиме «отличной управля-
емости» руководит Евгений Савченко. 
КПРФ в течение четырех лет сотрудни-
чала с местными гражданскими активи-
стами, которые в итоге вступили в пар-
тию и добыли ей победу в поселке на 
выборах 9 сентября 2018 года. Теперь 
выигравшие выборы в совет депутатов 
коммунисты снижают налоги, отклю-
чают от электросетей соратника губер-
натора, давят на единороссов, а те жа-
луются, что их мнение не учитывается. 
Коммунисты собираются распростра-
нить опыт «как можно дальше», но в их 
успех мало кто верит. Чиновники ссы-
лаются на то, что совет Разумного «не 
показывает пример управленческой 
грамотности», а значимое в больших 
масштабах количество таких активистов 
«не способна найти даже власть».

«Вертикаль власти в Белгороде 
давно зацементирована»
Заседания совета Разумного, поселка с 19 тыс. 
человек населения в 10 км от Белгорода, с сен-
тября прошлого года похожи на спектакль, в 
котором актеры обменялись ролями. В кон-
це февраля владеющие большинством голо-
сов коммунисты объявили, что в начале мар-
та намерены отрешить от должности главу ад-
министрации единоросса Василия Чамкаева. 
Инициаторы, как это часто делают единорос-
сы, ссылались на допущенное им нарушение 
закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ». По их вер-
сии, господин Чамкаев, возглавивший адми-
нистрацию в 2016 году, должен был сложить 
полномочия после избрания нового совета 9 
сентября 2018 года, но не сделал этого. Кро-
ме того, ему вменили неисполнение приня-
тых советом нормативных актов и сокрытие 
от депутатов важных документов. «Речь о на-
рушении закона, и мы вынуждены поставить 
вопрос о его отставке»,— объяснил глава по-
селкового совета коммунист Александр По-
пов. Единороссы и пришедшие на заседание 
лояльные им жители кричали, что их мне-
ние «не слышит большинство», совет «не да-
ет нормально работать хорошо справляюще-
муся и уважаемому людьми» господину Чам-
каеву, а все происходящее называли полити-
ческой расправой. Отставка должна была со-
стояться на заседании 7 марта, но оно прев-
ратилось в обычное поздравление с 8 мар-
та. Коммунистам не удалось собрать кворум: 
при минимально необходимой явке десяти 
депутатов на мероприятие пришли лишь во-
семь. Не явились все три представительницы 
«Единой России» (предназначенные им цве-
ты достались журналисткам), справоросс, са-
мовыдвиженец и двое коммунистов. «Види-
мо, с ними побеседовало начальство. Но мы 
все равно отправим Чамкаева в отставку, на 
то есть представление прокуратуры, которого 
мы добились»,— пояснил Александр Попов.

Все это происходит в Белгородской обла-
сти, которую нельзя назвать раем для оппо-
зиции. Регионом с декабря 1993 года непре-
рывно управляет Евгений Савченко ( в насто-
ящее время член «Единой России»). Все четы-
ре своих губернаторских кампании — в 1995, 
1999, 2012 и 2017 годах — он завершил побе-
дами в первом туре, и дважды — в 1993 и 2007 
годах — проходил через назначение. В этом 
ему не могли помешать ни соперничество с 
федеральными политиками, ни полное от-
сутствие предвыборной интриги. В 1999 го-
ду против господина Савченко выдвинулся 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский, но по-
лучил 17,4% голосов при 53,4% у главы регио-
на. А в 2017 году выбирать между губернато-
ром и тремя очевидно номинальными кон-
курентами на участки пришли 54,7% избира-
телей, 69,3% из них отдали голоса за господи-
на Савченко. 

С парламентской оппозицией белгород-
ские власти всегда старались поддерживать 
теплые отношения. Коммунистов в Госдуме 
от региона раньше представлял бывший гла-
ва ЮКОСа, в прошлом один из ключевых ин-
весторов партии Сергей Муравленко, а сей-
час — лояльный областному руководству гла-
ва думского комитета по развитию граждан-
ского общества и религиозным отношени-
ям Сергей Гаврилов. Справороссы лишь од-
нажды, в 2011 году, смогли делегировать в 
нижнюю палату белгородского представи-
теля, им стал местный девелопер Юрий Се-
ливанов, всегда говоривший о своем «ог-
ромном уважении» к господину Савченко. 
Сложнее было с ЛДПР. В 2005 году при под-
держке имевшего в регионе бизнес-интере-
сы предпринимателя Виктора Батурина пар-
тия развязала информационную войну про-
тив губернатора на выборах в облдуму. Но и 
тогда ЛДПР получила 2 из 35 мандатов. С тех 
пор конфликтов с парламентскими партия-
ми у белгородских властей не случалось. Да-
же когда выборы завершались не так, как 
ожидали оппозиционеры. «Мы договарива-
лись на больший процент. Но что теперь по-
делать?» — разводил руками в 2010 году по-
литтехнолог Владимир Мясин, курировав-
ший выборы справороссов в облдуму. Пар-
тия набрала 5,13% голосов и получила лишь 
один мандат. С местными оппонентами про-
блемы решались проще. В самом протестном 
городе региона Старом Осколе в 2008 году за 
подкуп избирателей был снят с мэрских вы-
боров критиковавший губернатора бизнес-
мен Карл Лоор. Поддержанный господином 
Савченко единоросс Павел Шишкин в итоге 
набрал 44,6% голосов, технический кандидат 
Анатолий Тиняков — 17,35%, а еще 38,05% бы-
ло испорчено. Впрочем, применялись и из-

ящные приемы. «Был здесь областной депу-
тат от КПРФ Николай Мухин. Стал слишком 
активным. И ничего, побеседовали с парти-
ей, и в 2013 году он поехал руководить кеме-
ровским обкомом КПРФ. От Савченко к Ама-
ну Тулееву (экс-губернатор Кемеровской об-
ласти.— „Ъ“), в холодок»,— иронизирует быв-
ший региональный чиновник.

«Если в стране вертикаль власти сформи-
ровалась к концу нулевых, то в Белгороде к 
тому моменту она была уже зацементирова-
на. И до сих пор воспринимается как чудо, 
когда даже незначительные политические 
процессы там идут не так, как задумала ко-
манда Савченко»,— говорит политолог Вла-
димир Слатинов.

«Люди поверили мне,  
а я — коммунистам»
Но именно в Белгородской области КПРФ 
смогла добиться уникального успеха, побе-
див там, где чиновники не создали местным 
жителям никакой серьезной угрозы, а сами 
жители не были обделены вниманием влас-
ти. «У нас рядом Белгород, несколько пред-
приятий АПК, теплицы, в общем, людям 
есть где работать. Благоустроили близлежа-
щий лес, есть спорткомплекс и бассейн, Зо-
тов достраивает аквапарк. В прошлом году 
во всех дворах многоэтажек сделали новый 
асфальт и детские площадки. Проблемы, ко-
нечно, есть, но сильно жаловаться особенно 
не на что»,— говорит предприниматель Ва-
дим Сериков, автор романа «ПГТ», описываю-
щего жизнь Разумного. Тем не менее, 9 сентя-

бря 2018 года жители поселка отдали власть 
КПРФ. На выборах в совет девять из 15 манда-
тов получили представители Компартии, три 
достались «Единой России», два — справорос-
сам, еще один самовыдвиженцу. 

К успеху в Разумном коммунисты шли че-
тыре года. «Все началось в 2014 году, когда в 
магазин „Гермес“, где я работала продавщи-
цей, начали приходить люди и спрашивать 
— не мой ли начальник собирается стро-
ить рядом с „Гермесом“ офис на месте един-
ственной в окрестностях детской площад-
ки»,— вспоминает 28-летняя Екатерина Дол-
гова. Сейчас она депутат Разумного и член 
КПРФ. По ее словам, после недолгого рассле-
дования выяснилось, что стройку задумал 
тогдашний глава поселкового совета едино-
росс Владимир Вознюк. «Я с юности была ак-
тивисткой, знала, как и кому написать пись-
мо, куда сходить, чтобы выяснить, в чем дело. 
Руководство поселка сообщило, что там будет 
офис Сбербанка, но вскоре в самом банке от-
ветили, что не имеют к объекту никакого от-
ношения»,— рассказывает она. Тогда жители 
окрестных многоэтажек решили бороться со 
стройкой. «За площадкой постоянно кто-то 
присматривал, а когда на нее приезжали ка-
кие-то начальники или ревизоры, на месте по 
звонку собирался митинг»,— объясняет она. 

В какой-то момент, по ее словам, ситуацией 
заинтересовалась областной депутат от КПРФ 
Анастасия Байбикова и с помощью местных 
партийцев «помогла раскачать протест». «Мы 
собрали подписи с требованием провести пу-
бличные слушания, на которых и должна бы-
ла решиться судьба площадки. Предложили 
альтернативу — проект ее реконструкции, 
под который согласился дать 300 тыс. руб. хо-
зяин моего магазина. Битва была жаркой, ад-
министрация нагнала на слушания лояль-
ных людей, но нас в итоге оказалось больше, 
и вот результат»,— рассказывает госпожа Дол-
гова, стоя посреди той самой площадки. По-
сле этого успеха «люди поверили» девушке, 
а она — коммунистам. «Тогда началось: к ко-
му идти со своей проблемой? К Долговой! А я 
уже не могла никому отказать. КПРФ постоян-
но помогала организационно»,— говорит де-
путат. «В день рождения Сталина», 21 декаб-
ря 2016 года, она вступила в КПРФ, а партби-
лет получила 21 января — «в день смерти Ле-
нина». Госпожа Долгова утверждает, что при-
мкнула к коммунистам по идеологическим 
причинам. «Я посмотрела на всех партий-
ных начальников. Наш лидер Геннадий Зюга-
нов выглядел как достойный и мудрый поли-
тик»,— описывает она. 

Ее соратником стал уже избранный к тому 
моменту депутатом Разумного от КПРФ даль-
нобойщик Олег Хорошилов. Господин Хоро-
шилов попал в поселок, когда его «сослали из 
обкома»: «У меня утро начиналось с того, что 
я шел раздавать партийную газету. Общался с 
жителями, кому-то жалобы помогал писать, 
кому-то просто по хозяйству». Но самым из-
вестным местным оппозиционером стал ны-
нешний глава совета Александр Попов, пол-

года назад вступивший в КПРФ, а в прошлый 
созыв избиравшийся как самовыдвиженец. 
«Он преподает баян в местном ДК, у него фо-
тостудия»,— говорят соратники господина 
Попова. Сам глава объясняет решение при-
мкнуть к коммунистам политическими при-
чинами, но его знакомые говорят и о личном 
мотиве. «Они с женой невероятно активные 
люди. Она была директором местной школы 
искусств. При Поповых там появились допол-
нительные площади, открылись новые клас-
сы. Поповых весь поселок знает. Жену через 
какое-то время администрация вынудила уй-
ти с должности, вот и мотив воевать»,— гово-
рят „Ъ“ жители Разумного. Помимо спасения 
детской площадки коммунисты участвовали 
в борьбе за пригородный лес, который в ито-
ге был передан в частные руки, и сопротив-
лялись передаче соседнему поселению части 
территории Разумного с крупными теплица-
ми, а значит — и с их налогами.

К выборам 2018 года КПРФ подошла с пу-
лом лояльных местных активистов, к кото-
рым партия добавила нескольких молодых 
кандидатов. «У нас на каждом участке было 
по четыре наблюдателя, которых мы обучи-
ли вместе с Байбиковой. Они перекрыли все 
лазейки для фальсификаций»,— рассказыва-
ет господин Хорошилов. При этом вокруг бы-

ла традиционная белгородская стабильность. 
Пока в других регионах 9 сентября на губер-
наторских выборах побеждали оппозицио-
неры, в Белгородской области единороссы 
нигде, кроме Разумного, не потеряли власть, 
их результаты если и «проседали», то незна-
чительно. Чиновники объясняют это все той 
же «хорошей управляемостью территории». 
«Когда была запущена пенсионная реформа, 
мы начали активно работать со всеми общест-
венниками, старались объяснять жителям об-
стоятельства, которые вынудили руководст-
во страны пойти на этот шаг. У нас граждане в 
основном доверяют авторитету губернатора, 
что помогло сохранить стабильность в этой 
ситуации»,— говорит вице-губернатор Оль-
га Павлова, курирующая политический блок.

«Разумное — уже бренд»
Депутаты избрали главой совета Александра 
Попова. «Мы посчитали, что он самый грамот-
ный из нас. Работал в полиции, имеет юриди-
ческое образование»,— объясняет Екатери-
на Долгова. «Мы избраны народом и делаем 
то, чего хотят люди, а не начальство»,— фор-
мулирует свой подход к управлению госпо-
дин Попов. Депутаты избавили жителей Раз-
умного от обязанности убирать территорию 
вокруг своих домов, в то время как в Белгоро-
де со скандалом депутаты согласовали обрат-
ное. Затем в Разумном снизили земельный на-
лог — в результате жители должны будут пла-
тить за свои участки на несколько десятков ру-
блей в год меньше, а бюджет поселка лишит-
ся из-за этого примерно 8 млн руб. «Но мы зна-
ем, что предприятия платят в казну слишком 
мало, речь идет о 20 млн руб. недополученных 
средств»,— утверждает глава совета. После это-
го депутаты принялись за единороссов. Они 
потребовали от главы администрации Разум-
ного Василия Чамкаева прекратить за счет му-
ниципалитета оплачивать уличное освеще-
ние в закрытом поселке, построенном струк-
турами Владимира Зотова. «Речь о небольшой 
сумме, Зотову не составит труда заплатить ее, 
но Чамкаев саботировал исполнение этого ре-
шения. Мы лишили его премии за январь, а 
теперь хотим уволить»,— объясняет господин 
Хорошилов. «КПРФ победила благодаря кипу-
чей деятельности именно этих „своих ребят“ 
из соседнего двора, которые говорили с жите-
лями о тех проблемах, которые им близки»,— 
считает господин Сериков.

Коммунистам оказывают сопротивление. 
Заседания совета теперь — одно из главных 
шоу Разумного. На них регулярно собирают-
ся жители, недовольные действиями депу-
татов и поддерживающие главу админист-
рации. Когда корреспондент „Ъ“ пришел на 
встречу с депутатами от КПРФ, в ДК собралось 
почти правомочное заседание совета. Поми-
мо коммунистов на встречу пришли все три 
представительницы «Единой России», спра-
воросс Александр Блинов и «проходившие 
мимо» местные жители. Оппоненты «парла-
ментского большинства» говорили, что им 
«нравится Чамкаев» и с ним «надо сотрудни-
чать». «Голосовали не за вас, а против пенси-
онной реформы. Люди смотрели на стенды с 
кандидатами и думали, что это некрологи!» 
— говорила депутат-единоросс Светлана Ка-
рамышева и добавляла, что мнение оказав-
шейся в меньшинстве «Единой России» те-
перь «никто не слышит». 

За Разумное взялись прокуроры и район-
ная газета «Знамя». Ведомство семь раз с на-
чала работы совета вынесло представления 
о незаконности его решений, а издание сооб-
щает о промахах депутатов, прогнозирует не-
хватку средств из-за снижения земельного на-
лога и рассказывает о том, как фотостудия го-
сподина Попова мешает жильцам дома, в ко-
тором она расположена. Самым жарким по-
лем боя стали местные паблики в соцсетях. 
Там оппоненты на глазах у нескольких тысяч 
подписчиков ежедневно рассказывают о про-
махах друг друга, не стесняясь в выражениях. 
Все это вовлекает жителей поселка в полити-
ческую жизнь. «Мы раньше мало интересова-
лись, кто у нас депутаты и чем занимается со-
вет, понимали, что он полностью контроли-
руется вышестоящей властью. С приходом 
новых депутатов людям открылись новые 
сведения о том, как, что происходит вокруг. 
И это, безусловно, интересно нам»,— говорит 
Вадим Сериков. Василий Чамкаев отказался 
от комментариев. 

Областные власти, по крайней мере пу-
блично, стараются не вмешиваться в кон-
фликт. «Лет десять назад, наверное, можно 
было предпринять усилия и этой ситуации 

не допустить. Но времена изменились. Этих 
людей захотел видеть во власти народ. После 
выборов я спрашивала главу обкома КПРФ 
Станислава Панова, насколько они способ-
ны к управлению. Он заверил, что вполне. Но 
пока они меня огорчают»,— признается ви-
це-губернатор Павлова. По ее словам, депута-
ты «не показывают примера управленческой 
грамотности»: «Снизили налог и сами себя за-
гоняют в финансовую яму. Где они возьмут 
средства? Оставшихся ведь не хватит на теку-
щие расходы поселка». Госпожа Павлова гово-
рит, что лично к ней депутаты Разумного «по-
ка не обращались».

Депутаты из Разумного собираются рас-
пространять свой опыт на всю область. «Мы 
уже бренд. Приходишь на предприятие, го-
воришь: „Я коммунист из Разумного“, и люди 
спрашивают, как им повторить наш путь»,— 
говорил Олег Хорошилов. «У меня сейчас в ра-
боте несколько обращений от жителей дру-
гих поселений. Мы ведь с Поповым еще и 
районные депутаты (совет Белгородского 
района формируется не прямым голосовани-
ем, а из поселковых депутатов.— „Ъ“), будем 
заниматься и этими проблемами»,— говорит 
Екатерина Долгова. Впрочем, коммунистка 
признает, что «на всю область ее не хватит».

«В России нет понятия 
политической репутации»
Подавляющее большинство успехов оппози-
ции последних лет связано преимуществен-
но не с длительной работой партийцев с изби-
рателями, а со всплесками протестов. После 
начала пенсионной реформы, летом 2018 го-
да обрушившей рейтинги доверия власти (по 
данным «Левада-центра», деятельность Вла-
димира Путина в феврале 2019 года одобряли 
64% граждан, минимальное значение за семь 
лет), поддержанные ею кандидаты проиграли 
на трех губернаторских выборах. В сентябре 
единороссы провалили выборы глав Хабаров-
ского края и Владимирской области, где вы-
играли кандидаты от ЛДПР, и в Хакасии, где 
победу праздновала КПРФ. Схожая ситуация 
складывалась и в некоторых крупных горо-
дах. К примеру, выборы мэра Якутска выиг-
рала представительница Партии возрожде-
ния России Сардана Авксентьева. Она рассма-
тривалась как аутсайдер кампании, пока ее не 
поддержал основной оппозиционный канди-
дат — бизнесмен Владимир Федоров. Он шел 
на выборы от «Родины», но партия отозвала 
его кандидатуру. Новый мэр Якутска просла-
вилась на всю страну, выставив на продажу 
дорогие иномарки из гаража горадминистра-
ции и уволив чиновников за неоправданные, 
с ее точки зрения, траты. До пенсионной ре-
формы оппозиционеры захватывали власть 
чаще всего на волне локальных протестов. 
В 2017 году КПРФ победила на выборах в ду-
му Асбеста Свердловской области. Партийцы 
долгое время выступали против строительст-
ва в окрестностях города экологически небез-
опасного, с их точки зрения, завода Нацио-
нальной сурьмяной компании. После победы 
на выборах они приняли несколько местных 
нормативных актов, мешавших строительст-
ву предприятия, и организовали несколько 
митингов, после которых компания отказа-
лась от проекта. Два года назад схожая ситуа-
ция произошла в селе Гвазда Воронежской об-
ласти, где местный совет, протестуя против 
перспективы строительства мусороперераба-
тывающего завода, самораспустился, а на но-
вых выборах жители не поддержали ни одно-
го единоросса. Но как только местные власти 
пообещали отказаться от завода, оппозицио-
неры начали конфликтовать друг с другом и 
искать поддержку у районных властей, кото-
рые вернули контроль над властью в селе. 

«Все эти истории успеха стоят на зыбкой 
почве. Как только пропадает объект раздра-
жения, стимул поддерживать оппозицию ис-
чезает. Как и мотив в ней состоять»,— рассу-
ждает политтехнолог Дмитрий Носков. Он не 
понимает, зачем «кроме полумифической за-
щиты» партии нужны местным активистам: 
«В России отсутствует институт политической 
репутации, а значит, между партиями и акти-
вистами в массе возможно только эпизодиче-
ское сотрудничество. Поэтому люди легко ме-
няют партии в зависимости от необходимо-
сти, а партии склонны не бороться за власть, 
а менять успехи на материальные ценности». 
В качестве примера он привел историю 2005 
года, когда кандидаты от ЛДПР победили на 
выборах в гордуму Волжского (Волгоградская 
область), а затем почти в полном составе пе-
решли в «Единую Россию», сославшись на не-
обходимость «конструктивно работать» с об-
ластной властью. Вице-губернатор Ольга Пав-
лова говорит, что в оппозицию часто идут «по-
тому, что там проще пробиться»: «Ведь „Еди-
ная Россия“ большая, и там гораздо сложнее 
себя показать, чем в оппозиционной партии». 
Ее поддерживает высокопоставленный чи-
новник одного из регионов Центральной Рос-
сии. «Собрать такое количество местных ли-
деров, чтобы претендовать на большее, чем 
локальные успехи, не под силу даже власти. 
Администрации некоторых субъектов года-
ми целенаправленно ищут активистов и ори-
ентируют их не на политический протест, а 
на решение практических местных проблем. 
Парк разбить, забор поставить. В это вливают-
ся деньги, но говорить о повальных успехах и 
при таких ресурсах не приходится. Тогда от-
куда им взяться у оппозиции?»

Екатерина Долгова не сразу нашла ответ 
на вопрос „Ъ“ о том, что будет делать, если ру-
ководство КПРФ потребует поддержать не-
приемлемого для нее кандидата: «Я не буду 
этого делать, но надеюсь, что такого никогда 
не произойдет».

Всеволод Инютин;  
Мария Литвинова, Белгород

Первая партия на поселке
Как оппозиция побеждает там, где этого не ждут

Коммунисты победили, начав борьбу с детской площадки

Александр Попов считает, что ему 
не придется подчиняться никому, 
кроме своих избирателей

«КПРФ победила благодаря кипучей деятельности 
именно этих „своих ребят“ из соседнего двора, 
которые говорили с жителями о тех проблемах, 
которые им близки»
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Третьяковская гале-
рея намерена взыскать 
20 млн руб. с инженера 
Игоря Подпорина, повре-
дившего картину «Иван 
Грозный и сын его Иван». 
Впрочем, сумма может 
быть изменена после 
сформирования счетов 
на реставрацию. Госпо-
дин Подпорин признал 
в суде свою вину, но за-
явил, что не считает кар-
тину особо ценным объ-
ектом. Он продолжает 
настаивать, что повредил 
ее из-за несоответствия 
исторической правде, 
 говорит его адвокат.

В Замоскворецком рай-
онном суде Москвы начал-
ся суд по делу о поврежде-
нии картины Ильи Репи-
на «Иван Грозный и сын его 
Иван». Вандал — житель Во-
ронежской области, 37-лет-
ний инженер Игорь Подпо-
рин полностью признал ви-
ну, но отметил, что не согла-
сен с квалификацией обви-
нения по ч. 2 ст. 243 УК РФ 
(повреждение особо цен-
ных объектов культурного 
наследия). «Мы не соглас-
ны с тем, что картина яв-
ляется особо ценным объ-
ектом, и будем настаивать 
на переквалификации на 
ч. 1 ст. 243 (повреждение 
объектов культурного на-
следия)»,— пояснила „Ъ“ 
адвокат подсудимого Анна 
Лубягина. Если максималь-
ное наказание по второй ча-

сти статьи — до шести лет 
лишения свободы, то пер-
вая часть предусматривает 
наказание до трех лет. Ад-
вокат напомнила, что по-
сле повреждения картины 
вандалом в 1913 году руко-
водитель Третьяковской га-
лереи Игорь Грабарь стер ре-
ставрационные изменения, 
внесенные в картину лично 
автором, поэтому ценность 
произведения снизилась. 
Госпожа Лубягина доба-

вила, что господин Подпо-
рин не рассчитывает на ос-
вобождение, так как он при-
знал вину.

Напомним, 25 мая 2018 
года Игорь Подпорин, при-
ехавший в Москву на зара-
ботки, посетил Третьяков-
скую галерею. Смотритель 
Марина Ушакова видела, 
как он с восьми вечера бро-
дит по залам: «Ходил, гово-
рил с мамой, хотя мы не раз-
решаем говорить по телефо-

ну в галерее». Около девяти 
вечера смотритель Вера Здо-
ренко попросила последне-
го посетителя, которым ока-
зался господин Подпорин, 
покинуть зал. Он прошел 
два зала до лестницы, веду-
щей в гардероб, быстро раз-
вернулся, оттолкнул смо-
трителей и бросился к кар-
тине Репина. Госпожа Здо-
ренко, побежавшая за ним, 
увидела, как он молотит ме-
таллическим столбиком ог-
раждения по картине. Она 
повисла у него на руке, но 
вандал остановился и ска-
зал, что его не надо держать, 
он никуда не убежит. На ви-
деозаписи допроса госпо-
дин Подпорин говорит, что 
выпил перед этим водки, но 
позже он отказался от своих 
слов. «Это ему посоветова-
ли „доброжелатели“»,— по-
яснила его адвокат.

Эксперты Всероссийско-
го художественного науч но-
реставрационного центра 
имени академика И. Э. Гра-
баря выявили на картине 
три прорехи и осыпание 
краски на общей площади 
216 кв. см. Повреждения зо-
лотого покрытия получила 
также авторская рама. Сто-
имость картины до нападе-
ния была оценена экспер-
тами в 1 млрд 44 млн руб., 
а стоимость реставрацион-
ных работ составит, по их 
оценкам, 20 млн руб. Юрист 
Третьяковской галереи под-
черкнул в суде, что гале-

рея обязательно предъявит 
 вандалу гражданский иск 
и истребует с него сумму за 
реставрационные работы. 
Однако он добавил, что сче-
та на реставрацию еще не 
подготовлены. Сейчас кар-
тина, названная в музей-
ных до кументах «хрониче-
ски больным памятником», 
остается в хранилище га-
лереи, поскольку в таком 
состоянии ее нельзя тран-
спортировать.

Подсудимый продолжа-
ет настаивать, что он по-
вредил картину из чувства 
исторической несправедли-
вости: «Он уверен, что в Рос-
сии не было царей-сыноу-
бийц. Такую картину нель-
зя выставлять на всеобщее 
обозрение, чтобы ее видели 
дети»,— говорит адвокат Лу-
бягина. По ее словам, госпо-
дин Подпорин хорошо раз-
бирается в истории. Про-
курор на суде дополнил ха-
рактеристику подсудимого: 
судмедэкспертиза установи-
ла у него пагубную тягу к ал-
коголю, но эксперты отме-
тили, что он вполне отдает 
себе отчет в своих действи-
ях. В материалах дела также 
есть информация о его суди-
мости в Узбекистане в 1998 
году за вымогательство. 

Следующее судебное 
заседание назначено на 
28 марта, на нем планиру-
ется допросить новых сви-
детелей.

Анастасия Курилова

Иван Грозный и адвокат его вандал
Повредивший картину Репина признал свою вину,  
но настаивает на невиновности царя

Как стало известно „Ъ“, горсуд  
Санкт-Петербурга прекратил уго-
ловное преследование бывше-
го генерального директора ПАО 
 «Силовые машины» Романа Фи-
липпова, обвиняемого ФСБ в раз-
глашении гостайны. По хода-
тайству следствия к господину 
Филиппову, которому грозило 
до  четырех лет лишения свободы, 
был применен судебный штраф 
в 150 тыс. руб. В соответствии 
с законом господин Филиппов не 
является судимым и может рабо-
тать в том числе в госструктурах.

Итог уголовного дела Романа Фи-
липпова горсуд Санкт-Петербурга рас-
смотрел за пару заседаний. Как сооб-
щили „Ъ“ источники в окружении го-
сподина Филиппова, вчера суд удов-
летворил ходатайство регионально-
го УФСБ о прекращении уголовного 
преследования обвиняемого и нало-
жении на него судебного штрафа.

По первоначальному обвинению 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 283 УК РФ («раз-
глашение сведений, составляющих 
гостайну, лицом, которому она бы-
ла доверена или стала известна по 
службе, работе или в иных случаях»), 
господину Филиппову грозил арест 
на срок от четырех до шести месяцев 
либо лишение свободы на срок до 
четырех лет с лишением права зани-
мать определенные должности или 
заниматься определенной деятель-
ностью. Примененный же судом 
штраф (а он, по данным источника 
„Ъ“, составил 150 тыс. руб.) является 
не уголовным наказанием, а мерой 
уголовно-правового характера. В со-
ответствии с ней господин Филип-
пов считается несудимым и не будет 
иметь никаких ограничений даже 
в случае, если решит устроиться на 
госслужбу.

Как рассказал „Ъ“ защитник го-
сподина Филиппова адвокат Лео-
нид Сайкин, его подзащитный ви-
ну в предъявленном обвинении не 
признал. При этом адвокат отме-
тил, что прекращение уголовного 
преследования его клиента, соглас-
но ст. 49 Конституции РФ, означает, 
что его виновность не была доказана 
в предусмотренном законом поряд-
ке и установлена вступившим в за-
конную силу приговором суда. Пре-
кратив преследование в отношении 
господина Филиппова, суд отменил 
и подписку о невыезде, под которой 
находился фигурант громкого рас-
следования, продолжавшегося око-
ло двух лет. Сам господин Филиппов 
и его представители пока воздержи-
ваются от подробных комментари-
ев по делу, которые, очевидно, по-
следуют после вступления судебно-
го решения в силу. Они лишь отме-
тили, что обвинение, вопреки по-
являвшимся в СМИ предположени-
ям, никак не было связано со скан-
далом о поставках турбин Siemens 
в Крым в обход санкций Евросоюза. 
При этом материалы уголовного де-
ла были засекречены.

Совет директоров «Силовых ма-
шин», напомним, в июле 2017 года 
досрочно прекратил полномочия 
гендиректора машиностроитель-
ной компании Романа Филиппо-
ва, избрав на его место нового руко-
водителя. Компанию господин Фи-
липпов покинул «по соглашению 
сторон» буквально через несколько 
дней после того, как он побывал на 
допросе в УФСБ по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области. Суть ин-
криминируемых ему претензий УФ-
СБ не раскрывалась, но допрос про-
исходил в разгар скандала, связанно-
го с турбинами Siemens.

Николай Сергеев

Разглашение гостайны 
не стало явным
Прекращено уголовное преследование 
экс-гендиректора «Силовых машин»

Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратура России направила 
в Чехию запрос об экстрадиции 
задержанного в этой стране быв-
шего подрядчика строительст-
ва космодрома Восточный Вита-
лия Гинзбурга. В международном 
розыске бизнесмен находил-
ся с сентября 2018 года по обви-
нению в мошенничестве в сфе-
ре кредитования. Пострадавшей 
стороной в этом деле является 
ПАО ВТБ, выдавшее в 2014 году 
ООО «Экономические програм-
мы» господина Гинзбурга заем 
в размере полумиллиарда ру-
блей, который так и не был воз-
вращен. Уже после этого его еще 
раз заочно арестовали в России, 
но уже по делу о крупных хищени-
ях на Восточном.

63-летнего россиянина Виталия 
Гинзбурга задержали в аэропорту 
Праги по запросу Интерпола и по-
местили под временный арест. Ген-
прокуратура России уже направила 
в Минюст Чехии запрос об экстра-
диции и материалы, где излагает-
ся суть инкриминируемых ему дея-
ний. Сейчас документы находятся на 
рассмотрении в прокуратуре Праги. 
Изучив их, ведомство направит дело 
в суд, который и решит, выдавать го-
сподина Гинзбурга России или нет. 
В посольстве России в Чехии „Ъ“ под-
твердили лишь сам факт задержания 
россиянина. На вопрос, в каком ста-
тусе находился в этой стране госпо-
дин Гинзбург, представитель посоль-
ства ответить не смог, заявив, что это 
«касается сферы взаимной правовой 
помощи по уголовным делам и отно-
сится к исключительной компетен-
ции Генпрокуратуры России и Ми-
нюста Чехии».

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159.1 УК 
РФ (мошенничество в сфере креди-
тования) было возбуждено следст-
венным департаментом МВД в фев-
рале 2017 года в отношении неуста-
новленных лиц. Обвинение в совер-
шении преступления Виталию Гин-
збургу следователь предъявил заоч-
но через десять месяцев. По данным 
„Ъ“, в то время бизнесмен находил-
ся в Германии якобы на лечении. Тог-
да же господина Гинзбурга объявили 
в федеральный розыск, а в сентябре 
2018 года — в международный. Еще 
через месяц Тверской райсуд Мо-
сквы заочно арестовал скрывшего-
ся за границей господина Гинзбурга.

Как установило следствие, в апре-
ле 2014 года ПАО ВТБ выдало воз-

главляемому Виталием Гинзбургом 
ООО «Экономические программы» 
заем в размере полумиллиарда ру-
блей. Вернуть деньги предпринима-
тель должен был ровно через два го-
да. При этом еще в 2015 году эта орга-
низация, основным видом деятель-
ности которой являлось строитель-
ство инженерных коммуникаций 
для водоснабжения, водоотведения 
и газоснабжения, была вполне рен-
табельной и имела действующие го-
сконтракты с 16 организациями на 
1,6 млрд руб.

Однако исполнять свои обяза-
тельства перед банком ООО «Эконо-
мические программы» не стало, за-
должав на сегодняшний день в об-
щей сложности почти 700 млн руб. 
Отметим, что изначально ПАО ВТБ 
пыталось взыскать задолженность 
с ответчика в гражданском судопро-
изводстве. В апреле 2017 года Ме-
щанский райсуд Москвы признал 
требования истца обоснованными 
и обязал ответчика вернуть основ-
ную сумму долга и выплатить неу-
стойку. Впрочем, это решение, по 
данным „Ъ“, исполнено не было, 
а сам господин Гинзбург, являвший-
ся личным поручителем по кредиту, 
исчез. Его компания была признана 
банкротом.

Отметим, что, уже оказавшись 
в пражской тюрьме, на родине Ви-
талий Гинзбург был еще раз заочно 
арестован. На этот раз по делу о круп-
ном хищении при строительстве 
космодрома Восточный, где ООО 
«Экономические программы» вы-
ступало в качестве подрядной орга-
низации. Расследованием дела по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата в особо крупном размере) 
занимается Главное военное следст-
венное управление Следственного 
комитета России, которое и обрати-
лось в Хамовнический суд с ходатай-
ством о заключении Виталия Гинз-
бурга под стражу.

Кстати, в январе 2017 года Сво-
бодненский горсуд Амурской обла-
сти уже привлекал господина Гин-
збурга к уголовной ответственно-
сти по ч. 3 ст. 145.1 УК РФ (невыпла-
та заработной платы). Тогда речь шла 
о 16 млн руб. задолженности перед 
рабочими. При этом во время след-
ствия суд наложил арест на при-
надлежавший Виталию Гинзбургу 
Maserati. Представители защиты го-
сподина Гинзбурга его задержание 
комментировать отказались.

Олег Рубникович

Строителя Восточного 
арестовали 
за хищения у ВТБ
Генпрокуратура просит выдать 
беглого заемщика из Чехии

Басманный суд заочно арестовал бывшего  
предправления банка «Открытие» Евгения 
Данкевича, обвиняемого в организации хи-
щения у кредитного учреждения накануне 
введения в нем временной администрации 
почти 35 млрд руб. при покупке облигаций  
структур O1 Group. Защита банкира, ранее 
объявленного в международный розыск, 
настаивала, что тот и не собирается скры-
ваться, а находится за границей на лечении, 
но суд не убедила.

На рассмотрение ходатайства Главного след-
ственного управления Следственного комите-
та России (СКР) у судьи Юлии Сафиной ушло не 
более получаса. В своем обращении следователь 
привел традиционные доводы в пользу заочно-
го ареста на два месяца 51-летнего Евгения Данке-
вича: по мнению следствия, оставаясь на свобо-
де, он может скрываться от следствия, а также ока-
зать давление на свидетелей, уничтожить доказа-
тельства по делу и «иными способами препятство-
вать» расследованию. Представитель СКР сослал-
ся при этом на «оперативные материалы», в кото-
рых говорилось, что господин Данкевич 1 сентя-
бря 2017 года покинул Россию и с тех пор не воз-
вращался. Следователь отметил, что достоверных 
данных о местонахождении банкира нет, в связи 
с чем ФСБ объявила бывшего предправления «От-
крытия» сначала в федеральный, а 19 февраля это-
го года и в международный розыск.

В свою очередь, адвокат господина Данкеви-
ча Норайр Шахназаров попросил отложить засе-
дание, пояснив, что узнал от следователя о нем 
лишь 6 марта и не успел познакомиться с матери-
алами дела. Кроме того, адвокат сказал, что ему 
нужно время, чтобы связаться с подзащитным 
и согласовать с ним свою позицию. Однако суд от-

казал даже в перерыве. Тогда господин Шахназа-
ров попросил суд отказать в удовлетворении хо-
датайства СКР. Он заявил, что его клиент выехал 
за пределы РФ более чем за год до того, как в отно-
шении него и «неустановленных лиц» 17 сентября 
2018 года возбудили дело о растрате в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а потому говорить 
о том, что банкир хотел скрыться, не приходится. 
Защитник также отметил, что господин Данкевич 
уехал в Израиль для лечения. Адвокат выразил 
недоумение, как, находясь за границей, обвиняе-
мый может препятствовать следствию, тем более 
что все документы по делу изъяты во время обы-
сков. Однако суд эти доводы не убедили.

Как ранее рассказывал „Ъ“, Евгения Данкеви-
ча заподозрили в совершении незаконных опера-
ций вскоре после введения ЦБ в кредитном учре-
ждении временной администрации и начала его 
санации. По версии следствия, в сентябре 2017 го-
да предправления «вступил в преступный сговор 
с неустановленными лицами» из числа руковод-
ства заемщиков банка — O1 Group и связанных 
с ней структур. Тогда якобы была проведена заве-
домо невыгодная для банка сделка, в рамках кото-
рой обеспеченные залогом кредиты были рефи-
нансированы путем покупки у аффилированного 
с O1 Group ООО «О1 Груп Финанс» 40 млн облига-
ций номиналом 1 тыс. руб. каждая, которые были 
размещены в ПАО «Московская биржа». Как счи-
тают в СКР, господин Данкевич, не считаясь с по-
вышенными рисками и зная, что облигации сто-
ят реально не более 50% от номинала, тем не ме-
нее дал указание своим сотрудникам приобрести 
облигации через брокера ООО «Атон». Всего было 
куплено, по данным следствия, 34 893 200 облига-
ций по 1 тыс. руб. каждая. По данным следствия, 
почти все вырученные за облигации средства бы-

ли перечислены на счета «О1 Груп Финанс» в бан-
ке «Открытие» и сразу же предоставлены в заем 
компании «О1 Груп Лимитед», которая за счет них 
погасила свой долг перед «Открытием» на 33,7 мл-
рд руб. В материалах следствия говорится, что ос-
новным бенефициаром O1 Group и связанных 
с ней компаний являлся предприниматель Борис 
Минц, бывший также наряду с Евгением Данкеви-
чем бенефициаром и «Открытия». По некоторым 
данным, он также уехал за границу. Впрочем, пока 
никаких сведений о том, что к нему есть претен-
зии у российских правоохранителей, нет.

Новое руководство «ФК Открытие» от коммен-
тариев по делу отказалось, хотя ранее оно по-
давало иск в Арбитражный суд Москвы к девя-
ти бывшим топ-менеджерам банка, требуя при-
знать незаконной выплату им премий на общую 
сумму 315 млн руб.

Отметим, что российская «О1 Груп Финанс» — 
SPV-компания (спецпроектная организация) кипр-
ской O1 Group Бориса Минца, которая, в частно-
сти, являлась поручителем по облигациям, выпу-
щенным российской компанией. Этот офшор яв-
лялся мажоритарным акционером O1 Properties, 
развивавшей девелоперский бизнес господина 
Минца, а также финансовой группы «Будущее», 
объединявший четыре негосударственных пенси-
онных фонда (НПФ), в том числе один из крупней-
ших российских НПФ «Будущее». Однако в прош-
лом году эти основные активы O1 Group отошли 
Riverstretch Trading & Investments (RT&I) по дол-
гу МКБ, который был переуступлен банком свое-
му мажоритарному акционеру, концерну «Росси-
ум», а затем уже RT&I. O1 Group и сын Бориса Мин-
ца Игорь вчера на вопросы „Ъ“ отвечать не стали.

Сергей Сергеев, Алексей Соковнин,  
Илья Усов

Сделке с облигациями  
избрали меру пресечения
Заочно арестован бывший предправления «Открытия»

Адвокат Игоря Подпорина (на фото) заявила,  
что ее  подзащитный хорошо разбирается 
в истории  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Выборгский райсуд Санкт-Петербурга, не-
смотря на признание вины и выполненные ус-
ловия досудебного соглашения о сотрудни-
честве, приговорил к двум с половиной годам 
колонии бывшего банкира и экс-владельца 
английского футбольного клуба «Портсмут» 
Владимира Антонова. Отметим, что он прохо-
дит свидетелем со стороны обвинения по де-
лу экс-сотрудника МВД Дмитрия Захарченко.

Суд установил, что в октябре 2015 года Влади-
мир Антонов и экс-глава банка «Советский» Ста-
нислав Митрушин организовали выдачу заведо-
мо невозвратного кредита ООО «Сервис» в разме-
ре 150 млн руб. со ставкой 18%. По уголовному де-
лу, возбужденному ГСУ ГУ МВД России по Санкт-
Петербургу в ноябре 2017 года, также проходи-
ли бывший начальник кредитного департамента 
банка «Советский» Андрей Кузнецов и предпри-
ниматели Дмитрий Толстоухов и Тамара Черны-
шова. Они, как установил суд, изготовили и пред-
ставили в «Советский» пакет документов ООО 
«Сервис», который отражал осуществление якобы 
реальной финансово-хозяйственной деятельнос-
ти для предоставления кредита компании. Вес-
ной прошлого года Андрей Кузнецов и Дмитрий 
Толстоухов получили три года условно с испыта-
тельным сроком два года, а Тамара Чернышова — 
полтора года колонии общего режима.

Дело Владимира Антонова рассматривалось 
в особом порядке, поскольку летом 2018 года бан-
кир признал вину и заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с прокуратурой. Он дал 
показания против своего подельника Станисла-
ва Митрушина. В прошлом году Выборгский рай-
суд Петербурга отказал в заочном избрании меры 
пресечения для господина Митрушина, посколь-
ку он не был объявлен в международный розыск 
по данному делу. В объединенной пресс-службе 
судов Петербурга „Ъ“ уточнили, что следствие не 
выходило с повторным ходатайством о его аресте. 
Сейчас Станислав Митрушин объявлен в между-
народный розыск полицией Москвы по друго-
му делу — о хищении 2,2 млрд руб.,— также свя-
занному с банком «Советский». В августе прошло-
го года Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области признал кредитную орга-
низацию банкротом.

 Антонова Игоря Решетникова, один из пун-
ктов его досудебного соглашения подразумевал 
показания против еще одного фигуранта — совла-
дельца крупного подрядчика РЖД, группы компа-
ний «1520», Валерия Маркелова. В октябре прош-
лого года его арестовали по обвинению в даче 
взяток экс-полковнику ГУЭБиПК МВД Дмитрию 
Захарченко за общее покровительство. Их сумма, 
по версии следствия, составила более 2 млрд руб.

Защита назвала вынесенный приговор госпо-
дину Антонову — а его взяли под стражу в зале су-
да — «невероятно жестким». По словам Игоря Ре-
шетникова, в случае Владимира Антонова, кото-
рый исполнил досудебное соглашение и полно-
стью возместил нанесенный вред, были все осно-
вания для условного осуждения. «Мы не толь-
ко ожидали условного наказания — оно должно 
быть назначено по закону»,— уверен адвокат. По 
его словам, при условии заключения досудебно-
го соглашения Владимир Антонов не мог полу-
чить больше пяти лет реального лишения свобо-
ды. В прениях прокуратура просила для банки-
ра почти максимальное наказание — четыре го-
да и 1 млн руб. штрафа. «Возможно, при вынесе-
нии приговора роль играло его имя и представ-
ление о том, что этот человек должен быть нака-
зан»,— предполагает Игорь Решетников. Защита 
будет обжаловать приговор, вынесенный госпо-
дину Антонову.

Владимир Антонов также разыскивается вла-
стями Литвы с 2011 года. За границей его подозре-
вают в умышленном разорении банка Snoras, оце-
нивая хищения в $1,5 млрд. Владимир Антонов 
утверждал, что национализация банка была не-
законной. Сейчас, по словам адвоката, активных 
действий по этому делу не ведется.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Банкир на колонию не соглашался
Вынесен приговор экс-владельцу ФК «Портсмут» Владимиру Антонову



Над пропастью Алжир
Документы в избирком были по-

даны его представителями. В СМИ 
появилась информация, что прези-
дент находится в критическом со-
стоянии. Примечательно, что для 
регистрации в качестве кандидата 
в президенты требуется медицин-
ская справка о состоянии здоровья. 
Между тем еще в 2013 году прези-
дент Абдель-Азиз Бутефлика пере-
нес инсульт. Но спустя год он смог 
сам подать документы в избирком 
и в четвертый раз стать президен-
том. После принесения президент-
ской присяги он почти не появлял-
ся на публике.

В этих условиях выдвижение 
президента на пятый срок возмути-
ло алжирцев. Многие из них сомне-
вались — а жив ли еще президент 
и сам ли он принимает свои реше-
ния. Национальный совет профес-
сионального объединения врачей 
Алжира предупредил о недопусти-
мости фальсификации медицин-
ских справок, которые претенден-
ты на высший государственный 
пост в стране предоставляют в Кон-
ституционный совет. Около тыся-
чи судей пригрозили отказаться 
от работы на президентских выбо-
рах, если Абдель-Азиз Бутефлика 
не снимет свою кандидатуру. Про-
тестующие стали требовать отстав-
ки правительства, отстранения, 
возможно, уже недееспособного 
президента от власти и назначения 
переходного органа управления. 
Примирительные заявления о бу-
дущих реформах в стране, обнаро-
дованные в начале марта за подпи-
сью президента, оппозиция назва-
ла насмешкой. 

«Неизвестно, удовлетворит ли 
протестующих то, что президент 
предлагает сейчас. Если нет, во-
прос — что их может удовлетворить 
в принципе. Процесс может выйти 
за рамки конституционного поля, 
могут вырасти риски неопределен-
ности и хаотизации ситуации»,— 
сказал „Ъ“ руководитель Центра 
арабских и исламских исследова-
ний ИВ РАН Василий Кузнецов. По 
его словам, сейчас задача для правя-
щей элиты — найти формулу урегу-
лирования, которая устроит и влас-
ти, и оппозицию. Эксперт отметил, 
что интриги ситуации добавляет 
отставка премьер-министра Ахме-
да Уяхьи, который был не просто 
техническим премьер-министром, 
но в теории мог и претендовать на 
роль главы государства после ухода 
Абдель-Азиза Бутефлики.

Герой войны
Главная проблема для политиче-
ской элиты Алжира в эти дни — кто 
сменит президента на его посту. По 
мнению экспертов, власти до по-
следнего держались за кандидатуру 
Бутефлики, так как не могли найти 
другую компромиссную фигуру, ко-
торая устроит все правящие кланы.

Абдель-Азиз Бутефлика до сих 
пор был символом единения Алжи-
ра. С его именем связывают наци-
ональное примирение алжирцев 
после десятилетия гражданской 
войны. Хорошо сидящие костю-
мы, светлый плащ, усы, сигара в ру-
ках — таким остается Абдель-Азиз 
Бутефлика на кадрах старой хрони-
ки. Не политик страны третьего ми-
ра, а герой французской кинолен-
ты. И хотя во главе государства он 
по ближневосточным меркам стоит 
совсем недолго — около 20 лет, пре-
зидент Алжира принадлежит поко-
лению, которое уже давно покину-
ло политическую сцену и осталось 
лишь в учебниках истории. 

Будущий президент Алжира ро-
дился 2 марта 1937 года в марок-
канском городе Уджде, куда неза-

долго до этого перебрался его от-
ец. Он закончил арабское медресе 
и французский лицей, где углублен-
но изучал философию. А в 19 лет он 
бросил учебу, нелегально перешел 
марокканско-алжирскую грани-
цу и вступил в ряды Армии наци-
онального освобождения (АНО) — 
вооруженного крыла Фронта наци-
онального освобождения Алжира 
(ФНО), который вел борьбу с фран-
цузскими колониалистами. После 
окончания войны за независимость 
в 1962 году Абдель-Азиз Бутефлика 
становится представителем горо-
да Тлемсен в Учредительном собра-
нии, одновременно возглавив ми-
нистерство молодежи, спорта и ту-
ризма. А спустя год, в 27 лет,— уже 
самым молодым главой МИДа в ми-
ре. Его рекорд спустя полвека так 
и не смог побить нынешний кан-
цлер Австрии Себастьян Курц.

Абдель-Азиз Бутефлика возглав-
ляет внешнеполитическое ведомст-
во на протяжении 14 лет. В это вре-
мя Алжир становится лидером Дви-
жения неприсоединения. В 1978 го-
ду Бутефлика начал терять свои по-
зиции. В начале 1980-х его обви-
нили в финансовых махинациях, 
в частности, хищении средств, вы-
деляемых алжирским посольствам 
за границей. Он был исключен из 
членов ЦК ФНО и осужден, но позже 

амнистирован по решению прези-
дента Шадли Бенджедида. Бывший 
министр отправился в доброволь-
ное изгнание — до 1987 года. 

Ни гражданская война, ни вре-
менный вакуум легитимной влас-
ти в начале 90-х годов не застави-
ли его выйти из тени. Только в 1999 
году он решил баллотироваться на 
выборах президента — и надежно 
занял этот пост на следующие два 
десятилетия.

После победы на том, первом го-
лосовании, Абдель-Азиз Бутефлика 
инициировал закон, гарантировав-
ший амнистию большинству участ-
ников вооруженных группировок. 
Многие предпочли этим воспользо-
ваться. В последующие годы, поль-
зуясь ростом цен на энергоносите-
ли, президент укрепил армию, ин-
вестировал средства в развитие ин-
фраструктуры. Однако с изменени-
ем экономической ситуации в ми-
ре менялись и возможности Алжи-
ра, росла безработица среди моло-
дежи, разочарованность в коррум-
пированных политических элитах. 
Недовольство росло и вылилось на 
улицы этой весной. 

Главный партнер
Для России Алжир — один из ос-
новных торговых партнеров в Аф-
рике и арабском мире. С 2015 года 

товарооборот между странами вы-
рос почти в два раза и в 2017 году 
составил около $4,6 млрд. Правда, 
две трети из этой суммы приходит-
ся на продукцию военного назна-
чения. Еще около 30% — на черные 
металлы, транспортные средства 
и оборудование ($1,3 млрд).

За последние 12 лет Москва 
и Алжир подписали контракты 
на общую сумму свыше $10 млрд. 
Крупнейшее соглашение было за-
ключено в 2006 году. В обмен на 
списание алжирского долга перед 
СССР Алжир приобрел за $7,5 млрд 
28 истребителей Су-30МКА, 34 МиГ-
29СМТ, 16 учебно-боевых самоле-
тов Як-130, три зенитно-ракетные 
системы С-300ПМУ-2, 38 зенитных 
ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь-С1», 185 танков Т-90С, 
216 пусковых установок противо-
танковых комплексов «Корнет-Э», 
восемь систем высокоточного ору-
жия «Краснополь», а также две под-
водные лодки проекта 636М. Все 
поставки были осуществлены, кро-
ме партии из 34 истребителей МиГ-
29СМТ: Алжир отказался от их за-
купки, назвав в качестве причины 
низкое качество отдельных узлов 
и деталей. Впоследствии Алжир 
приобрел свыше 120 танков Т-90С 
(еще 200 было собрано на мощно-
стях местной промышленности), 
30 истребителей Су-30МКА, верто-
леты Ми-28НЭ и Ми-26Т2. По-на-
стоящему знаковой стала постав-
ка этой стране в 2017 году бригад-
ного комплекта оперативно-так-
тического комплекса «Искандер-
Э»: страна стала вторым получате-
лем этой системы (первая постав-
ка была осуществлена в 2016 году 
в Армению). По словам источни-
ка „Ъ“ в оборонной промышленно-
сти, высокий уровень взаимодей-
ствия в сфере ВТС был напрямую 
связан с фигурой Абдель-Азиза Бу-
тефлики: с учетом нестабильной 
обстановки в регионе он не жалел 
средств на перевооружение нацио-
нальной армии, проявляя интерес 
к новейшим образцам вооруже-
ния и военной техники российско-
го производства. «Для нас принци-
пиально важно, чтобы преемник 
президента Алжира продолжил 
заданный им курс,— говорит во-
енно-дипломатический источник 
„Ъ“.— Этот рынок крайне перспек-
тивен, и желающих вытеснить нас 
с него хватает».

А вот в сфере энергетики ника-
ких реальных крупных проектов 
у российских компаний в Алжи-
ре нет. Наиболее серьезно в стране 

присутствует «Газпром», который 
с 2008 года вместе с местной го-
скомпанией Sonatrach вел развед-
ку на участке Эль-Ассель. По ито-
гам разведки было открыто четыре 
месторождения, но от двух из них 
«Газпром» решил отказаться из-за 
слишком малых запасов, а еще по 
двум компания готовит коммер-
ческое предложение властям Ал-
жира. При этом глава Минэнерго 
РФ Александр Новак в конце ян-
варя говорил, что «Газпром» хотел 
бы увеличить сроки предоставле-
ния коммерческого предложения 
на два года, до середины 2021 года. 
По словам собеседников „Ъ“, осо-
бого интереса к активам у «Газпро-
ма» нет, но компания хотела бы оку-
пить уже понесенные инвестиции 
в разведку. «Роснефть» уже два года 
пытается выйти из Алжира, продав 
свой единственный проект (блок 
245-Юг) Sonatrach (см. „Ъ“ от 9 янва-
ря 2017 года). Пока стороны не до-
стигли соглашения.

Кроме того, Алжир теоретиче-
ски рассматривал возможность 
строительства АЭС в стране к 2026 
году, и на участие в проекте претен-
довал «Росатом». Компания подпи-
сала с местным правительством не-
сколько необязывающих соглаше-
ний, однако статус проекта остает-
ся неопределенным.

Тем не менее в целом Россия де-
лала большую ставку на развитие 
сотрудничества с Алжиром. Только 
в конце января здесь побывал гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. С боль-
ным президентом он не встречал-
ся, но провел переговоры с премь-
ер-министром и министром ино-
странных дел Алжира, которые те-
перь уже ушли в отставку. Впрочем, 
новый глава внешнеполитическо-
го ведомства также хорошо знаком 
российским дипломатам. Его имя 
даже называли на место спецпо-
сланника генсека ООН по Сирии 
после отставки с этого поста Стаф-
фана де Мистуры. Остается пока 
у руля и президент алжирской го-
сударственной нефтегазовой ком-
пании Sonatrach Абдельмумен ульд 
Каддур, один из главных людей, 
принимающих решение о контрак-
тах. Нет пока существенных пере-
становок и в армии. Но тем не ме-
нее Москву не может не волновать, 
какие изменения среди правящей 
элиты еще последуют.

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков,  
Галина Дудина,  
Сергей Строкань

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 12 марта 2019 №42   l   Коммерсантъ

мировая политика

Абдель-Азиз Бутефлика, 
правивший страной 
два десятилетия, готов 
попрощаться с Алжиром  
ФОТО AP

«Наша цель — привлечь к суду тех,  
кто называет себя Петровым и Бошировым»
Посол Британии в Москве о деле Скрипалей, попытках диалога и микробах

Россия и Великобритания сегод-
ня запустят одну из редких сов-
местных инициатив — перекрест-
ный год музыки. Корреспондент 
„Ъ“ Галина Дудина воспользова-
лась этим поводом, чтобы спро-
сить у британского посла в Мо-
скве Лори Бристоу, насколько 
глубокий кризис переживают от-
ношения между двумя странами 
и видят ли британцы перспекти-
вы для стабилизации. Впрочем, 
таковых пока немного.

— Наша беседа началась с того, 
что вы показали мне сохранив-
шиеся в резиденции архивные за-
писи британских дипломатов, ра-
ботавших в СССР в годы холодной 
войны. Среди прочего они стара-
лись фиксировать, чем заняты 
члены Политбюро, чтобы понять, 
что происходит в Кремле. Сегод-
ня ваша работа изменилась?
— Конечно, информации стало боль-
ше, вся система власти стала более 
открытой.
— И вы полагаете, что верно оце-
ниваете обстановку в России 
и правильно воспринимаете по-
ступающие сигналы?
— Хороший вопрос. Я не думаю, 
что мы на Западе в полной мере по-
нимаем, как принимаются некото-
рые решения в России, в частности 
в Кремле. Но эта проблема не нова: 
система государственной власти 
в России не вполне прозрачна как 
для иностранцев, так и для самих 
россиян. С нашими друзьями и со-
юзниками — Францией, Германи-
ей, США — у нас выстроены креп-
кие связи на руководящем уровне, 
а с Россией такого нет. В Париже или 
Вашингтоне дипломат может целый 
день проводить на встречах в раз-
личных местах и ведомствах. В Ва-
шингтоне у нас были даже пропуска 
в Госдепартамент. В России ничего 
такого нет, ни у кого.

В то же время я не перестаю 
удивляться, насколько плохо в Рос-

сии понимают, как на самом деле 
устроена Великобритания. Мы ви-
дим это по тому, что о нас говорят, 
и по тем ошибкам, которые дела-
ются. Скажем, корпоративный по-
дарок от телеканала RT в виде шо-
коладного Солсберийского собора. 
Кому-то он показался забавным — 
мне нет. Там умер человек — и это 
не повод для шуток.
— Может, это связано с тем, на 
каком уровне британские влас-
ти сами готовы принимать рос-
сиян, в том числе российского 
посла?
— Тут можно долго говорить о при-
чинно-следственных связях. Но 
мои возможности доступа здесь, 
в Москве, ничем не лучше, чем 
у (посла РФ.— „Ъ“) Александра Яко-
венко в Лондоне. К сожалению. По-
тому что когда мы пытаемся утря-
сти столь сложные взаимоотноше-
ния, то очень важно быть откровен-
ным и доверять своему собеседни-
ку — даже если вы с ним не соглас-
ны или даже если он вам не нравит-
ся. В этом году мы пытаемся стаби-
лизировать отношения с Москвой 
после атаки в Солсбери, и для нас 
крайне важно восстановить каналы 

общения на высоком, серьезном, 
доверительном уровне.
— Вы говорили, что за прошлый 
год у вас в резиденции побыва-
ли в гостях около 11 тыс. чело-
век. В то же время легко предпо-
ложить, что круг вашего обще-
ния сузился.
— Мой круг общения вовсе не сузился.
— Да? Тогда у вас дела обстоят 
лучше, чем у российского посла 
в Лондоне Александра Яковенко.
— С российскими властями мои 
контакты довольно ограничены. 
Но отношения между правительст-
вами двух стран — это только часть 
наших взаимоотношений. Ежене-
дельно я встречаюсь с сотнями рос-
сиян, и большинство из них не чи-
новники. Это бизнесмены, пред-
ставители экспертного сообщест-
ва, университетов, музеев, галерей, 
оркестров — мы 12 марта запускаем 
год музыки Великобритании и Рос-
сии. Это то, чему должны благопри-
ятствовать отношения между вла-
стями наших стран.

Думаю, хорошим примером был 
чемпионат мира по футболу. Во-
круг футбола много пропаганды, 
но в итоге в Россию приехали де-

сятки тысяч британцев, в основном 
впервые, и наша задача была обес-
печить их безопасность совместно 
с российскими службами. К удивле-
нию, мы тесно сотрудничали, в том 
числе по линии полиции и проти-
водействия терроризму.

Вообще, когда говорят об отно-
шениях между нашими странами, 
обычно говорят о политике и без-
опасности. И мало кто вспомина-
ет о том, что наши ученые совмес-
тно работают над разработкой но-
вых противомикробных препара-
тов. Потому что через несколько 
лет существующие лекарства будут 
уже неэффективны. В каких стра-
нах расположены крупные науч-
ные центры, работающие над этой 
проблемой? В США, Франции, Гер-
мании, Великобритании, России. 
Абсолютно необходимо, чтобы мы 
сотрудничали в этом направлении, 
это вопрос жизни и смерти. И хотя 
об этом мало говорят, мы делаем это 
уже несколько лет.
— О британцах принято гово-
рить как о людях предельно веж-
ливых, чьи любезные слова не 
следует понимать буквально. 
Когда британский дипломат го-
ворит о «стабилизации» отноше-
ний — что это означает?
— Мы довольно хорошо представ-
ляем себе, что произошло год назад 
в Солсбери, и думаю, российское го-
сударство также себе это представ-
ляет. Мы знаем, кто совершил напа-
дение, мы знаем, откуда эти люди 
и что они использовали. Нам совер-
шенно ясно, что это было преступ-
ление, в результате которого поги-
бла совершенно невиновная бри-
танская подданная Дон Стерджесс. 
И мы назвали подозреваемых в по-
кушении на убийство с использова-
нием химического оружия.

После этого мы предприняли це-
лый ряд шагов для того, чтобы се-
бя защитить. В частности, высла-
ли 23 российских необъявленных 
сотрудников спецслужб — в этом 

нас поддержали 27 других стран, 
выслав в общей сложности более 
150 сотрудников российских спец-
служб по всему миру. Наш сигнал 
ясен: если на нас нападают, мы бу-
дем вынуждены защищаться.

Но это не то, каких отношений 
мы хотим с Россией, как об этом 
заявила премьер-министр (Тереза 
Мэй.— „Ъ“). Не знаю, как выразить-
ся яснее.
— Выходит, «стабилизация» по-
вашему — это просто «прекрати-
те так делать»?
— Для начала да, прекратите совер-
шать опасные, дестабилизирую-
щие, опрометчивые поступки. Ина-
че мы отреагируем.
— И чего вы ждете потом?
— Нам нужны каналы для диало-
га, которые частично обрушились 
в последние годы. Мы должны быть 
в состоянии говорить друг с другом. 
И потом уже мы сможем вернуться 
к более позитивной повестке, о ко-
торой мы за последние годы подза-
были. И Москва, и Лондон — члены 
Совбеза ООН, мы располагаем ядер-
ным вооружением, на нас в соответ-
ствии с уставом ООН лежат особые 
обязанности по поддержанию мира 
и безопасности во всем мире. Соглас-
ны мы друг с другом или нет — мы 
должны работать над этим вместе, 
и мы заинтересованы в сотрудниче-
стве. Скажем, по иранскому ядерно-
му досье, стабилизации на Ближнем 
Востоке, в Афганистане, предупре-
ждению экспорта терроризма и на-
ркотиков из этого региона. Кроме 
того, мы должны развивать торгово-
экономические отношения: прави-
тельства могут или способствовать, 
или мешать росту этих связей. Тор-
говля товарами и услугами между 
Россией и Великобританией на ко-
нец 2018 года составила £14,3 млрд. 
Она выросла почти на 17% по сравне-
нию с прошлым годом.
— Говоря в целом о деле Скрипа-
лей, хочу спросить: в этой исто-
рии много непонятных для пу-

блики моментов. Был ли там тре-
тий подозреваемый, Сергей Фе-
дотов? Действительно ли живы 
и здоровы Скрипали? Почему, 
если вам все ясно, вы не обнаро-
дуете информацию полностью?
— Во-первых, мы уже обнародова-
ли достаточно, в том числе снимки 
c камер видеонаблюдения, инфор-
мацию о совершенном ранее ха-
керском взломе компьютера Юлии 
Скрипаль, а Нидерланды со своей 
стороны при нашей поддержке об-
народовали информацию о том, что 
мы знаем об атаке на штаб-кварти-
ру ОЗХО в Гааге. Часть информации 
мы пока не готовы обнародовать, 
но сделаем это, передав ее в суд. Рас-
следование пока продолжается. За-
дача полиции — выстроить всю це-
почку убедительных доказательств, 
чтобы показать, что произошло.
— То есть вы планируете обна-
родовать больше подробностей 
в будущем?
— Наша цель — привлечь к суду 
в Великобритании тех, кто называ-
ет себя Петровым и Бошировым, за 
преступление, совершенное на тер-
ритории Великобритании. Не знаю, 
получится ли когда-либо добиться 
того, чтобы они предстали перед 
британским судом. Но мы, конеч-
но, попробуем сделать это, особен-
но, если они когда-либо окажутся 
в Британии.

Что касается самих Скрипалей: 
их пытались убить нервно-парали-
тическим веществом — они едва 
выжили. Я настаиваю на том, что 
они живы, мы не держим их под 
стражей, если они захотят поки-
нуть Великобританию или говорить 
с журналистами, они могут это сде-
лать, они свободные люди. Но не-
сложно понять, почему мы так оза-
бочены их безопасностью и почему 
они, вероятно, не рвутся увидеть со-
трудников посольства России.
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Власти Украины на прошлой неде-
ле фактически выразили вотум не-
доверия нынешнему руководителю 
ключевой госкомпании НАК «На-
фтогаз Украины» Андрею Коболе-
ву. Правительство собирается про-
вести конкурс на пост главы компа-
нии, хотя по правилам ее руководи-
теля предлагает набсовет, который 
уже высказался за кандидатуру го-
сподина Коболева.

Конфликт стал кульминацией 
длительного противостояния меж-
ду Андреем Коболевым и правитель-
ством вокруг выплат менеджменту 
компании $46 млн в качестве вознаг-
раждения за победу над «Газпромом» 
в Стокгольмском арбитраже. Теперь 
претензии выглядят еще более попу-
листскими — премьера Владимира 
Гройсмана не устраивает слишком 
высокая зарплата господина Коболе-
ва в $77 тыс. в месяц. Действительно, 
ужасные траты для компании с вы-
ручкой свыше $3 млрд в год.

Андрей Коболев, впрочем, пока 
чувствует себя очень уверенно, что 
объясняется в первую очередь под-
держкой властей западных стран. 
Для них молодой топ-менеджер, сво-
бодно говорящий по-английски, 
с опытом работы в западных ком-
паниях,— луч света в темном царст-
ве украинской политики. При этом 
на счету команды Андрея Коболева 
вполне реальные достижения. Он ор-
ганизовал реверс российского газа 
из Словакии, избавив Украину от не-
обходимости прямых закупок у «Газ-
прома». При его поддержке прави-
тельство реализовало политически 
чувствительные решения по росту 
внутренних цен на газ. Наконец, при 
нем «Нафтогаз» одержал ту самую 
историческую победу в Стокгольме 
на $2,6 млрд и теперь с помпой аре-
стовывает активы «Газпрома» в Евро-
пе — ситуация, которую в 2014 году 
едва ли кто-то мог представить.

Андрей Коболев никогда не счи-
тался близким к команде действую-
щего президента Петра Порошенко. 
Мои источники в отрасли обращают 
внимание, что на переговорах с Ев-
рокомиссией и «Газпромом» о про-
должении транзита газа через Укра-
ину после 2019 года господина Кобо-
лева сопровождает не министр энер-
гетики страны, а глава МИДа Павел 
Климкин, более лояльный прези-
денту. С этой точки зрения обостре-
ние конфликта между Владимиром 
Гройсманом и Андреем Коболевым 
укладывается в логику борьбы перед 
президентскими выборами 31 марта.

Для «Газпрома» господин Кобо-
лев, вполне очевидно, неудобный 
контрагент по переговорам. На-
сколько я мог понять, в монополии 
его считают негибким, зациклен-
ным на переходе на европейские 
правила игры без учета реалий Укра-
ины, а также слишком зависимым 
от позиции США. Возможно, уход 
топ-менеджера, который пока не вы-
глядит вероятным, облегчил бы «Газ-
прому» проведение переговоров 
по продолжению транзита. Однако 
и неопределенность при таком раз-
витии событий увеличится: все-таки 
при Андрее Коболеве «Нафтогаз» ис-
правно исполнял свои обязательст-
ва по транзиту.

Благодаря преференциям 
со стороны государства, рос-
сийские производители ле-
карств впервые за четыре 
года смогли занять более тре-
ти общего объема госзакупок. 
Если в 2014 году на них прихо-
дилось только 66,5 млрд руб., 
то в 2018 году сумма контрак-
тов почти достигла 150 млрд 
руб. Но ситуация не устраивает 
пациентов, которые жалуются 
на то, что российские компа-
нии выпускают либо устарев-
шие лекарства, либо уступаю-
щие по качеству зарубежным. 

По итогам 2014–2018 годов доля 
российских лекарств в сегменте 
госзакупок увеличилась в денеж-
ном выражении с 20% до 35%. Такие 
данные приводятся в исследова-
нии DSM Group, с которым ознако-
мился „Ъ“. Так, если в 2014 году по-
казатель был на уровне 66,5 млрд 
руб., то в 2018 году он достиг уже 
148,7 млрд руб. Впрочем, доля им-
портных препаратов, несмотря 
на падение в процентном соот-
ношении в структуре госзакупок, 
в денежном выражении также уве-
личилась — с 266,4 млрд руб. в 2014 
году до 281,6 млрд руб. по итогам 
прошлого года. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк объясня-
ет это увеличением государством 
всего объема финансирования 
госзакупок лекарств. Как следует 

из данных аналитиков, за четыре 
года этот показатель увеличился 
с 332,9 млрд руб. до 430,3 млрд руб. 

В натуральном выражении рос-
сийские лекарства также проде-

монстрировали рост. Согласно ис-
следованию DSM Group, за 2014–
2018 годы их доля выросла с 69% 
до 75%. Всего в 2018 году было за-
куплено 861 млн упаковок против 

774 млн упаковок в 2014 году, тог-
да как доля импортных препаратов 
за последние четыре года сократи-
лась с 341 млн до 288 млн упаковок.

Изменение структуры госзаку-
пок лекарств господин Шуляк свя-
зывает с вводом российскими вла-
стями ряда преференций для оте-
чественных производителей. Сре-
ди них, например, правило «тре-
тий лишний». Согласно нему, если 
заявку на участие в государствен-
ном тендере подают не менее двух 
российских производителей, ино-
странная компания к участию 
не допускается, напоминает собе-
седник „Ъ“. Но, несмотря на поло-
жительную динамику, глава DSM 
Group считает, что добиться пол-
ного импортозамещения даже 
по прошествии несколько лет бу-
дет невозможно. На российском 
рынке всегда будут существовать 
необходимые пациентам зарубеж-
ные инновационные лекарства, за-
щищенные патентами, предупре-
ждает Сергей Шуляк. 

Директор департамента по взаи-
модействию с органами власти «Би-
окада» Алексей Торгов утвержда-
ет, что выход российских анало-
гов привел к снижению цен на ряд 
препаратов, позволив государству 
обеспечить лекарствами большее 
количество пациентов. По его сло-
вам, в результате многие иностран-
ные производители ушли с рынка, 

не выдержав конкуренции. При 
этом топ-менеджер признает, что 
рост доли российских лекарств 
не бесконечен. «Сейчас отмечает-
ся серьезное давление на произво-
дителей как инновационных ле-
карств, так и воспроизведенных 
препаратов с точки зрения жестко-
го регулирования цен, что может 
привести к существенному замед-
лению роста рынка»,— предупре-
ждает господин Торгов. 

Глава отдела мониторинга «Ко-
алиции по готовности к лечению» 
Алексей Михайлов, впрочем, счи-
тает, что преференции только рос-
сийским производителям со сто-
роны государства приводят к тому, 
что большинство пациентов полу-
чает устаревшие препараты. Ло-
кальные компании выпускают 
преимущественно аналоги инно-
вационных лекарств после исте-
чения на них патентной защиты, 
поясняет он. Так, продолжает го-
сподин Михайлов, в России толь-
ко в 2017 году зарегистрирован 
аналог некогда востребованного 
препарата против ВИЧ «Калетра», 
в то время как в Европе его считают 
устаревшим. К немногочисленным 
инновационным лекарствам, ко-
торые создают российские компа-
нии, уточняет Алексей Михайлов, 
зачастую есть вопросы и к их «ин-
новационности», и к стоимости.

Мария Котова
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Россиянам прописывают местное
Доля отечественных лекарств в госзакупках стала рекордной
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21125,09 (+99,53)
РТС 1176,71 (–2,87)
FTSE 100 7130,62 (+26,31)

DAX 30* 11543,48 (+85,64)
DJIA* 25528,64 (+78,4)
NASDAQ Composite* 7534,658 (+126,516)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.03.19
Австралийский доллар 46,5838
Английский фунт 85,9124
Белорусский рубль** 30,8811
Датская крона* 99,601

Доллар США 66,0763
Евро 74,2896
Индийская рупия*** 94,4318
Казахский тенге*** 17,4353

Канадский доллар 49,2555
Китайский юань* 98,2416
Норвежская крона* 76,0337
СДР 91,8989

Сингапурский доллар 48,6427
Новая турецкая лира 12,1596
Украинская гривна* 25,1336
Шведская крона* 70,1499

Швейцарский франк 65,5519
Японская иена*** 59,3971
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Для «Газпрома» глава 
«Нафтогаза» Андрей 
Коболев — неудоб-
ный контрагент по пе-
реговорам, но и его 
возможная отставка 
чревата рисками

вокруг поста руководителя 
«Нафтогаза Украины» изучает 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В «Детский мир» зашли из банка
На долю АФК в ритейлере появился новый претендент

На долю АФК «Система» в «Дет-
ском мире» появляется все 
больше претендентов. Как вы-
яснил „Ъ“, приобрести около 
25% ритейлера у корпорации, 
владеющей контрольным па-
кетом, может Совкомбанк. 
Эксперты оценивают потен-
циальную сделку на уровне 
20 млрд руб. с учетом премии 
к рынку, причем источники 
„Ъ“ отмечают сильную перего-
ворную позицию «Системы», 
у которой не один претендент 
и нет спешки в продаже.

Об интересе Совкомбанка к при-
обретению части доли АФК «Систе-
ма» в ПАО «Детский мир» „Ъ“ расска-
зали источник, знакомый с ходом 
переговоров, и собеседник в бан-
ковских кругах. Консультант рын-
ка недвижимости, близкий к од-
ной из сторон, в кулуарах открыв-
шейся в Каннах MIPIM подтвер-
дил „Ъ“, что подобная сделка об-
суждается. Об этом также слышал 
и источник „Ъ“, близкий к «Детско-
му миру». По его словам, перегово-
ры пока находятся на ранней ста-
дии. «Системе» принадлежит 52,1% 

«Детского мира». Еще 14,03% управ-
ляет Российско-китайский инвес-
тиционный фонд (РКИФ), создан-
ный Российским фондом прямых 
инвестиций (РФПИ) и China Invest-
ment Corporation. Остальные бума-
ги — в свободном обращении.

«Детский мир» — крупней-
ший продавец детских товаров 
в стране. На конец 2018 года сеть 
управляла 673 магазинами в Рос-
сии и Казахстане, а также четырь-
мя точками по продаже товаров 
для животных под вывеской «Зо-
озавр». Выручка «Детского мира» 
по итогам 2018 года выросла 
на 14,3%, до 110,9 млрд руб., год 
к году, чистая прибыль — на 36,3%, 
до 6,6 млрд руб.

По итогам прошлого года Совко-
мбанк занимал 13-е место в рейтин-
ге «Интерфакс-100» по размеру ак-
тивов (959,67 млрд руб.). На 18 дека-
бря 2018 года основными акционе-
рами банка были братья Дмитрий 
и Сергей Хотимские с долями 26,2% 
и 9,61% соответственно, следует 
из материалов на сайте ЦБ. В числе 
акционеров Совкомбанка также 
есть структуры РКИФ и РФПИ.

Два источника „Ъ“ говорят, что 
Совкомбанк заинтересован в по-
купке у «Системы» около 25% «Дет-
ского мира». На закрытии торгов 
на Московской бирже 7 марта та-
кой пакет стоил 16,32 млрд руб. ис-
ходя из цены 88,36 руб. за бумагу, 
а вся доля АФК — около 33,95 млрд 
руб. Начальник управления тор-
говых операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко оце-
нил возможную премию к рын-
ку до 20%. Таким образом, Совко-
мбанку около 25% «Детского мира» 
может обойтись в 19,5 млрд руб. 
По мнению старшего аналитика 
Газпромбанка Марата Ибрагимо-
ва, желание банка ограничиться 
подобным пакетом может быть 
вызвано стремлением избежать 
обязательной оферты минорита-
риям. Но «Система», с другой сто-
роны, заинтересована зафиксиро-
вать прибыль и потому рассчиты-
вает полностью выйти из актива, 
отмечает он. Представители АФК 
и Совкомбанка отказались от ком-
ментариев. В РФПИ не ответили 
на вопросы „Ъ“.

«Система» ведет переговоры 
о продаже доли в «Детском мире» 
с несколькими интересантами как 
минимум с середины 2018 года. 
Среди них назывались структу-
ры сенатора Сулеймана Керимо-
ва (см. „Ъ“ от 5 сентября 2018 года), 
а также группа «Сафмар» Михаи-
ла Гуцериева. Но переговоры успе-
хом не завершились. Представи-
тель «Сафмар» заявила „Ъ“, что по-
купать долю в «Детском мире» груп-
па не планирует. Связаться с пред-
ставителями господина Керимо-
ва не удалось. В середине февраля 
2019 года основной владелец «Си-
стемы» Владимир Евтушенков до-
пустил, что АФК может и не про-
давать пакет в ритейлере из-за его 
высоких темпов развития. Один 
из источников „Ъ“ полагает, что 
«Система» сегодня может быть за-
интересована в сделке только 
на своих условиях. 

Для Совкомбанка покупка 
доли в «Детском мире» может стать 
не первой инвестицией, связанной 
с ритейлом. Сегодня банк совмест-
но с X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») управ-

ляют на паритетных началах ООО 
«Цифровые технологии будущего». 
Эта компания развивает сеть пос-
таматов «Халва» выдачи интернет-
заказов в магазинах «Пятерочка» 
и «Перекресток», а также в отделе-
ниях Совкомбанка.

Но управляющий директор 
по методологии агентства «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» Ста-
нислав Волков полагает, что если 
Совкомбанк получит долю в «Дет-
ском мире», то в будущем перепро-
даст актив как непрофильный, что-
бы избежать давления на обяза-
тельные нормативы. По его сло-
вам, сегодня сделки, когда банк вы-
ступает покупателем в интересах 
бенефициаров, происходят не ча-
сто. С одной стороны, поясняет го-
сподин Волков, участие банка дает 
возможность быстро аккумулиро-
вать необходимый объем средств, 
с другой — такие сделки привлека-
ют внимание ЦБ, который подтал-
кивает банки к снижению объема 
непрофильных активов.

Анатолий Костырев, 
Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Британия вспомнила о сланцевой революции
Перспективы газодобычи выглядят туманными

На фоне роста потребности 
в импорте газа Великобрита-
ния возобновила попытки раз-
работки сланцевых залежей 
на своей территории. Местная 
компания IGas заявила об от-
крытии залежи сланцевого газа 
в центральной части страны, 
в формации Bowland Shale, ре-
сурсы которой оцениваются в 
37 трлн кубометров. Эксперты, 
впрочем, напоминают, что все 
предыдущие попытки начать 
промышленную добычу слан-
цевого газа в Европе оканчи-
вались неудачей, и технология 
едва ли подойдет для густонасе-
ленных Британских островов.

Британская компания IGas 
11 марта объявила об открытии 
сланцевой залежи с признаками на-
личия углеводородов в ходе буре-
ния скважины в северном Ноттин-
гемшире, толщина продуктивного 
пласта оценивается в 250 м. «Собран-
ные данные показывают наличие 

существенных перспективных ре-
сурсов»,— приводятся в сообщении 
слова гендиректора компании Сти-
вена Боулера. Пробуренная скважи-
на находится на крупной сланцевой 
формации Bowland Shale, ресурсы 
которой Британская геологическая 
служба оценивала в 37,6 трлн кубо-
метров. Впрочем, извлекаемые за-
пасы в случае сланца могут быть на-
много меньше этих значений.

Великобритания является круп-
нейшим производителем газа в Ев-
ропе после Норвегии, но добыча, 
сконцентрированная на истощаю-
щихся месторождениях Северно-
го моря, с 2000 года упала в 2,7 раза, 
до 41 млрд кубометров в год. Уже 
сейчас страна почти наполовину за-
висит от импортного газа, в основ-
ном норвежского. Однако по мере 
снижения добычи и в Норвегии Ве-
ликобритания стоит перед перспек-
тивой роста импорта российского 
газа — как по трубопроводам, так 
и форме СПГ.

Центральная часть Великобрита-
нии всегда считалась перспектив-
ной с точки зрения залежей сланце-
вых углеводородов. Но бурение, на-
чатое в 2011 году компанией Cuadril-
la, было остановлено после того, как 
при проведении гидроразрыва пла-
ста были зафиксированы два земле-
трясения мощностью 1,5 и 2,2 бал-
ла. Завязалась многолетняя тяжба. 
Но опасения роста импортной зави-
симости вкупе с повышением цен 
на нефть подогрели интерес добы-
вающих компаний, и осенью 2018 
года Cuadrilla вернулась к бурению 
скважин. При этом правительство 
требует от добывающих компаний 
прекращать все операции на 18 ча-
сов в случае, если гидроразрыв при-
водит к толчкам магнитудой более 
0,5 балла, сейчас компании пытают-
ся оспорить это требование как из-
быточное.

До сих пор планы добычи слан-
цевого газа в Европе, несмотря 
на изначально радужные перспек-

тивы, оборачивались полным кра-
хом. В Польше, где EIA оценивала из-
влекаемые запасы в 4 трлн кубоме-
тров, а общие инвестиции со сторо-
ны ConocoPhillips, Exxon, Chevron, 
Total и Marathon Oil достигали сотен 
миллионов долларов, работы пра-
ктически прекращены. Во Франции 
гидроразрыв законодательно запре-
щен, в Германии получить разреше-
ние на него де-факто невозможно. 
Таким образом, на данный момент 
Великобритания — единственная 
европейская страна, где разработка 
сланца по-прежнему находится в ак-
туальной повестке.

«Компания IGas хочет собрать 
деньги инвесторов, которые верят 
в перспективы добычи сланцево-
го газа,— считает Алексей Гривач 
из ФНЭБ.— Но для густонаселен-
ных Британских островов разработ-
ка сланцевых запасов, мягко говоря, 
выглядит очень вызывающе. Гидро-
разрывы будут постоянно провоци-
ровать землетрясения, возможно за-

ражение грунтовых вод раствором 
для проведения разрыва, содержа-
щим химикаты, а также утечка ме-
тана в атмосферу через трещины 
в породе».

В США, где сланцевый газ очень 
успешно добывается с середины 
2000-х годов, добыча действительно 
сосредоточена в сравнительно ма-
лолюдных областях Техаса, Оклахо-
мы и Северной Дакоты. Однако в по-
следние годы ведется активная раз-
работка очень крупной залежи Mar-
cellus на густонаселенном северо-
востоке (хотя в штате Нью-Йорк ги-
дроразрыв и запрещен). «В США соб-
ственники земли являются также 
и собственниками недр, а поэтому 
более лояльно относятся к буровой 
установке на своем заднем дворе, 
так как могут заработать существен-
ные деньги и просто переехать,— 
отмечает Алексей Гривач.— Однако 
в Великобритании нефть и газ в не-
драх принадлежат государству».

Юрий Барсуков

Объем госзакупок лекарств (млрд руб.)
 2014 год 2015 год 2016 год 2017 год 2018 год
Российские препараты 66,5 96 116,6 147,5 148,7

Импортные препараты 266,4 278,3 283,8 299,7 281,6

Всего 332,9 374,3 400,3 447,3 430,3

Источник: DSM Group.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Объем сомнительных кредит-
ных операций в 2018 году сокра-
тился на 24%, до 73 млрд руб., 
а операций по обналичиванию 
в банковском секторе — почти 
в два раза, до 176 млрд руб. 
Впрочем, часть таких операций 
перешла в небанковский сек-
тор, что отразилось на росте 
операций по «продаже» налич-
ной выручки торговыми ком-
паниями и дистрибуторами.

Банк России опубликовал дан-
ные по проведению сомнительных 
операций в банковском секторе. По 
данным регулятора, их объем со-
кратился за год на 24%, до 73 млрд 
руб., а за три года — почти в три ра-
за. Основную долю в таких операци-
ях занимают авансирование им-
порта товаров (31,5%, или 23 млрд 
руб.) и переводы по сделкам с услу-
гами, в основном морские контей-
нерные перевозки (23,3%, или 
17 млрд руб.). Причем по сравне-
нию с предыдущим годом эти сег-
менты заметно выросли в относи-
тельном выражении, но прежде все-
го из-за сокращения других пози-

ций. Например, резко (с почти 20% 
до 11%, или на 8 млрд руб.) сократи-
лись сомнительные операции по 
переводам по исполнительным до-
кументам.

За год резко сократились в бан-
ковском секторе и объемы обнали-
чивания — с 326 млрд до 176 млрд 
руб. При этом в 2018 году в структу-
ре обналичивания превалировали 
выдачи со счетов и по платежным 
картам физических лиц (57%, или 
100 млрд руб.). При этом обналичи-
вание с помощью юридических лиц 
сократилось более чем в два раза, до 
67 млрд руб. (38,1%). Как отмечают в 

ЦБ, при ощутимом снижении объе-
мов обналичивания денег в банков-
ском секторе в 2018 году усилился 
его переток в небанковский сектор. 
Это отразилось на росте транзитных 
операций повышенного риска по 
безналичной компенсации налич-
ной выручки, «продаваемой» треть-
им лицам торговыми компаниями 
и дистрибуторами (см. „Ъ“ от 2 ноя-
бря 2018 года). На такие операции 
теперь приходится почти 48% от 
всех транзитных операций повы-
шенного риска, тогда как год назад 
их доля была всего 29%.

Дмитрий Михайлович

Банки уходят  
от сомнительных операций
Обналичивание переходит к торговым компаниям
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Вывод денежных средств за рубеж

Обналичивание денежных средств

В 2018 году на рынке коллектив-
ных инвестиций произошли за-
метные структурные измене-
ния. В отличие от прошлых лет 
он рос не столько за счет пенси-
онных накоплений, сколько 
на поступлениях средств от част-
ных инвесторов. Впрочем, в те-
кущем году влияние институци-
ональных инвесторов может уве-
личиться: из-за падения доход-
ности облигационных паевых 
фондов они начали проигры-
вать банковским вкладам, что 
снижает их привлекательность 
для розничных инвесторов.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» оценило влияние различных сек-
торов бизнеса на рынок доверительно-
го управления в 2018 году. В анкетиро-
вании приняли участие 74 компании, 
совокупный объем активов под управ-
лением которых составлял на конец 
прошлого года 6,6 трлн руб. Согласно 
исследованию, впервые за многие го-
ды пенсионные накопления НПФ пе-
рестали оказывать доминирующее 
влияние на рынок. Если в предыду-
щие годы активы НПФ, находящиеся в 
ДУ управляющих компаний, росли 
двухзначными темпами, то по итогам 
минувшего года они поднялись всего 
на 7%, или на 166 млрд руб.

Снижение показателя связано как 
с сокращением перетока средств 
«молчунов» в НПФ, так и с результата-
ми управления пенсионными нако-
плениями. Согласно данным ПФР, 
частные пенсионные фонды по ито-
гам переходной кампании 2017 года 
получили 163 млрд руб. (средства пе-
редавались в первом квартале 2018 го-
да) — на треть меньше показателя 
предшествующего года. «Пенсион-
ный рынок в связи с заморозкой пен-
сионных накоплений находится в 
стагнации, так как новых поступле-
ний в накопительную пенсионную 
систему нет»,— отмечает управляю-
щий директор по рейтингам страхо-
вых и финансовых компаний «Экс-

перт РА» Алексей Янин. К тому же с 
точки зрения инвестиционного ре-
зультата 2018 год оказался не самым 
удачным для пенсионных накопле-
ний. По оценкам «Эксперт РА», объем 
средств пенсионных накоплений в 
управлении снизился во втором полу-
годии 2018 года почти на 60 млрд руб.

При этом лидером роста оказался 
сегмент открытых и интервальных 
паевых фондов, объем которых вырос 
в прошлом году на 45%, или на 100 мл-
рд руб. Объем средств физических 
лиц в индивидуальном ДУ увеличил-
ся почти на 40%, или на 147 млрд руб. 
В результате совокупная доля этих сег-
ментов в общей структуре рынка по 
итогам года выросла на 3 процентных 
пункта, до 13%. «Частные инвесторы 
распробовали самостоятельные инве-
стиции. Наконец-то самым востребо-
ванным инструментом стали инвес-
тиции в облигации как альтернатива 
депозитам. В первой половине это бы-
ла покупка паев ПИФов, во второй по-
ловине — самостоятельная покупка 
на брокерские счета или в портфели 
ИДУ»,— отмечает начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев.

Вместе с тем относительно пер-
спектив будущего года участники 
рынка высказываются сдержанно и 
не ждут повторения рекордов 2018 го-
да в сегменте ОПИФов и ИПИФов. 
«Львиная доля притоков будет от со-
стоятельных клиентов в ДУ, посколь-
ку сохраняются преимущества над де-
позитами и брокерами, а также про-
должается процесс возврата капита-

ла»,— отмечает гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева. По ее 
оценкам, в 2019 году активы состоя-
тельных клиентов по итогам года вы-
растут на 25–30%. По словам старшего 
управляющего директора «Сбербанк 
Управление активами» Рената Мали-
на, ситуация на рынке коллективных 
инвестиций будет зависеть от «клима-
та» на фондовом рынке. «Начало года 
на рынке облигаций вышло позитив-
ным, что должно снизить нервоз-
ность инвесторов, которая возникла у 
них во второй половине прошлого го-
да. Если не будет „черных лебедей“, то 
рынок облигаций должен показать 
хорошую динамику. Это и будет од-
ним из основных факторов при выбо-
ре инструментов для инвесторов»,— 
считает Ренат Малин. Большое значе-
ние для рынка будет иметь денежно-
кредитная политика Банка России в 
вопросе базовой ставки. «Если во вто-
рой половине 2019 года мы увидим 
понижение ставки ЦБ, это станет до-
полнительным драйвером для роста 
рынка коллективных инвестиций и 
доверительного управления»,— отме-
чает господин Кирпичев. Смягчение 
денежно-кредитной политики ЦБ 
приведет к росту доходности облига-
ционных фондов. Это повысит при-
влекательность таких вложений в гла-
зах розничных инвесторов, а также 
вынудит банки к их активной прода-
же. По оценкам аналитиков «Эксперт 
РА», в 2019 году объем рынка довери-
тельного управления вырастет более 
чем на 10%, до отметки 7,6 трлн руб.

Виталий Гайдаев

Пенсионные накопления  
отстали от рынка
Доверительное управление растет  
благодаря частным инвесторам

ЛИДЕРЫ РОСТА СЕГМЕНТОВ РЫНКА ДОВЕРИТЕЛЬНОГО
УПРАВЛЕНИЯ В 2018 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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На сегодняшний день поставщи-
ки услуг ЖКХ отдают в работу кол-
лекторам не более 5% от общей за-
долженности населения. Однако 
они пытаются увеличить объем пе-
редаваемых им долгов. Поставщики 
коммунальных услуг не против по-
добного сотрудничества и каких-ли-
бо рисков в нем не видят (см. „Ъ“ от 7 
ноября 2018 года). По словам прези-
дента СРО НАПКА Эльмана Мехтие-
ва, профессиональные взыскатели 
работают в рамках 230-ФЗ, который 
четко регламентирует их деятель-
ность и предусматривает меры от-
ветственности за нарушения при 
взыскании. «Однако закон не затра-
гивает и не подчиняет сферу ЖКХ, 
что дает возможность работать с 
этим сегментом компаниям, не заре-
гистрированным в реестре ФССП,— 
отмечает он.— В своей работе такие 
организации могут применять мето-
ды, противоречащие нормам закона 
о взыскании: осуществлять звонки в 
любое время и без ограничения по 
количеству, расклеивать объявле-

ния о должниках в подъездах, уста-
навливать доски „позора“». При 
этом, по мнению господина Мехтие-
ва, столкнувшемуся с такими дейст-
виями должнику даже некуда жало-
ваться, поскольку сфера взыскания 
ЖКХ лежит вне надзора ФССП и ко-
го-либо вообще, кроме прокуратуры. 
«Вместо категоричных запретов не-
обходимо включить данный сегмент 
под действие профильного закона 
по взысканию — тем самым урав-
нять права, обязанности и ответст-
венность во всех сегментах взыска-
ния»,— заключает он.

Впрочем, эксперты полагают, что 
вероятность принятия законопро-
екта довольно велика. «Законодате-
ли работают на опережение, так как 
ЖКХ — отрасль проблемная, и воз-
можный массовый приход в нее 
коллекторов может повлечь соци-
альную напряженность»,— отмеча-
ет глава «Юридического бюро №1» 
Юлия Комбарова. По словам руко-
водителя департамента контроля 
качества НЮС «Амулекс» Нуриды 
Ибрагимовой, препятствий для 
принятия предложенного законо-

проекта фактически нет. «Впрочем, 
он скорее направлен на произведе-
ние эффекта бурной деятельности, 
поскольку бесчинства при взыска-
нии долгов устраивают не только 
коллекторы, но и сами сотрудники 
УК, ТСЖ и жилищных кооперати-
вов,— добавляет она.— Однако не-
плательщикам ЖКУ станет легче, 
если диалог будет вестись только с 
профессиональными участниками 
рынка предоставления таких услуг, 
которые в основном взыскивают 
долги в судебном порядке». Сам 
факт отмены возможности коллек-
торам собирать долги по ЖКХ сдела-
ет данный рынок непривлекатель-
ным для черных коллекторов, по-
скольку они уже явно будут нахо-
диться в неправовом поле, заключа-
ет госпожа Комбарова.

«Фракция полностью поддержит 
законопроект,— сообщил „Ъ“ пер-
вый замглавы думских единороссов 
Андрей Исаев.— Проблем с поддер-
жкой со стороны других фракций 
мы не ожидаем».

Светлана Самусева,  
Виктор Хамраев

Коллекторам отключают свет и воду

Банк России обнародовал размер 
комиссий, которые будут упла-
чивать банки за привлеченных 
через маркетплейс ЦБ вкладчи-
ков. Он составит 0,34% годовых 
от суммы привлеченного вкла-
да. По мнению экспертов, для 
крупных банков с широкой фи-
лиальной сетью он является 
чрезмерным, поскольку там при-
влечение вкладчика стоит де-
шевле. Однако для небольших 
игроков, желающих выйти на 
новый рынок, освоиться в дру-
гом регионе или же быстро нара-
стить объем вкладов, такой про-
цент может быть приемлемым.

Как стало известно „Ъ“, в начале 
марта на встрече в Нижнем Новгоро-
де с представителями кредитных ор-
ганизаций ЦБ впервые обнародовал 
размер комиссии, которую будут 
уплачивать банки за привлечение 
вкладчика через платформу маркет-
плейс. Об этом рассказали несколь-
ко участников встречи. Советник 
первого заместителя председателя 
Банка России Елена Чайковская зая-
вила, что банк при привлечении 
вкладчика через маркетплейс запла-
тит оператору 0,24% от суммы вклада 
плюс 0,1% годовых. Оператором 
платформы, через которые будут 
привлекаться банковские депозиты, 
является Московская биржа. При 
этом, как было разъяснено участни-
кам встречи, размер комиссии будет 
зависеть не от того, на какой период 
открыт вклад, а от того, сколько 
средств реально в нем находилось.

Отвечая на запрос „Ъ“, в ЦБ под-
твердили факт обсуждения тарифов 
обслуживания с банками как с по-
тенциальными пользователями сер-
виса платформы. При этом там под-
черкнули, что тарифную модель 
определяет платформа с учетом сто-
имости услуг витрин и реестра фи-
нансовых трансакций. В пресс-служ-
бе Московской биржи сообщили, 
что «модель маркетплейса предпо-
лагает единый тариф, уровень кото-
рого сейчас обсуждается с участни-
ками рынка».

Эксперты отмечают, что предлагае-
мый рынку тариф привлечения 
средств вкладчиков через маркет-
плейс может быть интересен далеко 
не всем игрокам. «Для крупных бан-
ков с большой сетью подобные тари-
фы будут не слишком привлекатель-
ны,— считает управляющий дирек-
тор агентства „Национальные кредит-
ные рейтинги“ Станислав Волков.— 
Они привлекают средства через собст-
венные отделения, и стоимость таких 
операций намного ниже». Опрошен-
ные „Ъ“ представители крупных бан-
ков называли суммы привлечения 
0,6–2 тыс. руб. за вкладчика. «Впро-
чем, федеральным банкам в отдель-
ных регионах, где они слабо представ-
лены офисами, маркетплейс может 
быть интересен,— отмечает младший 
директор по банковским рейтингам 
„Эксперт РА“ Вячеслав Путилов-
ский.— А также в случаях резкой по-
требности в фондировании».

Впрочем, крупные банки могут 
участвовать в проекте не только в по-
гоне за вкладчиками. По словам 
предправления банка «Русский стан-
дарт» Александра Самохвалова, сей-
час мультиканальность является 

ключевым драйвером роста бизнеса, 
клиенты хотят, чтобы банк был пред-
ставлен на всех ключевых площад-
ках. По мнению старшего вице-пре-
зидента ВТБ Юлии Деменюк, маркет-
плейс — это достойная площадка и 
для рекламы новых продуктов. В 
Тинькофф-банке отметили, что при-
влекательность маркетплейса будет 
зависеть не только от размера комис-
сии, но и от совокупности факторов 
— например, от объемов, а также от 
кросс-продаж других продуктов кли-
ентам, которые были привлечены в 
этом канале.

Все опрошенные эксперты со-
шлись во мнении, что в первую оче-
редь проект будет интересен средним 
и малым банкам, а также тем, кто уже 
сейчас активно привлекает средства 
через интернет и агрегаторов. «Обна-
родованные затраты на такое привле-
чение сопоставимы с затратами на 
привлечение вкладов через интер-
нет»,— уверен начальник управления 
сберегательного и инвестиционного 
бизнеса банка «Открытие» Александр 
Бородкин. «При этом преимущество 
заключается в том, что банк платит 
только за открытый вклад,— отмеча-
ет управляющий директор по рознич-
ным продуктам Абсолют-банка Антон 
Павлов.— Сейчас на сайтах-агрегато-
рах банк платит за каждую заявку».

Эксперты не исключают, что про-
ект может стать привлекательным 
для банков, которые активно «пыле-
сосят» рынок. «Банки с небольшой се-
тью готовы больше платить за привле-
ченные средства, особенно если необ-
ходимо показать в какой-то период 
активный рост»,— уверен Станислав 
Волков. По словам гендиректора фи-
нансового маркета «Юником24» 
Юрия Кудяркова, плата за привлечен-
ного вкладчика в такое время у от-
дельных игроков может доходить до 
50 тыс. руб. Эксперты отмечают, что у 
вкладчиков будет доверие к маркет-
плейсу в целом (как проекту ЦБ), тогда 
как конкуренция будет в основном по 
величине ставки. А у банков, нуждаю-
щихся в деньгах, они всегда выше.

Вероника Горячева

ЦБ оценил вкладчиков
Банки заплатят за привлечение депозитов  
через маркетплейс 

Платформа маркетплейс 
как раз снижает 

стоимость дистрибуции 
финансовых продуктов для 
игроков, которые не могут 

себе позволить широкие 
рекламные кампании.  

Это шаг в сторону  
усиления конкуренции

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

7 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

«Еврофинанс Моснарбанк» под-
пал под жесткие американские 
санкции. Минфин США внес 
российский банк в список SDN 
(Specially Designated Nationals 
and Blocked Persons) за связи 
с венесуэльской государствен-
ной нефтегазовой компанией 
Petroleos de Venezuela SA 
(PDVSA). По мнению ведомства, 
российский банк помогал ком-
пании обходить санкционный 
режим с помощью криптовалю-
ты El Petro. Санкции, по словам 
экспертов, по меньшей мере  
негативно повлияют на работу 
банка с контрагентами, круг  
которых сузится.

В понедельник американский 
Минфин внес «Еврофинанс Мос-
нарбанк» в SDN-лист. Таким образом, 
к российскому банку были примене-
ны самые жесткие санкции, которые 
в настоящее время действуют в отно-
шении СМП-банка и банка «Россия» и 
их дочерних банков, а также РНКБ. 
По мнению Минфина США, банк 
причастен к попытке обойти санкци-
онный режим в отношении PDVSA с 
помощью национальной криптова-
люты El Petro, которая была введена в 
2018 году. При этом, «Еврофинанс», 
по мнению американского ведомст-
ва, стал основным международным 
финансовым учреждением, готовым 
ее финансировать.

• Основным владельцем «Еврофи-
нанса» является венесуэльский госу-
дарственный Фонд национального 
развития (Fondo de Desarrollo 
Nacional), которому принадлежит 
49,99% банка. Также в числе акционе-

ров Газпромбанк и ВТБ — у каждого 
по 25%. Однако в составе правления 
банка и наблюдательном совете 
большинство — выходцы из струк-
тур Газпромбанка.
Связи с Боливарианской Респу-

бликой «Еврофинанс» стал поддер-
живать с конца 2008 года, когда Рос-
сия подписала соглашение с Венесу-
элой о сотрудничестве в реализации 
совместных стратегических проек-
тов (есть в распоряжении „Ъ“). Вене-
суэла, согласно этому соглашению, 
открыла счет в «Еврофинансе» для за-
купок российских товаров и услуг, а 
платежи от имени Венесуэлы в дол-
ларах осуществлялись через PDVSA.

Этот банк занимает лишь 83-е ме-
сто по величине активов (71 млрд 
руб.), но структура этих активов спе-
цифичная. Более половины из них — 
это вложения в ценные бумаги. Ча-
стично эти бумаги нужны для прове-
дения операций репо. Сейчас такие 
операции банк совершает с венесу-
эльским Banco del Tesoro, у которого 
он привлекает средства в размере 
$40–130 млн на 14 дней. Кроме того, 
существенная часть баланса прихо-
дится на корреспондентские счета. 
Так, месячный оборот средств, кото-
рые иностранные (предположитель-
но, венесуэльские) банки размещают 
в «Еврофинансе» в валюте, эквивален-
тен 75 млрд руб. Сам «Еврофинанс» 
имеет высокие обороты по корре-
спондентским счетам, открытым в 
российских банках (эквивалент по-
рядка 30 млрд руб.), а также крупные 
обороты по корреспондентскому сче-
ту в ЦБ, но в рублях (около 65 млрд 
руб.). Эти операции могут свидетель-

ствовать о том, что бизнес банка сос-
редоточен на расчетном обслужива-
нии иностранных компаний.

Также по состоянию на конец тре-
тьего квартала 2018 года (более све-
жих данных нет) «Еврофинанс» имел 
задолженность перед PetroMiranda 
— совместным предприятием 
«Роснефти» и PDVSA — на сумму, эк-
вивалентную более 5 млрд руб., сле-
дует из ежеквартального отчета бан-
ка. Однако, что это за задолженность 
и каким образом она возникла, в до-
кументе не говорится.

Эксперты считают, что оценить 
влияние американских санкций на 
«Еврофинанс» и его клиентов сейчас 
непросто. Этот вопрос зависит от то-
го, насколько банк подготовился к ог-
раничительным мерам, считает 
управляющий директор по методо-
логии агентства НКР Станислав Вол-
ков. Но, по его словам, они по мень-
шей мере повлияют на внешние свя-
зи банка. «Санкции грозят резким су-
жением круга контрагентов, которые 
будут готовы работать с банком,— по-
лагает господин Волков.— При этом 
речь не только о финансовом рынке, 
но и о поставщиках IT-решений». 

«На деятельности Газпромбанка 
это не скажется»,— прокомментиро-
вал ГПБ попадание «Еврофинанс 
Моснарбанка» в SDN-лист. В «Еврофи-
нанс Моснарбанке» отмечают, что бу-
дут «безусловно выполнять все свои 
обязательства перед клиентами и 
партнерами в полном объеме», тем 
более что банк «имеет высокое каче-
ство активов, высокий уровень лик-
видности и достаточности капитала».

Виталий Солдатских

Санкции наложились  
за санкции 
«Еврофинанс Моснарбанк» поплатился за связи с Венесуэлой

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром энергохолдинг» 
(ГЭХ) окончательно отказался 
от любых мер поддержки для 
угольной Новочеркасской ГРЭС. 
По данным „Ъ“, потеряв над
ежду на получение повышен
ного тарифа, компания отозвала 
и свою заявку на получение ста
туса «вынужденной генерации». 
Без него вынужденный тариф 
для ГРЭС будет ниже рыночного, 
поэтому дальнейшую работу 
станции на рынке компания 
оценила как хронически убы
точную: при продаже старой 
мощности она получит совокуп
ный убыток 8,5 млрд руб. в 2022–
2024 годах. Аналитики считают, 
что вывод станции станет наи
более «экономически разумным 
решением».

Глава «Газпром энергохолдинга» 
Денис Федоров отозвал заявку компа-
нии на получение статуса «вынужден-
ной» генерации для Новочеркасской 
ГРЭС (НчГРЭС) в 2022–2024 годах, сле-
дует из письма топ-менеджера главе 
Минэнерго Александру Новаку от 19 
февраля (есть у „Ъ“). Такая просьба по-
следовала после затянувшегося согла-
сования подготовленного Минэнерго 
проекта постановления о точечной 
поддержке убыточной угольной гене-
рации в европейской части РФ и на 
Урале (первая ценовая зона). Как пи-
сал „Ъ“ 5 марта, вице-премьер Дмит-
рий Козак не поддержал введение 
преференций для угольных станций, 
в первую очередь НчГРЭС, в европей-
ской части РФ.

Статус «вынужденной генерации» 
(вводится для дорогой, но нужной для 
энергосистемы или теплоснабжения 
генерации) был нужен НчГРЭС для то-
го, чтобы иметь возможность полу-
чать плату за мощность исходя из эко-
номически обоснованных затрат до 

2026 года. При этом плата таким «вы-
нужденным» генераторам ежегодно 
снижается — ГЭХ и Минэнерго пред-
лагали отменить это правило для 
НчГРЭС. Первый-пятый энергоблоки 
НчГРЭС работают в вынужденном ре-
жиме до 2021 года, шестой и седьмой 
отобраны в конкурентном отборе 
мощности (КОМ, основной сектор 
торговли мощностью) и получают 
плату с оптового энергорынка. Но на 
2021 год блоки КОМ не прошли и не 
заявлялись на вынужденный статус, 
то есть смогут получать доход только 
от продажи электроэнергии на рынке 
на сутки вперед (РСВ).

Без запрошенной спецнадбавки 
ГЭХу будет невыгодно продолжать ра-
боту этой станции в вынужденном 
режиме: прогнозный КОМ для НчГР-
ЭС в 2022 году — 169 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц, а вынужденный тариф 
из-за его ежегодной «срезки» на 20% 
ниже — 133 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. 
«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) оценивал, что рынок должен за-
платить за продолжение эксплуата-

ции НчГРЭС до 2037 года 77 млрд руб. 
Проект постановления, как пишет 
господин Федоров, «прошел необхо-
димые согласования» и был внесен в 
правительство РФ в декабре 2018 го-
да, затем повторно в январе 2019 го-
да. Однако решение по вопросу «не 
было принято». Глава ГЭХа указыва-
ет, что даже при предусмотренной 
программой модернизации старых 
ТЭС сверхиндексации цены КОМ (в 
2022 году сразу на 15%, в 2024 году — 
еще на 5%, стоимость мощности вы-
растет на 100 млрд руб. за три года в 
обеих ценовых зонах) убыток от про-
дажи мощности НчГРЭС в 2022–2024 
годах составит 4,2 млрд руб. При 
этом если компания продолжит по-
ставлять мощность в вынужденном 
режиме, то убыток за этот период 
возрастет до 8,5 млрд руб. 

Теперь встает вопрос о продолже-
нии работы НчГРЭС на рынке. В ГЭХе 
это не комментируют. В «Системном 
операторе» (диспетчер энергосисте-
мы) „Ъ“ пояснили, что вывод НчГРЭС 
возможен только после проведения 
замещающих мероприятий (напри-
мер, строительство сетей или новой 
генерации). 

При этом НчГРЭС также сможет 
получать выручку от продажи элек-
троэнергии на РСВ. По оценке Вла-
димира Скляра из «ВТБ Капитала», 
НчГРЭС в 2022–2024 годах дополни-
тельно заработает на РСВ до 2,3 млрд 
руб. Вывод старых энергоблоков он 
считает «экономически разумным 
решением». Если станция останется 
на РСВ, то без учета нового энерго-
блока, получающего повышенные 
платежи энергорынка (330 МВт из 
2,2 ГВт), старые мощности потеряют 
за три года 9,8 млрд руб., с учетом но-
вого блока — в сумме окажется в 
плюсе 2,7 млрд руб.

Татьяна Дятел

Новочеркасскую ГРЭС  
подводят к выводу
ГЭХ отказался просить для нее поддержку Второе за полгода крушение 

 самолета Boeing 737 MAX 8 угро
жает его эксплуатации в целом. 
Использование самолета уже 
остановили в Индонезии и Ки
тае, а также компании Ethio pian 
Airlines и Caiman Airways. В Ев
росоюзе и США изучают ситуа
цию с безопасностью Boeing 737 
MAX 8. Авиавласти и перевозчи
ки РФ пока не приняли ника
ких мер, тем более что в стране 
только два таких самолета — 
у группы S7. Решение может 
быть принято, если расследо
вание покажет, что падения 
лайнеров в Эфиопии и Индо
незии произошли по идентич
ным техническим причинам. 
Но и это не обязательно: экспер
ты не помнят катастроф, кото
рые приводили к закрытию 
масштабных производствен
ных программ.

После крушения 10 марта Boeing 
737 MAX 8 на рейсе Ethiopian Airlines 
из Аддис-Абебы в Найроби эксплуата-
цию таких самолетов приостановила 
не только сама компания, но также 
авиавласти Индонезии (в стране 11 
таких машин) и Китая (96 самолетов), 
а также Caiman Airways (две маши-
ны). Авиавласти Вьетнама, куда пер-
вый Boeing 737 MAX 8 должен посту-
пить в октябре, приостановили выда-
чу лицензий на эксплуатацию само-
лета до прояснения причин катастро-
фы. Южная Корея начала внеплано-
вую проверку безопасности Boeing 
737 MAX 8. О таком намерении уже со-
общили также Европейское агентст-
во авиационной безопасности 
(EASA), Национальный комитет 
транспортной безопасности США 
(NTSB, будет участвовать в расследова-
нии катастрофы), Федеральное управ-
ление гражданской авиации США 
(FAA, присоединится в этом к NTSB).

Производитель самолета амери-
канский авиаконцерн Boeing не на-

правлял клиентам рекомендации о 
приостановке эксплуатации маши-
ны. Там лишь подтвердили, что «от-
правятся на место крушения для 
оказания технической поддержки».

Катастрофа в Эфиопии уже вто-
рая с участием Boeing 737 MAX 8 за 
полгода: 29 октября самолет индоне-
зийской Lion Air упал на 13-й минуте 
после вылета из Джакарты, погибли 
189 человек. Окончательная причи-
на до сих пор не названа, однако FAA 
и Boeing сообщали, что дело могло 
быть в сбое датчика угла атаки.

Российские авиакомпании, ис-
пользующие самолет и имеющие 
контракты на его поставку, пока не 
намерены отказываться от Boeing 
737 MAX 8. Сейчас в стране эксплуа-
тируются два самолета этой модели 
авиакомпанией «Глобус» (входит в 
группу S7). В S7 отметили, что до 
конца года перевозчик получит еще 
самолетов данного типа, всего зака-
зано 11 бортов. Еще 14 самолетов за-
казаны «Уральскими авиалиния-
ми», первый поступит в октябре. 
Авиакомпания «Победа» (входит в 
группу «Аэрофлота») собиралась 
приобрести 30 машин, но пока не 
заключила твердый контракт, реше-
ние будет принято по итогам рас-
следования. В Минтрансе вопросы 
„Ъ“ о дальнейшей эксплуатации 
Boeing 737 MAX 8 в РФ переадресо-
вали в Росавиацию, где отказались 
от комментариев.

«Сделки по закупке или аренде 
самолетов дорогие и растянутые во 
времени, отказываться от них по 
сомнительным основаниям наклад-
но. Это в принципе не принято на 
рынке»,— объясняет спокойствие 
участников рынка источник „Ъ“ в 
авиационной отрасли. По его сло-
вам, проблемы с Boeing 737 MAX 8 в 
Эфиопии — на самом деле третий 
случай за последнее время, просто в 
первой ситуации обошлось без 
жертв, с ней справились пилоты. 

Вторая и третья закончились ката-
строфами. «Но до окончания рассле-
дования нет никаких оснований ут-
верждать, что крушения в Индоне-
зии и Эфиопии имеют одну причи-
ну»,— подчеркивает собеседник „Ъ“.

Другой источник „Ъ“ полагает, 
что производитель легко решит 
проблему с датчиком, если причи-
на в его некорректной работе. «Ав-
тотриммер, автоматически регули-
рующий угол атаки самолета, мож-
но отключить во время полета, что 
и сделали пилоты во время первого 
благополучно завершившегося 
происшествия. Его может отклю-
чить и сам производитель. Если 
проблема в конструктивных осо-
бенностях самолета, машина потре-
бует гораздо более серьезной дора-
ботки»,— считает он.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев отмечает, что отказ компаний от 
законтрактованных самолетов ве-
дет к потере безотзывного депози-
та, сохранить его можно только в 
случае остановки эксплуатации тех-
ники авиавластями или производи-
телем: «Иначе катастрофы могут 
быть предлогом для отказа перевоз-
чиков от уже заключенных кон-
трактов при переизбытке провоз-
ных емкостей на рынке». Глава 
Infomost Борис Рыбак говорит, что 
основанием для приостановки экс-
плуатации самолета в России могут 
стать результаты расследования, ре-
комендации разработчика или 
обеспокоенность авиавластей. Экс-
перт поясняет, что в среднем рас-
следование занимает два-три меся-
ца, но иногда растягивается на го-
ды. При этом, уточняет господин 
Рыбак, причиной 80% катастроф 
становится «сложная комбинация 
факторов, в центре которой нахо-
дится человеческий».

Герман Костринский,  
Наталья Скорлыгина

Boeing 737 MAX еще полетает в России
Отечественные компании не разделяют опасения коллег
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Можно было бы плату 
за мощность для таких 

станций установить выше. 
По сути, это надбавка. 

Решение пока не принято
— Александр Новак,

глава Минэнерго, 25 декабря,  
в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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Вирусы для майнинга криптова-
лют прошли пик популярности, 
следует из отчета Positive Tech-
nologies: доля атак на частных 
лиц с их использованием в тече-
ние 2018 года снизилась более 
чем в два раза — с 27% до 13%. 
Из-за падения курса криптова-
лют такие атаки больше не при-
носят значительного дохода, 
считают аналитики. Напротив, 
существенно выросла доля атак 
с использованием социальной 
инженерии, которым способст-
вует низкий уровень кибергра-
мотности населения.

По итогам 2018 года эксперты рос-
сийской компании Positive Technolo-
gies зафиксировали на 27% больше ки-
бератак, чем годом ранее, говорится в 
отчете компании (есть у „Ъ“). При этом 
стало меньше атак с применением ви-
русов-майнеров, которые были на пи-
ке популярности в 2017 году. Если в 
первом квартале 2018 года при атаках 
на частных лиц майнеры составляли 
27% выявленного вредоносного ПО, 
то к концу года их доля сократилась 
до 13%. Это связано со снижением кур-
сов криптовалют, считают аналити-
ки: майнеры стали приносить своим 
владельцам намного меньший доход, 
поэтому, если ситуация на криптова-
лютном рынке не изменится, число 
заражений майнерами продолжит 
снижаться и в 2019 году.

Роль социальной инженерии в 
атаках на организации и частных 
лиц, напротив, существенно возро-
сла. Число таких инцидентов выро-
сло более чем в три раза по сравне-
нию с 2017 годом, а доля таких атак в 
четвертом квартале достигла 31% 
(11% годом ранее). Социальная инже-

нерия и в 2019 году останется основ-
ным путем распространения вредо-
носного ПО, однако схемы обмана 
пользователей станут сложнее, про-
гнозируют в Positive Technologies.

«Количество атак с использовани-
ем социальной инженерии будет 
только расти, в том числе потому, что 
в нашей стране еще много людей, ко-
торые пока не пользуются интерне-
том и смартфонами. Эти люди в силу 
своей неопытности беззащитны пе-
ред злоумышленниками, когда начи-
нают впервые погружаться в сеть. 
Кроме того, социальная инженерия 
не требует больших затрат на реали-
зацию»,— подтверждает начальник 
отдела консалтинга центра информа-
ционной безопасности компании 
«Инфосистемы Джет» Павел Волчков.

Обычные пользователи всегда на-
иболее часто подвергаются кибе-
ратакам из-за низкой киберграмот-
ности, считает и антивирусный экс-
перт «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов. «К счастью, все боль-
ше пользователей стали осознавать, 
что устанавливать ПО на мобильные 
устройства следует только из офици-

альных магазинов приложений. Но 
если злоумышленникам удалось 
внедрить вредоносный код в ПО в 
официальном магазине, вероят-
ность успешного заражения сильно 
возрастает»,— рассуждает он.

Именно официальные магазины 
приложений, а также веб-сайты и 
электронная почта и становились 
основными источниками вредонос-
ных программ, говорится в исследо-
вании Positive Technologies. Популяр-
ности таких программ способствует 
то, что они становятся более доступ-
ными, а это снижает порог входа в ки-
берпреступный бизнес, отмечают в 
компании. В перспективе будет появ-
ляться больше группировок, которые 
будут покупать готовое ПО, а не разра-
батывать собственное. «Один из са-
мых ярких примеров вредоносного 
ПО как услуги — Cutlet Maker, кото-
рый предназначен для кражи денег 
из банкоматов и активно применялся 
на территории России в прошлом го-
ду. Для совершения ограбления доста-
точно подключить флешку к банкома-
ту»,— подтверждает господин Галов.

Кристина Жукова

Хакеры разочаровались в биткойнах
Доля заражений майнерами криптовалют резко снизилась

Универсиада проходит со 2 по 12 
марта, хотя письмо требует блокиров-
ки указанных сетевых адресов уже с 
20 февраля. Несоответствие дат пись-
ма и начала блокировки, вероятно, 
вызвано тем, что сначала служба уст-
но передает операторам требования, 
а затем подтверждает их документа-
ми, рассуждает гендиректор «Ордер-
ком» Дмитрий Галушко. Указанные в 
письме IP-адреса расположены в Ав-
стрии, Болгарии, Германии, Канаде, 
Молдавии, Нидерландах, Франции, 
США. Как выяснил „Ъ“, среди них не-
сколько из более чем 800 выходных 
узлов из сети анонимных соедине-
ний Tor, а также шлюзы защищен-
ных сервисов электронной почты 
ProtonMail, Mailfence и Yopmail.

Пользователи уже столкнулись с 
последствиями блокировки: сооб-
щения о том, что почтовый ящик 
PrоtonMail не принимал письма от 
абонентов провайдера МГТС (вхо-
дит в группу МТС), вчера появились 
на ресурсе habr.com. Корреспондент 
„Ъ“ также убедился, что два отправ-
ленных с личного ящика через по-
чтовый клиент Mail.ru письма не до-
шли на ящик на ProtonMail и верну-
ли ошибку. Письма с корпоратив-
ной почты дошли адресату с опозда-
нием. В то же время письма с почто-
вого адреса на ProtonMail были до-
ставлены и на личную, и на корпо-
ративную почту без задержек. О сбо-
ях в работе Tor вчера не сообщалось.

ProtonMail — наиболее известный 
среди заблокированных сервисов 
электронной почты. Он создан в 2013 
году сотрудниками организации по 
ядерным исследованиям ЦЕРН. 
ProtonMail фокусируется на приват-
ности переписки, используя метод 

сквозного шифрования и «новейшие 
средства защиты». По состоянию на 
сентябрь 2018 года ProtonMail пользо-
вались более 5 млн клиентов. Соглас-
но опросу 2016 года, Россия входила в 
топ-5 по аудитории сервиса.

Представитель ProtonMail вчера 
прокомментировал ситуацию в пе-
реписке с главой расследователь-

ской группы Conflict Intelligence 
Team Русланом Левиевым в Twitter. 
По словам представителя сервиса, у 
ProtonMail «есть специальная коман-
да по борьбе с незаконной деятель-
ностью», однако к ним «никто не об-
ращался». «Блокировка MX (mail ex-
changer, почтовый шлюз.— „Ъ“) по 
такому принципу не имеет смысла 
при данном „объяснении“, так что 
мы предполагаем, что тут дело в чем-
то другом»,— отметил представитель 
ProtonMail. В Mailfence и Yopmail на 
запросы „Ъ“ не ответили.

По мнению Дмитрия Галушко, 
ссылки ФСБ на положения закона «О 
связи» правомерны: «Согласно ст. 64 
приостановление услуг связи опера-
тором осуществляется на основании 
мотивированного решения одного 
из руководителей органа оператив-
но-разыскной деятельности в случа-
ях, установленных федеральными 
законами». А согласно ст. 9.1 закона 
«О Федеральной службе безопасно-
сти» ограничение использования се-
тей связи может осуществляться, 
если «промедление может привести 
к совершению террористического 
акта» или «имеются данные, позво-
ляющие предполагать, что в жилом 
помещении совершается или совер-
шен террористический акт».

Отправленный в МТС документ 
ФСБ отвечает не всем установленным 
требованиям, не согласен замести-
тель руководителя юридического де-
партамента «Амулекс» Александр Ко-
жевников. В России есть специаль-
ный порядок взаимодействия с опе-
раторами связи, утвержденный два 
года назад решением Национального 
антитеррористического комитета. 
«Этим документом закреплено, что в 
решении (ФСБ.— „Ъ“) указываются 
сведения о том, кем и на каком осно-
вании принято решение о приоста-
новлении оказания услуг связи, вре-
мя начала действия меры, террито-
рия, в пределах которой введена ме-
ра, требование к оператору связи о 
применении конкретной меры»,— 
уточняет юрист. По его мнению, этот 
случай обращения ФСБ к операторам 
«можно расценивать как пробный за-
ход для последующего массового при-
менения найденного механизма при 
других обстоятельствах».

Владислав Новый,  
Дмитрий Шестоперов

ФСБ обратилась по IP-адресу
с1

Как узнал „Ъ“, бюджетные день-
ги, выделенные на субсидиро-
вание лизинга коммерческой 
техники, закончились. Лизин-
говые компании просят прави-
тельство выделить дополни-
тельные средства, автоконцер-
ны их поддерживают, говоря, 
что в среднем на программу го-
споддержки приходилось 80–
90% всех продаж коммерческой 
техники в лизинг. Иначе источ-
ники „Ъ“ в автопроме опасают-
ся падения рынка коммерче-
ской техники.

Объединенная лизинговая ассо-
циация (ОЛА, объединяет большин-
ство компаний сектора) попросила у 
Минпромторга (письмо есть у „Ъ“) 
дополнительное финансирование 
льготного автолизинга. В ОЛА гово-
рят, что основные игроки выбрали 
бюджетные лимиты всего за месяц 
работы программы, перезапущен-
ной в конце января, за счет отложен-
ного спроса 2018 года. В ОЛА подчер-
кивают, что госсубсидирование по-
могло лизинговому рынку в кризис-
ные годы, а также поддерживает 
спрос на технику и стимулирует ав-
токонцерны к разработке и произ-
водству новых моделей.

• Программа льготного автоли
зинга действует с мая 2015 года. 
Субсидируется авансовый пла
теж в 10% стоимости машины, 
но не  более 500 тыс. руб. Для про
грамм «Российский тягач» и «Свое 
 дело» (для субъектов малого и средне
го бизнеса) скидка составляет 12,5%. 
В июле 2018 года льготный лизинг 
продлен до 2020го. В 2017 году 
на программу было выделено 
13,75 млрд руб., в 2018м — 6,1 млрд 
руб. В 2019м — 4,9 млрд руб., из них 
2,9 млрд на колесную технику, еще 
2 млрд руб.— на автобусы.
В 2018 году господдержка лизинга 

была израсходована к апрелю, гово-
рят источники „Ъ“. Это не касается 
автобусов, по которым в 2019 году 
допфинансирование также не потре-
буется, говорят собеседники „Ъ“.

В ВТБ (его лизинговая компания 
— не член ОЛА) „Ъ“ сказали, что под-
держивают инициативу по выделе-
нию дополнительного финансиро-
вания, отмечая востребованность 
программы со стороны малого и 
среднего бизнеса. Кроме того, НП 
«Лизинговый союз», председатель со-
вета которого — гендиректор «ВТБ 
Лизинг» Дмитрий Ивантер, направи-
ло аналогичное обращение. Речь 
идет о письме вице-премьеру Дмит-
рию Козаку (есть у „Ъ“), в котором го-
ворится, что объемов поддержки ли-
зинга коммерческой техники хватит 

до 1 марта, а «с учетом непростой си-
туации» на авторынке программы 
госсубсидирования важны: они мо-
гут увеличить продажи коммерче-
ской техники, а также поспособству-
ют снижению транспортных издер-
жек в экономике. 

В КамАЗе „Ъ“ сказали, что с помо-
щью господдержки сегодня продает-
ся до 80% техники, реализованной в 
лизинг. Бюджет программы, по 
оценкам концерна, еще не исчер-
пан, но закончится в марте. Впро-
чем, источник „Ъ“ в автопроме гово-
рит, что лизинговые компании оста-
новили прием заявок на коммерче-
ский транспорт по программе льгот-
ного лизинга. Саму программу он 
называет самым эффективным ин-
струментом: в сегменте легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) в ли-
зинг продается 40–45% техники, из 
них около 90% продаж в 2018 году — 
с использованием программы льгот-
ного лизинга.

Прекращение действия льготно-
го лизинга вместе с сокращением 
объема господдержки газомоторной 
техники может привести к падению 
рынка коммерческого транспорта 
на 15%, продолжает собеседник „Ъ“. 
Он отмечает, что дополнительное 
финансирование льготного лизинга 
может компенсировать падение 
спроса на технику.

Сергей Удалов из «Автостата» по-
лагает, что наибольшее влияние на 
продажи коммерческой техники 
оказывают рыночные факторы: на-
пример, крупные инфраструктур-
ные проекты. По базовому прогнозу 
в «Автостате» ожидают сохранения 
объемов рынка на уровне прошлого 
года. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting ожидает сокращения 
рынков грузовиков и LCV примерно 
на 2% без господдержки. Руслан Була-
тов из Fitch Ratings отмечает, что в 
первый год реализации программы 
господдержка оказала значитель-
ный эффект на рынок лизинга, в том 
числе за счет перераспределения ча-
сти спроса с других продуктов, на-
пример, кредитования. При этом за 
счет исключения из программы лег-
ковых автомобилей и сокращения 
финансирования в 2017–2018 годах 
объемы сделок с использованием 
субсидий были несущественны, го-
ворит он: «В среднем это около 10–
20% в общем объеме сделок, для ком-
паний, которые работают только с 
коммерческой техникой — выше». 
Отсутствие господдержки сегодня не 
окажет существенного влияния на 
спрос как на лизинговые услуги, так 
и на автомобили, считает он.

Ольга Никитина

Лизинг исчерпал бюджет
Отрасль хочет от правительства новых денег

Изменение потребительской мо-
дели, предполагающее сокраще-
ние расходов на одежду и обувь, 
стимулировало российский ры-
нок аутлетов. На фоне растущей 
посещаемости динамика их от-
крытий в 2019 году может ока-
заться рекордной, а суммарный 
объем предложения вырасти бо-
лее чем в 1,5 раза. Но рынок оста-
ется емким: аутлеты в России по-
ка есть только в трех городах, 
а обеспеченность ими в восемь 
раз ниже, чем в Европе. 

В 2019 году в России может быть 
введено 70,5 тыс. кв. м торговых пло-
щадей формата «аутлет», что на 24% 
больше аналогичного показателя 
прошлого года и одновременно — 
рекордное значение. Это следует из 
исследования Knight Frank, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Основной 
объем ввода придется на Москву, где 
планируется строительство двух 
объектов площадью 50,3 тыс. кв. м. 
Еще один аутлет на 20,3 тыс. кв. м 
должен быть сдан в Санкт-Петербур-
ге. Увеличение темпов открытия аут-
летов подтверждают и другие кон-
сультанты. По данным директора от-
дела исследований рынка CBRE Ан-
ны Шепелевой, в этом году ожидает-
ся ввод трех объектов площадью 
85 тыс. кв. м.

Формат аутлета предполагает тор-
говый центр, где одежда различных 
брендов реализуется по цене на 15–
25% ниже основной коллекции. Ди-
ректор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева говорит, что в Европе 
многие бренды отшивают для аутле-
тов отдельные линейки, но их постав-

ка в Россию из-за девальвации рубля 
остается невыгодной. Здесь такие 
торговые объекты представлены как 
стоковые. Как следует из подсчетов 
CBRE, сейчас в стране действуют 
шесть аутлетов площадью 113 тыс. 
кв. м. Основной объем предложения 
находится в Москве — 80,6 тыс. кв. м. 
Остальные объекты расположены в 
Санкт-Петербурге и Екатеринбурге. 
Анна Шепелева добавляет, что сред-
няя площадь аутлета в России состав-

ляет 25,5 тыс. кв. м, это больше сред-
него значения для стран Европы — 
12–19 тыс. кв. м. По прогнозам Knight 
Frank, с открытием дополнительных 
аутлетов общая площадь торговой не-
движимости этого формата в России 
вырастет более чем в 1,5 раза.

Как отмечает госпожа Хакбердие-
ва, основные клиенты аутлетов — 
покупатели, которые знакомы с мар-
кой, но не могут ее себе позволить, с 
чем и связан рост популярности фор-
мата. По оценкам Росстата, в 2018 го-
ду реальные доходы населения со-
кращались на 0,2%. Показатель сни-
жается пятый год подряд, последний 
раз рост доходов на 4% был зафикси-
рован в 2013 году. Согласно данным 
Nielsen, число россиян, расходую-
щих средства на новую одежду, в чет-
вертом квартале 2018 года снизи-
лось на 4 п. п., до 32% (см. „Ъ“ от 7 фев-
раля). Покупатели более осознанно 
подходят к потреблению, но при 
этом обращают внимание на качест-
во, добавляет консультант «Магазина 
магазинов» Анастасия Сердцова. 

По оценкам руководителя проек-
тов Watcom Group Михаила Василье-
ва, shopping Index (количество посе-
тителей на 1 тыс. кв. м торговой пло-
щади) в московских аутлетах в 2018 
году вырос на 5%. Для сравнения, в 
среднем для торговых центров пока-

затель сократился также на 5%. При 
этом вакантность в крупных аутлетах, 
по данным JLL, сегодня находится на 
уровне 1,3% против 5% в торговых цен-
трах. Помимо падения доходов и ро-
ста осознанности Анна Шепелева на-
зывает драйвером популярности аут-
летов востребованность формата у ту-
ристов. Так, по ее данным, 20% клиен-
тов Outlet Village Pulkovo — туристы 
из стран Азии и Ближнего Востока. 

Несмотря на растущую динамику, 
российский рынок аутлетов остается 
емким. По данным Knight Frank, обес-
печенность форматом в России — 
1,1 кв. м на 1 тыс. жителей, что более 
чем в восемь раз ниже аналогичного 
уровня в Европе (9,2 кв. м на 1 тыс. че-
ловек). В Москве, Санкт-Петербурге и 
Екатеринбурге показатель оценивает-
ся в 6,3 кв. м, 2,7 кв. м и 2,4 кв. м на 
1 тыс. жителей соответственно, под-
считали в Knight Frank. Гендиректор 
сети Familia Константин Надеждин 
прогнозирует, что в будущем аутлеты 
будут развиваться в других городах-
миллионниках. В то же время, добав-
ляет он, перспективным для Москвы 
и Санкт-Петербурга станет off-price-
формат, предполагающий открытие 
мультибрендовых дисконт-магази-
нов в более доступных локациях.

Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков

Покупатели разошлись по аутлетам
Динамика их открытий может стать рекордной

Принадлежащие МТС сервисы Ticketland 
и Ponominalu отменили комиссию с пользо-
вателей при покупке билетов на культурные 
мероприятия. Это может привести к измене-
нию сложившейся на рынке мо дели ценоо-
бразования и заставить конкурентов также 
пересмотреть стратегии. При этом выручка 
с вознаграждений за продажу билетов от 
площадок и организаторов вряд ли позво-
лит МТС заработать, считают эксперты: ско-
рее, речь идет о привлечении аудитории.

Билетные сервисы Ticketland и Ponominalu от-
меняют сервисные сборы при покупке билетов на 
культурные мероприятия, сообщил вчера владею-
щий ими оператор МТС. В рамках новой модели за-
рабатывать компании планируют на вознагражде-
ниях за продажу билетов от площадок и организа-
торов, уточнили в пресс-службе МТС. Оператор так-
же запускает продажи билетов без сервисного сбо-
ра в 1 тыс. салонов собственной розничной сети в 
нескольких регионах, включая Москву.

Ticketland и Ponominalu — одни из крупней-
ших билетных сервисов на российском рынке, в 
числе лидеров также Concert.ru, RedKassa, Parter.
ru, Kassy.ru, «Рамблер-Касса» и «Яндекс.Афиша», 
отмечает главный редактор агентства InterMedia 
Евгений Сафронов. Объем российского билетно-

го рынка, по оценкам представителей индустрии, 
составляет 45–60 млрд руб. в год без учета киноте-
атров, говорится в исследовании PwC, проведен-
ном в 2018 году. «Почти все представители билет-
ных операторов отмечают, что предпочитают вза-
имодействовать с организаторами на основе ко-
миссионной модели»,— отмечали в PwC. Так, 45% 
представителей билетной индустрии России, уча-
ствовавших в опросе, при ценообразовании взи-
мают комиссию, еще 45% используют комиссию и 
наценку и 10% — только наценку.

Исключив сервисный сбор, Ticketland и 
Ponominalu фактически отказываются от дохо-
дов, а расходы берет на себя МТС, рассуждает Евге-
ний Сафронов. Объем вознаграждения за прода-
жу билетов от площадок и организаторов вряд ли 
позволит компаниям заработать, скорее всего, 
удастся лишь покрыть часть расходов, считает 
эксперт. Изменение бизнес-модели он объясняет 
тем, что в мировой индустрии культуры и развле-
чений все шире применяется корпоративная мо-
дель, когда организации культуры решают не 
коммерческие, а сервисные задачи, привлекая ау-
диторию для материнских IT-корпораций. «В би-
летной сфере это, насколько мне известно, при-
менено впервые»,— отмечает господин Сафро-
нов. При отмене сервисных сборов стоимость би-

летов для конечных покупателей может серьезно 
снизиться, в том числе за счет того, что перекуп-
щикам также придется пересмотреть стоимость, 
уверен он: «Чтобы удержаться на рынке, конку-
ренты неизбежно также будут корректировать 
свои бизнес-модели».

Директор «Рамблер-Кассы» Андрей Полончук 
сообщил „Ъ“, что компания будет «с интересом 
смотреть за экспериментом коллег». «Что касается 
нашего бизнеса, то эта инициатива не окажет на 
него заметного влияния, так как доля театральных 
и концертных билетов в структуре нашей выручки 
незначительна»,— отмечает он («Рамблер-Касса» 
специализируется на билетах в кинотеатры). Дета-
ли действующего ценообразования в компании не 
раскрывают, но уточняют, что оно «соответствует 
принятым на рынке подходам».

В «Яндекс.Афише» не комментируют идею отме-
ны комиссии при продаже билетов, но отмечают, 
что в марте сервис запускает расширенную про-
грамму лояльности, которая чуть позже распро-
странится и на подписчиков «Яндекс.Плюс». В ее 
рамках пользователь будет получать со всех типов 
билетов, в том числе в театр, на концерты и в кино, 
от 10% до 25% цены в виде баллов, на которые так-
же можно будет покупать билеты.

Юлия Тишина

Билетик без лишнего
Билетные сервисы МТС меняют бизнес-модель

И в администрации 
президента, 

и в правительстве  
никто не является 
сторонником идеи  

какого-то  
урезания интернета

— Дмитрий Песков,
пресс-секретарь президента РФ  

(цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

700 тысяч 
 квадратных метров
торговых площадей 
введут в России в 2019 
году, по прогнозам 
Cushman & Wakefield

ТИПЫ ВРЕДОНОСНОГО ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ В МИРЕ В 2018 ГОДУ
ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ POSITIVE TECHNOLOGIES.
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В Музтеатре Станиславского и Немировича-Данченко  
воронежский Театр оперы и балета показал номинированного  
на «Золотую маску» «Корсара» в постановке Юрия Бурлаки

Один из самых авторитетных в мире 
ансамблей старинной музыки, «Музы-
канты Лувра» во главе с Марком Мин-
ковски, в этом сезоне кроме проче-
го  гастролирует по Европе с музыкой 
Глюка и Рамо. Глюковский балет «Дон 
Жуан» и знаменитую «Воображаемую 
симфонию», составленную из опер-
ных фрагментов Рамо, они привезли 
и в Россию, где в зале Чайковского му-
зыка превратилась в театр без всяких 
вспомогательных средств. Рассказы-
вает Юлия Бедерова.

 Главное предприятие в прошлом фаготи-
ста, участника легендарных барочных ан-
самблей (включая Les Arts Florissants Уилья-
ма Кристи) и дирижера Марка Минковски — 
ансамбль «Музыканты Лувра» с 1982 года за-
дает тон на аутентистской сцене в первую 
очередь во французском репертуаре. Но так 
же, как некоторые другие коллеги по исто-
рически информированному исполнитель-
ству, живет современной недогматичной 
жизнью. Едва ли не самым важным проек-
том «Музыкантов» стали, в частности, все 
симфонии Шуберта в концертах и в записи 
на лейбле Naive: Минковски с подопечны-
ми превратили их в хрустально-хрупкие ка-
мерные ансамбли, счистив с симфоний все 
поздние исполнительские ожидания и на-
слоения. В репертуаре ансамбля много еще 
более поздней музыки, в том числе Берлиоза 
и Бизе, Чайковского, Оффенбаха и Вагнера. 
Своих музыкантов Минковски называет «по-

ливалентными», а современный музыкаль-
ный мир в репертуарном и стилистическом 
отношении — «эпохой слияний и поглоще-
ний», имея в виду, что между «аутентизмом» 
и «просто музыкой» больше нет барьеров.

В Москву после 25-летнего перерыва 
Минковски и «Музыканты Лувра» привезли 
тем временем самого что ни есть аутентист-
ского и по-настоящему фирменного своего 
Жан-Филиппа Рамо. В 2005 году запись «Воо-
бражаемой симфонии» — двухчастной пар-
титуры, составленной из инструменталь-
ных фрагментов девяти оперных сочине-
ний Рамо с дополнениями,— стала откро-
вением и остается страшно популярной. 
Кажется, нет ничего удивительного в том, 
что свой молодежный культуртрегерский 
проект «Музыканты Лувра» открыли в том 
же году. Их Рамо — чуть-чуть рок-музыка, 
но избегающая транса (какой был в версии 
инструментальных страниц Рамо от Тео-
дора Курентзиса), напротив, скрупулезная 
и возвышенная, как если бы это был какой-
нибудь Pink Foyd или Genesis. Не странно 
и другое — примерно в то же время, когда 
появилась «Воображаемая симфония», го-
товился и шубертовский проект. «Рамо ни-
когда не писал симфоний, но Рамо — отец 
всей французской музыки. Отец Дебюсси, 
Равеля, Берлиоза, нет, просто всего! Рамо is 
khorosho»,— предупредил Минковски пу-
блику в Москве со сцены. И правда, как буд-
то лишенная симфонической логики воо-
бражаемая партитура у французских музы-
кантов звучит с такой же хрустальной ясно-
стью и точеностью соотношений форм и ме-
лочей, с какой чуть позже сделаны шубер-

товские симфонии. А ее неизъяснимо эле-
гантное и торжествующее откровенное об-
аяние не скрывает эрудитской дисципли-
ны и пластической перфектности звуковых 
событий. Минковски, как истинный ста-

ринщик,— книгочей и педант, но кое-что 
он переворачивает с ног на голову, и это, 
по сути, лишь одно — идея музыки как ме-
лодических или, скажем, звуковысотных 
приключений. Он не просто подчеркивает 
ее физический, тембровый состав и струк-
туру, но превращает «физическую музыку» 
с ее инструментальной фабулой в главное, 
что мы слышим, что делает ее к тому же ис-
кусством на грани театра.

Концертная манера «Музыкантов Лувра» 
не чужда и настоящей театрализации, хо-
тя в сравнении с недавним Глюком в про-
екте оркестра Musica Viva и хореографа Ма-
рианны Рыжкиной (парижская версия опе-
ры «Орфей и Эвридика» на той же сцене, не 
только сыгранная, но и целиком станцован-
ная исполнителями) она деликатна и скром-
на, но от этого не менее, а в чем-то и более 
выразительна. Кроме театра в самой музы-
ке это еще и комментарии дирижера, иг-
рающего роль своеобразного рассказчика 
и церемониймейстера одновременно. По-
французски, по-английски и по-русски («Un 
frappe a la porte, pozhaluista!», «Появляется 
статуя командора, берет героя за руку, пла-
мя, фурии, konets») он проводил слушателя 
сквозь все повороты «Дон Жуана» — лако-
ничной, импозантно-футуристической по 
звучанию сюиты балетной музыки, напи-
санной для реформатора Гаспаро Анджоли-
ни. А затем и опер Рамо — от «Заиса», где уста-
навливается мировая гармония, и «Платеи» 
(«Платея — нимфа, но она лягушка! И вот она 
ждет любви, но дожидается, конечно, лишь 
дождя») до «Бореадов», неоперной, но неот-
делимой от воображаемого сюжета симфо-
нии «Курицы» и шлягерных «Галантных Ин-
дий». Трансляция концерта шла на сайте Мо-
сковской филармонии, и в этой открытости 
мировой музыки в ее индивидуальных мос-
ковских версиях — отдельный смысл и зна-
чение филармонических гастрольных собы-
тий. Жаль только, что запись дальше не бу-
дет доступна, как это бывает в других случа-
ях — в частности, с танцевальным глюков-
ским «Орфеем».

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

«Рамо is khorosho»
«Музыканты Лувра» и Марк Минковски в Московской филармонии

Выставка в Санкт-Петербур-
ге, которая затем, осенью, 
 откроется в Москве,— первая 
в России масштабная экспо-
зиция одного из наиболее зна-
чительных фламандских жи-
вописцев XVII века. В четверке 
главных фламандцев золотого 
века — Рубенс, Ван Дейк, Сней-
дерс и Йорданс, почетное место 
последнего подробно описано 
в учебниках, но в художествен-
ной иерархии отечественного 
зрителя явно не отражено. Ис-
править это положение попро-
буют 19 картин и 31 рисунок из 
российских музеев. Рассказы-
вает Кира Долинина.

 Работ Якоба Йорданса (1593–
1678) в России не так уж и много, но 
собранные вместе они вполне тянут 
на внятное высказывание о худож-
нике и его непохожести на других. 
Тем более что самые важные и яркие 
вещи ведут свою русскую историю 
от закупок Екатерины Великой, а ее 
художественные агенты знали толк 
в том, что и где купить, чтобы были 
шедевры. Сейчас екатерининские 
приобретения, происходящие из со-
браний Уолпола, Гоцковского, Брю-
ля, барона Кроза, а также несколь-
ко картин от Шуваловых, Нарышки-
ных, Шереметевых, Кушелева-Безбо-
родко в основном разделены между 
Эрмитажем и ГМИИ, еще пара-дру-
гая оказались в Екатеринбурге, Ниж-
нем Новгороде и Перми. Одно полот-
но на выставку предоставила РПЦ, 
владеющая йордановским «Оплаки-
ванием Христа», подаренным Екате-

риной II Александро-Невской лавре 
в 1794 году. Весомый раздел рисун-
ков на экспозиции не столько при-
зван дополнять историю живопис-
ной эволюции художника, сколько 
готов рассказывать об очень своео-

бразном фламандском рисовальщи-
ке, чья графика совсем не всегда яв-
ляется эскизом к будущей живопис-
ной композиции, как это было при-
нято, в частности, у Рубенса, но суще-
ствует в совершенно самостоятель-
ном поле.

В истории фламандского искус-
ства есть только одно солнце. И это, 
естественно, Рубенс. Даже когда 
солнце закатилось, в его тени оказа-
лись все, кто брался за кисть в Ант-

верпене и на много миль вокруг не-
го. Повезло Ван Дейку — он и писал 
все больше не на родине, а со свои-
ми портретами худосочных и блед-
ных английских аристократов и во-
обще ушел в сторону от короля жиз-
нелюбцев Рубенса. Весомость мас-
тера сочнейших в мире натюрмор-
тов Снейдерса сомнению никогда 
не подвергалась, но границы жан-
ра стали отличной защитой от сол-
нечного ожога гениального собра-

та. Йорданс же оставался и остает-
ся до сих пор в рубенсовской тени, 
хотя эти два художника говорят сов-
сем о разном.

Там, где у Рубенса страсти и беше-
ное движение, у Йорданса — плоть, 
свет, фактуры повседневной жиз-
ни. Там, где Рубенс улетает в небе-
са, Йорданс прижимается к земле. 
Рубенс играет в рискованные игры 
с королями, Йорданс же предпочи-
тает народные поговорки и посло-
вицы. Рубенс и Йорданс начинали 
в мастерской одного и того же масте-
ра, у Адама ван Норта, но настоящее 
образование первый получил в Ита-
лии, у Леонардо, великих венециан-
цев, у античных скульпторов. Йор-
данс же, рано женившись на дочери 
учителя, вообще от Антверпена по-
чти не удалялся. Блистательное гу-
манитарное образование старшего 
из этой пары против скромного уче-
ничества у младшего. Кардиналы, 
монархи и придворные среди глав-
ных заказчиков Рубенса против ку-
да более скромных покупателей 
у Йорданса. Потом, после смерти Ру-
бенса в 1640 году, Йорданс по этой 
части вполне нагонит собрата — он 
почти официально будет числиться 
главным из живущих фламандских 
живописцев. И даже переход из ка-
толичества в протестантизм (более 
того — кальвинизм) не помешает 
сильным католического мира зака-
зывать у него декор для своих двор-
цов. А тут и победившие амстердам-
ские бюргеры подтянулись, так что 
заказы в мастерскую Йорданса, на-
считывающую к этому времени уже 
15 учеников, сыпались бодро.

И было бы это сравнение впол-
не убедительным и многое бы объ-
ясняло в расположении этих двух 
фигур на художественной сцене Ан-

тверпена, если бы их вообще сто-
ило сравнивать. В постоянном по-
иске «главного» гения в истории 
искусства виноваты, как водится, 
французы. Это они, сочинившие 
первую внятную историю европей-
ского искусства, беллетризировали 
ее по максимуму. Гении XVII века — 
это Рембрандт, Рубенс и Караваджо. 
Иного не дано. Романтизированные 
биографии, толстые каталоги, мно-
гозначные славословия — и миф 
о трех китах готов.

Йордансу его, конечно, не разру-
шить. Но он вообще не по этой ча-
сти. Он повторял за Рубенсом ров-
но до той поры, пока не стал само-
стоятельным, через разного сорта 
караваджистов он получил уроки 
тотального света и тьмы, воспри-
нял сниженный пафос евангель-
ских сцен и из этой смеси сотворил 
свой мир. Святые у Йорданса хо-
дят по бренной земле, у них могут 
быть стерты ноги и натружены ру-
ки, а путти спускаются к почтенно-
му фламандскому столу, как еще па-
рочка детей и без того многодетно-
го семейства; зато жанровые сцены 
с крестьянами и купцами полны ве-
личия и статуарности. И если искать 
тут важнейшую для художника тра-
дицию, то искать ее стоит в том, с че-
го Йорданс начал,— в искусстве на-
стенных декораций. Никто так, как 
Йорданс, не умел превратить свою 
живопись в затягивающий зрите-
ля в себя «кадр» — панорамный, без 
глубокого фона, чуть ли не с выпада-
ющими на тебя почти трехмерными 
героями. Очень барочная и очень 
современная притом манера. Не го-
воря уже о том, что иногда, как в слу-
чае с московским «Бегством в Еги-
пет» например, это еще и гениаль-
ная живопись.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

На высоте снижения
В Эрмитаже открылась выставка Якоба Йорданса

Выставка Якоба Йорданса 
восстанавливает положе-
ние художника в зритель-
ской художественной 
 иерархии 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Концертная манера «Музыкантов 
Лувра» не чужда настоящей  
театрализации  
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ 

МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ
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На чемпионате мира по биатлону  
пройдет женская индивидуальная гонка  
на 15 км
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КАДРЫ

Зинедин Зидан 
дождался вызова от бывших
«Реал» вернул его на пост главного тренера
Мадридский «Реал» в поисках выхода из кризиса нынешнего 
сезона пошел на шаг, который можно назвать и парадоксаль-
ным, и логичным. Он вернул на пост главного тренера Зинеди-
на Зидана. Зидан, неожиданно покинувший «Реал» прошлой 
весной после беспрецедентного — третьего подряд триумфа 
в Лиге чемпионов, как считалось, захотел серьезных перемен 
в жизни и новых вызовов. Впрочем, сегодняшний «Реал», нахо-
дящийся в плачевном по его меркам положении и требующий, 
возможно, довольно серьезной перестройки, как раз может 
оказаться для француза таковым.

чера мадридский «Реал» объявил о второй подряд по ходу 
нынешнего сезона смене наставника. Но, в отличие от той, что прои-
зошла в ноябре прошлого года, когда освобожденный Юленом Лопе-
теги пост занял Сантьяго Солари, новая прозвучала не просто очень 
громко, а так, что наверняка обречена войти в число наиболее инте-
ресных спортивных событий всего 2019 года. «Реал» уволил Солари, 
а руководить командой назначил Зинедина Зидана, заключив с ним 
договор до 30 июня 2022 года. И к этой новости можно подобрать мно-
жество вроде бы диаметрально противоположных по оттенку и смы-
слу, но в данном случае удивительным образом не противоречащих 
друг другу характеристик: она и сенсационна, и парадоксальна, и ло-
гична одновременно.

Сенсацией ее делает тот факт, что совсем недавно «Реал», казалось, 
попрощался с Зиданом надолго, если не навсегда. Или, точнее, это Зи-
дан попрощался с «Реалом» то ли надолго, то ли навсегда.

Когда в январе 2016 года величайшему французскому футболи-
сту доверили возглавить величайший футбольный клуб, он не имел 
практически никакого тренерского опыта. Однако с «Реалом» Зидан 
добился того, чего не добивались его куда более матерые предшест-
венники. В завоеванной им горсти призов оказались три подряд — 
абсолютно во всех сезонах, что он руководил командой,— трофея за 
победу в Лиге чемпионов. Такого в истории самого престижного ев-
рокубка в его современном, существующем четверть века формате 
не удавалось сделать ни одному из клубов. А спустя пять дней после 
третьего триумфа Зидан поразил уже сообщением о том, что решил 
взять паузу в карьере, несмотря на то что находился в зените славы, 
пользовался безграничной любовью болельщиков и клубного ме-
неджмента и не доработал два года по контракту с «Реалом». Объяс-

няя свой поступок, он говорил о необходимости перемен в жизни 
клуба и своей собственной, а также новых вызовах. И это было очень 
похоже на окончательно перевернутую страницу.

В течение без малого десяти месяцев, прошедших с той пресс-кон-
ференции, имя Зидана неоднократно упоминалось в контексте инте-
реса со стороны «больших» клубов, например, из французского и ан-
глийского чемпионатов и различных амбициозных и располагаю-
щих финансовыми ресурсами сборных, таких как катарская. Но слу-
хи о том, что Зидан вот-вот паузу прервет, чтобы открыть следующую 
страницу в карьере, в реальность так и не воплотились.

А «Реал», потерявший, после того как установил рекорд Лиги чемпи-
онов, помимо тренера, еще и лидера Криштиану Роналду, перебравше-
гося в «Ювентус», кажется, примерно за тем же самым, ради чего бросил 
мадридский клуб Зидан,— за свежей обстановкой, ощущениями и за-
дачами, в течение этих десяти месяцев безуспешно старался удержать 
прежний уровень. Дефицит стабильности и мощи у него появился еще 
при Лопетеги, а при Солари он трансформировался в дефицит слиш-
ком явный и катастрофу, разразившуюся в начале марта. За неделю от 
«Реала» уплыли все титулы. Сначала «Барселона» жестоко выбила его из 
Кубка Испании. Затем она же обыграла на чемпионате, увеличив ди-
станцию между собой и находящимся на третьей позиции принципи-
альным соперником до непреодолимой — 12 очков. И наконец, после 
внутренних осечек случилась осечка международная, еще более болез-
ненная. На своем поле «Реал» уступил — 1:4 — скромно котировавшему-
ся «Аяксу» и вылетел из Лиги чемпионов уже в стартовом раунде play-off.

Испанские ресурсы утверждают, что сразу после этого конфуза пре-
зидент мадридского клуба Флорентино Перес укрепился во мнении, 
что ему необходим другой тренер еще до окончания проваленного се-
зона. В последние дни испанские ресурсы — Marca, As — пытались 
угадать, с помощью кого из знаменитостей Перес намерен возвращать 
«Реалу» славу, но, чаще всего примеряя роль спасителя к Жозе Моури-
нью, угадать не смогли. Итоговый вариант был поразительным.

Впрочем, логику в том, что «Реал» вернул Зидана, увидеть можно. 
Для клуба это — надежная ставка на того, кто знал, как обеспечивать 
ему победы, кто обречен купаться в лучах обожания фанов. Для Зида-
на, в чьем положительном ответе на предложение вновь встать у руля 
«Реала», как уверяют испанские источники, сомневались до послед-
него все без исключения члены совета директоров, как ни странно,— 
именно то, о чем он мечтал в мае 2018 года. Ну да, новый вызов, связан-
ный с вытаскиванием из ямы клуба, нуждающегося, кажется, не в кос-
метических корректировках, а в довольно радикальной перестройке, 
в том, чтобы кто-то решительно перевернул страницу, открыв чистый 
лист. Ведь это общее впечатление экспертов из разных стран — впе-
чатление, что матерые знаменитости «Реала», те, от кого зависит его 
тонус (Лука Модрич, Карим Бензема, Гарет Бейл, Тони Кроос, Серхио 
Рамос), страдают прежде всего не от недостатка класса, а от пресыщен-
ности титулами и игрой. От того, от чего так вовремя сбежал в «Ювен-
тус» Криштиану Роналду.

Алексей Доспехов

Для «Реала» возвращение на пост главного тренера  
Зинедина Зидана — надежная ставка на того, кто знал,  
как обеспечивать ему победы, кто обречен купаться  
в лучах обожания  ФОТО ACTION IMAGES/REUTERS

КУБОК ГАГАРИНА

Лига сыграла на обострение
Стартовый раунд play-off намекнул на усиление конкуренции в элите КХЛ

Завершившийся в минувший уик-
енд стартовый раунд play-off стал 
поводом говорить о прогрессе, 
которого Континентальная хок-
кейная лига (КХЛ) добилась  
в одном из важнейших аспектов. 
Довольно давно борьба на этой 
стадии, которую в последние го-
ды воспринимали как сводящую 
друг с другом в основном клубы 
из совсем разных с точки зрения 
возможностей ниш, не была та-
кой острой. Впрочем, наблюде-
ние насчет роста конкуренции по-
ка актуально лишь для элитной 
группы команд, а не в целом для 
лиги. В ней сохраняется колос-
сальный разрыв между лидерами 
и аутсайдерами.

тартовый раунд play-off оче-
редного розыгрыша Кубка Гагарина 
завершился матчем, в котором «Ба-
рыс», одолев дома «Торпедо» — 3:2, 
взял верх в серии со счетом 4:3. Она 
оказалась единственной из восьми, 
растянувшейся на максимальную 
— из семи игр — дистанцию. Но, 
несмотря на это, раунд можно счи-
тать несомненным поводом зафик-
сировать прогресс КХЛ в одном из 
важнейших для нее аспектов. Речь 
об уровне конкуренции, от которо-
го зависит коммерческий успех лю-
бой лиги.

Этот уровень логично оценивать 
в том числе именно накалом борь-
бы и интриги на начальной стадии 
play-off, в идеале предполагающем 
более или менее равные шансы да-
же в парах с соперниками, «посеян-
ными» на разных полюсах. А накал 
логично измерять рядом показате-
лей. Наиболее очевидный — общее 
количество побед в раунде у проиг-
равших: чем их больше, тем выше 
конкуренция. Его неплохо дополня-
ют число серий, обернувшихся пол-
ным, под ноль, разгромом кого-то из 
оппонентов и, наоборот, потребо-
вавших проведения всех семи мат-
чей, а также число хотя бы условных 
сенсаций — случаев, когда клуб, «по-
сеянный» ниже, выбивает лучше вы-
ступившего в регулярном первенст-
ве противника.

Этот градус интриги в какой-то 
момент превратился в повод гово-
рить о том, что КХЛ не просто отста-
ет, а отстает безнадежно от хоккей-

ного эталона — то есть Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ). Козырем 
НХЛ всегда были плотность, конку-
рентность и устойчивое ощущение, 
что любой из клубов, прорвавшихся 
в play-off, способен драться за Кубок 
Стэнли. Ощущение прекрасно ил-

люстрируют цифры. Если брать те-
кущее десятилетие, то североамери-
канская норма — это от 15 до 16 по-
бед у проигравших в сериях старто-
вого раунда. Иными словами, сред-
ний их счет — это 4:2, свидетельству-
ющий не об обозначенной, а о реаль-
ной борьбе. А еще — солидная, иног-
да достигающая 50% доля не соответ-
ствующих раскладу после «регуляр-
ки» исходов. Правда, в предыдущих 
двух сезонах (в этом еще продолжа-
ется регулярный чемпионат) показа-
тели чуточку просели (см. справку). 

Но в любом случае десять побед оста-
ется нижней планкой.

КХЛ, которая в первые два сезо-
на своего существования — в 2009 
и 2010 годах — использовала уко-
роченный, до трех побед, формат 
в первом раунде, перейдя затем на 
классический, до энхаэловских зна-
чений недотягивала никогда, а ми-
нувшие три сезона не достигала 
и отметки в десять выигрышей. А 
если говорить о тех двух сезонах, 
что предшествовали нынешнему, 
когда выбывшие одерживали в сред-
нем ровно по победе, то открываю-
щая розыгрыш Кубка Гагарина ста-
дия в них походила на некую фор-
мальность, призванную лишь офи-
циально зафиксировать колоссаль-
ный разрыв в ресурсах и амбициях 
между авангардом элиты и ее арь-
ергардом. Спрогнозировать ход, 
стилистику большинства противо-
стояний было несложно — хвата-
ло взгляда на таблицы Западной и 
Восточной конференций, сформи-
рованные «регуляркой», чтобы по-
нять, кто и как, с трудностями или 
без них, продвинется дальше.

В этом смысле все, что происхо-
дило в КХЛ на стыке февраля и мар-
та,— пусть не грандиозный, но про-
рыв. Причем довольно существен-
но приподнятый ключевой инди-
катор интриги (в активе сошедших 
с дистанции оказалось 11 побед) — 
отнюдь не исчерпывающее его опи-
сание, необходим «гарнир». Напри-
мер, констатация того факта, что пер-
вый раунд проскочили сразу два «по-
сеянных» ниже в своих парах клуба 
(московское «Динамо» справилось с 
«Йокеритом», а «Салават Юлаев» — с 
«Металлургом»). А абсолютно неин-

тересными, бессюжетными, что ли, 
сериями были только те, в которых 
первенствовавшие на Западе и Вос-
токе ЦСКА с «Автомобилистом» всу-
хую и без вопросов разделались с 
просочившимися в play-off «на флаж-
ке» «Витязем» и «Трактором».

Про остальные ничего подобно-
го не скажешь. Даже про еще одну се-
рию, вылившуюся в сухой разгром, 
потому что он сам по себе был потря-
сающим сюжетом: «Авангард» побил 
действующего обладателя Кубка Га-
гарина, хотя причин думать, что «Ак 
Барс» после прошлогоднего триум-
фа резко сдал, не было, а его сопер-
ник из-за проблем со стадионом был 
вынужден играть домашние матчи 
не в Омске, а в Балашихе. И даже про 
серию, в которой самый обеспечен-
ный, наиболее ярко укомплектован-
ный российский клуб СКА прошел 
имеющий скромнейший бэкграунд 
«Спартак». Напротив, эта серия была 
суперхитом. Стопроцентному фаво-
риту в ней пришлось отыгрываться 
в гостях с 0:2, а перелома он добил-
ся в жесткой рубке, три заключи-
тельных матча «забирая» в овертай-
ме или в основное время с разницей 
в один гол.

Впрочем, рассуждать о повыше-
нии плотности и конкурентности 
КХЛ, какое бы впечатление ни про-
изводили события в рамках play-off, 
нужно все же осторожно. Тезис о по-
вышении актуален для play-off, для 
элитной группы команд, но не для 
лиги в целом.

В регулярном чемпионате рассло-
ение по-прежнему чересчур заметно 
— тем более, в сопоставлении с НХЛ. 
Его иллюстрация — разница в про-
центе очков, которые набирают ко-

манды, располагающиеся на верх-
ней и нижней строчках таблиц двух 
регулярных чемпионатов (см. рису-
нок). В КХЛ (для нее показатели в пре-
дыдущие сезоны были пересчитаны 
по «американской» системе, впер-
вые примененной в этом чемпиона-
те, когда любой выигрыш, в том чи-
сле в овертайме и по буллитам, при-
носит по два балла, в то время как ра-
нее выигрыш в основное время при-
носил на балл больше) она стабиль-
но — и существенно — выше.

Причем для полной объектив-
ности следует принимать во вни-
мание важный нюанс. В НХЛ игра-
ет 31 клуб, в КХЛ, более компакт-
ной, в этом сезоне их было 25. И на-
прашивающимся для полной объек-
тивности выглядит сравнение не по-
следних команд каждой из лиг, а по-
следней команды КХЛ с 25-й в свод-
ной таблице вышедшего на финиш-
ную прямую регулярного чемпиона-
та НХЛ. А это — сравнение безнадеж-
ного «Слована» с его разницей забро-
шенных и пропущенных шайб, за-
шкалившей за сотню, с до сих пор не 
потерявшим шансы на play-off «Чи-
каго Блэкхокс», выигравшим немно-
гим меньше половины — 29 из 68 — 
матчей «регулярки».

А еще любопытно будет посмо-
треть, как на плотности и конкурент-
ности КХЛ скажется реализация мер, 
прописанных в новой стратегии ее 
развития,— скажем, дальнейшее по-
нижение потолка зарплат и сокра-
щение количества ее членов. Год на-
зад лига распрощалась с «Ладой» и 
«Югрой». Второй этап секвестирова-
ния состоится в конце марта.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков
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Серия СКА—«Спартак»  
была суперхитом. Стопро-
центному фавориту в ней 
пришлось отыгрываться  
в гостях с 0:2, а перелома 
он добился в жесткой рубке  
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ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ 
РЕГУЛЯРНЫХ ЧЕМПИОНАТОВ КХЛ И НХЛ    

КХЛ

НХЛ

Победители Аутсайдеры

Победители Аутсайдеры

Уровень конкуренции в 1/8 финала Кубка Гагарина и Кубка Стэнли
КУБОК ГАГАРИНА
Год Серии Серии Победы  «Вылетевшие»  
 из 4 матчей из 7 матчей проигравших* фавориты**
2011 3 2 12 1

2012 2 2 12 0

2013 3 3 12 2

2014 3 3 12 2

2015 1 1 11 0

2016 3 1 9 3

2017 2 0 8 1

2018 3 1 8 1

2019 3 1 11 2

В среднем 2,6 1,6 10,6 1,3

КУБОК СТЭНЛИ
Год Серии Серии Победы  «Вылетевшие»  
 из 4 матчей из 7 матчей проигравших* фавориты**
2010 0 2 17 4

2011 1 4 16 2

2012 0 3 16 4

2013 1 3 15 5

2014 1 3 16 4

2015 1 2 15 3

2016 0 2 15 3

2017 2 0 10 3

2018 2 1 11 1

В среднем 0,9 2,2 14,6 3,2

*Матчи, выигранные клубами, которые выбыли из розыгрыша в 1/8 финала.   
**Команды, которые по итогам регулярного чемпионата вошли в первую восьмерку, но выбыли из розыгрыша в 1/8 финала.
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